
ГЕОПОЛИТИКА События в Израиле ставят вопрос 
о новом Ближнем Востоке, потому что старого уже не будет

Война и миф

Татьяна Замахина

С 
1 июля 2024 года гражда-
не смогут установить 
запрет на заключение с 

ним договоров потребительско-
го кредита или займа. Такой за-
конопроект Госдума одобрила 
вчера в первом чтении. Доку-
мент призван защитить росси-
ян от мошенников.

Как подчеркнул председа-
тель палаты Вячеслав Володин, 
народные избранники подгото-
вили законодательную инициа-
тиву в ответ на многочислен-
ные обращения. «Люди ждут 
принятия этого решения, — уве-
рен спикер. — Закон даст воз-
можность гражданам устано-
вить защиту от мошенников, 
которые оформляют кредиты, 
используя украденные персо-
нальные данные». Ограничения 
будут действовать как в банках, 

так и в микрофинансовых орга-
низациях (МФО). «При необхо-
димости их можно снять», — 
уточнил Володин.

Автор проекта, глава Коми-
тета по финрынку Анатолий Ак-
саков сообщил, что информа-
ция об установлении запрета 
гражданином выдачи ему лю-
бых кредитов будет отражаться 
в бюро кредитных историй. 
Банки и МФО будут обязаны об-
ращаться в это бюро за инфор-

мацией прежде, чем выдать кре-
дит или займ. А если выдали 
средства без такой проверки — с 
гражданина, как говорится, 
«взятки гладки».

Как будет работать меха-
низм самозапрета? Любой же-
лающий сможет подать соот-
ветствующее заявление в МФЦ 
или на портале Госуслуг (надо 
будет указать номер СНИЛС). 
А если кредит все-таки понадо-
бится — гражданин еще раз по-

даст заявление. Но для защиты 
от мошенников будет действо-
вать «период охлаждения»: че-
ловек сможет взять средства в 
долг  только на второй ка-
лендарный день после обнов-
ления информации в кредит-
ной истории. В случае отсут-
ствия у гражданина возможно-
сти подключения к интернету, 
он сможет получить доступ к 
порталу Госуслуг в МФЦ, пояс-
нил Аксаков. Это пригодится 
еще и гражданам, которые 
сами не могут разобраться в 
процедуре самозапрета. Депу-
тат также сообщил, что в доку-
менте предложен дифференци-
рованный запрет — на заключе-
ние с гражданином договора 
любого или отдельного вида 
потребительского займа, а так-
же на способы заклю-
чения договора потре-
бительского займа. 

Федор Лукьянов,
профессор-исследователь НИУ 
«Высшая школа экономики»

А
втору этих строк уже 
приходилось писать 
на страницах «Рос-
сийской газеты», что 
Ближний Восток всту-
пил в новую эпоху. Его 
развитие определяет-
ся прежде всего отно-
ш е н и я м и  м е ж д у 

региональными игроками, а 
внешние силы, которые традици-
онно оказывали очень большое 
влияние, отступают на вторые 
роли. Головокружительные собы-
тия последних дней, в общем, не 
опровергают такого предположе-
ния, хотя, скажу честно, имелось 
в виду нечто другое.

Невероятная по дерзости и 
жестокости атака движения ХА-
МАС на Израиль, издевательски 
приуроченная к полувековой го-
довщине начала войны Судного 
дня, арабо-израильского столк-
новения 1973 года, застала всех 
врасплох. Как вышло, что изра-
ильские силовики пропустили 
почти нокаутирующий удар там, 
где постоянно готовились его от-
ражать, станет темой для оргвы-

водов. Что бы ни было дальше, 
психологический эффект достиг-
нут — репутации Израиля как 
«машины обеспечения безопас-
ности» нанесен огромный урон. 
А такая репутация на Ближнем 
Востоке — не просто имиджевое 
преимущество, это ценный мате-
риальный актив. И ковровый от-
вет, объявленный израильским 
руководством, упомянутый урон 
не восполнит, даже если ХАМАС 
будет полностью искоренен.

Характерным является обсто-
ятельство, что откровенное вар-
варство, проявленное ХАМАС в 
момент вторжения, не поставило 
движение в положение всеми 
признанных изгоев. Хотя пред-
ставители Израиля и США назва-

ли действия палестинских ради-
калов аналогичными преступле-
ниям «Исламского государства» 
(запрещено в РФ), реакция внеш-
него мира отличается от той, что 
наблюдалась в случае с ИГИЛ. У 
экстремистов самого крайнего 
толка не было защитников, объ-
яснявших, что «не они такие, 
жизнь такая». ИГИЛ объявили 
универсальным злом на основе 
консенсуса. А нынешнее осужде-
ние ХАМАС за пределами запад-
ного мира сопровождается ого-
ворками, что, собственно, к это-
му привело и почему палестин-
цы в принципе имеют основания 
сопротивляться. Операция Изра-
иля в Газе, вероятно, усилит 
именно последний мотив.

Складывается картина, до-
статочно типичная для ближне-
восточных сюжетов, но отлича-
ющаяся принципиальными ню-
ансами. Мир делится на «груп-
пы болельщиков», если и не с 
точки зрения симпатий к сторо-
нам, то по готовности возло-
жить на ту или другую основ-
ную ответственность. Внешние 
силы ошарашены и не  де-
монстрируют горячего желания 
вмешиваться — непонятно, что 
делать. Зато региональные иг-
роки, которых происходящее 
касается напрямую, рассматри-
вают события как начало пере-
устройства всего Ближнего Вос-
тока, как он сформировался в 
ХХ веке. Сформировался, надо 
подчеркнуть, прежде всего по 
инициативе и дизайну как раз 
внешних держав. Распадавшие-
ся колониальные империи стре-
мились соблюсти собственные 
интересы (не интересы живу-
щих там народов) зачастую 
даже не геополитического, а су-
губо внутреннего свойства.

История Государства Изра-
иль в особенности густо заме-
шана на разного рода 
внутренних перипе-
тиях. 

ДУМА Законопроект о праве граждан вводить самозапрет 
на выдачу кредитов прошел первое чтение

Табу на долги

02
В 2023 году 
в России 
ожидается рост 
производства 
электроники 
на 20 процентов

05
Цены на уран 
подскочили 
почти вполови-
ну с начала года

06
Минэконом-
развития 
поддержало 
введение 
штрафов 
за отказ заклю-
чения догово-
ров ОСАГО

09
Топливо для 
автомобилей 
дорожает 
во всех странах

12
Российские 
ученые 
создали 
периодиче-
скую систему 
для органиче-
ской химии

13
Марина 
Брусникина: 
Для меня 
РАМТ — театр, 
где все живое

15
Теннисисты 
все сильнее 
ругают мячи 
ATP-тура

Израильские военные наносят разрушительные ракетные удары по сектору Газа (на фото) в ответ на жестокую атаку ХАМАС.

А К Ц Е Н Т

Нынешнее кровопролитие в Израиле — 
жутковатая комбинация полноценной 
межгосударственной войны, 
хорошо управляемой формы интифады 
и нового типа герильи

А К Ц Е Н Т

Информация об установлении 
запрета гражданином выдачи ему 
любых кредитов будет отражаться 
в бюро кредитных историй

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Виктория Абрамченко: 
В переработку 
направляется 
более 50 процентов 
всех отходов

Зарубежные банки 
могут получить 
доступ 
к цифровым 
рублям

Завершено уголовное дело 
о покушении 
на Владлена 
Татарского

Александр Овечкин 
в новом сезоне НХЛ 
продолжит погоню 
за снайперским 
рекордом Гретцки
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ЗАЩИТА Подъем 
заболеваемости 
ожидается 
в ноябре-декабре

Пока не грипп

Ирина Невинная

Сейчас 99% от всех случаев заболевания острыми ре-
спираторными вирусными инфекциями — это заболе-
вания негриппозной этиологии, сообщили вчера в 
Роспотребнадзоре. На простуду нынче жалуются едва 
ли не все вокруг, но у большинства все ограничивается 
банальным насморком и легким недомоганием, а при-
ход гриппа ожидается в конце ноября — декабре. Пока 
присмирел и COVID: начавшийся в сентябре стреми-
тельный рост числа заболевших приостановился, за 
последние две недели заболеваемость даже снизилась. 
Тем не менее зарегистрировано 16 тысяч случаев 
COVID за семь дней.

Специалисты говорят, что расслабляться не стоит: 
грипп обязательно придет, и хорошо, что есть время к 
этому подготовиться. «Два эпидсезона мы наблюдаем, 
что грипп вернулся, вызывает традиционные подъемы 
заболеваемости, достигая пика в конце осени либо в 
начале зимы. Мы не ожидаем, что в этом году будет 
по-другому. Но как будет развиваться эпидемическая 
ситуация, зависит во многом от нас с вами, от нашей 
ответственности, — объяснила замдиректора по науч-
ной работе НИИ гриппа имени Смородинцева Дарья 
Даниленко. — Если прививочная кампания пройдет как 
планируется — должно привиться 60% населения в 
регионе и 70—75% среди групп риска, — то 
распространение вируса удастся удержать, и 
подъем не приведет к эпидемии».

ПРАВО Верховный суд РФ 
указал, когда маркетплейс 
может аннулировать заказ

Проще вернуть 
деньги

Наталья Козлова

Верховный суд РФ пересмотрел итоги интересного 
спора крупнейшего в стране маркетплейса и недоволь-
ного его работой покупателя. Это решение важно тем, 
что в последние годы покупателей на таких торговых 
площадках стало в разы больше, чем посетителей ре-
альных торговых залов. При этом покупатели интер-
нет-магазинов часто и не догадываются, что у маркет-
плейсов есть свои особенности, о которых надо знать.

Например, перед оформлением заказа на маркет-
плейсе практически никто из покупателей не скажет, 
что он внимательно прочел условия продажи товаров. 
А цифровые платформы могут включить туда положе-
ния о праве аннулировать заказ по разным причинам. 
Так было в деле, которое пересмотрел Верховный суд. 

Гражданин заказал чай и оплатил его. Но на следую-
щий день продавец отказался от заказа и вернул ему 
деньги. Покупателя это не устроило, и он потребовал в 
суде признать условия продажи недействи-
тельными. А еще попросил компенсировать 
ему моральный вред.

ТЕНДЕНЦИИ В России 
останутся стройка 
в городах-миллионниках 
и глобальная 
«сельская ипотека»

Стенам 
помогают

Марина Трубилина

Почему застройщиков не слишком пугает подорожа-
ние кредитов, кого заинтересовало строительство за-
городных поселков и чем поможет стройке сельское 
хозяйство, рассказал в интервью «Российской газете» 
президент Ассоциации «Национальное объединение 
строителей» (НОСТРОЙ) Антон Глушков.

Как отразилось повышение ключевой ставки на пер-
вичном рынке жилья?

АНТОН ГЛУШКОВ: На сегодня одновременно и к счастью, и к 
сожалению более 80% ипотеки на первичном рынке — 
это льготный продукт. В этой связи изменения ключе-
вой ставки не влияют на затраты населения, но отража-
ются на затратах бюджета. Это нивелируется в объеме 
обслуживания кредитов, средний срок которых — почти 
двадцать лет. Но в текущих затратах бюджета это 
огромная величина. Именно поэтому сейчас много раз-
говоров и споров о влиянии льготной ипотеки на рост 
рынка и цен.

Отчасти это, наверное, правда, но то число граждан, 
которые берут ипотеку, — это тоже элемент 
доступности жилья. Доступность на первич-
ном рынке сейчас очень высокая.
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 11.10.23

Австралийский доллар  64,0683
Азербайджанский манат 58,7852
Армянский драм** 25,1396
Белорусский рубль 29,8278
Болгарский лев  53,8094

Бразильский реал  19,3436
Венгерский форинт**  27,3293
Вон Республики Корея*** 74,0533
Вьетнамский донг**** 41,5305
Гонконгский доллар  12,8023

Грузинский лари  37,4639
Датская крона  14,1129
Дирхам ОАЭ 27,2080
Доллар США  99,9349
Евро  105,6864

Египетский фунт* 32,3487
Индийская рупия*  12,0141
Индонезийская рупия**** 63,9461
Казахстанский тенге**  20,9498
Канадский доллар  73,0358

Катарский риал  27,4546
Киргизский сом* 11,2387
Китайский юань  13,6821
Молдавский лей*  54,7576
Новозеландский доллар  60,2607

Новый туркменский манат  28,5528
Норвежская крона* 92,0135
Польский злотый 23,2018
Румынский лей 21,3490
СДР  131,1266

Сербский динар** 90,0905
Сингапурский доллар 73,1749
Таджикский сомони* 91,0950
Таиландский бат*  27,1028
Турецкая лира* 36,1025

Узбекский сум**** 82,0480
Украинская гривна* 27,3832
Фунт стерлингов  122,0205
Чешская крона* 42,9865
Шведская крона*  91,0544

Швейцарский франк 110,5352
Южноафриканский рэнд*  52,1654
Японская иена**  67,2736

РЕЗОНАНС

ВЛАДИМИР ПУТИН 
НАЗВАЛ 
НЕЗАВИСИМОСТЬ 
ПАЛЕСТИНЫ ПУТЕМ 
К МИРУ С ИЗРАИЛЕМ
Вчера во время встречи с пре-

мьер-министром Ирака Мухам-

медом ас-Судани президент РФ 

Владимир Путин заявил, что ре-

шить конфликт между Израилем и 

Палестиной следует путем созда-

ния независимого палестинского 

государства. По его словам, США 

не искали приемлемые для обеих 

сторон компромиссы, а давили на 

них. «Но каждый раз без учета ко-

ренных интересов палестинского 

народа, имея в виду прежде всего 

необходимость реализации реше-

ния Совета Безопасности ООН о 

создании независимого, суверен-

ного палестинского государства», — 

сказал он. ООН предложила со-

здать независимое арабское госу-

дарство в этом регионе в 1947 г.

Подробности о российско-
иракских переговорах – на с. 2
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРОГНОЗ В 2023 году 
в России ожидается 
рост производства 
электроники на 20%

Вокруг данных

Олег Капранов

Вице-премьер Дмитрий Чернышенко поприветство-
вал участников форума «Микроэлектроника-2023», 
проходящего на федеральной территории «Сириус» в 
Сочи, и обозначил перспективы развития  микроэлек-
троники на ближайший год. Они выглядят неплохо.

«Санкции открыли уникальное «окно возможно-
стей» для развития отечественных разработок. Рос-
сийские компании стали быстро занимать освободив-
шуюся нишу и строить собственную технологическую 
экосистему с опорой на научный и производственный 
потенциал», — заявил Чернышенко.

По словам чиновника, перед отраслью стоит задача 
по достижению амбициозной цели, заложенной в стра-
тегии развития — доминирование российских произво-
дителей на внутреннем рынке. И она вполне достижи-
ма. Однако принципиальная задача — не только создать 
конкурентоспособную радиоэлектронику, но и обес-
печить гарантированный спрос на нее. 

Дмитрий Черны-
шенко поделился 
результатами раз-
вития рынка ми-
кроэлектроники, 
которые свидетель-
ствуют о том, что 
дела обстоят скорее 
хорошо.

«Выручка отече-
ственных дизайн-
центров микро-
электроники за 
год увеличилась 
вдвое. В прошлом 
году производство 
электроники в Рос-
сии выросло на 15%, в текущем ожидаем прирост бо-
лее 20%. Реализуются якорные проекты по созданию 
перспективного технологического оборудования для 
выпуска полупроводников, строятся новые произ-
водственные площадки. Крупнейшие торговые компа-
нии трансформируются в торгово-промышленные 
холдинги. Это обеспечивает кратный рост частных ин-
вестиций в разработки и производства», — расставил 
акценты вице-премьер.

Но это не значит, что нужно останавливаться. Пра-
вительство продолжит оказывать меры поддержки от-
расли. В фокусе особого внимания — образовательные 
программы и подготовка кадров. Так, на базе вузов и 
научных организаций минобрнауки создает 67 лабо-
раторий по направлению «Микроэлектроника».
Важнейшую роль в достижении целей должна сыграть 
нацпрограмма «Экономика данных».

«Одна из ведущих ролей отводится доверенной 
инфраструктуре на базе отечественной электрон-
ной компонентной базы (ЭКБ). Кроме того, готовит-
ся Стратегия развития отрасли связи до 2035 года. 
Она обозначит вектор создания и применения отече-
ственной ЭКБ в телекоммуникационном оборудова-
нии. Отечественная микроэлектроника должна уже в 
обозримом будущем занять лидирующие позиции как 
внутри страны, так и за рубежом», — подчеркнул Дмит-
рий Чернышенко.  

ФОРУМ Без экологической 
повестки будет 
невозможна комфортная 
городская среда

Переработка 
подходов

Светлана Задера

Экологическая повестка в России будет динамично 
развиваться до 2030 года, без этого невозможно созда-
ние комфортной городской среды. Об этом сообщи-
ла вице-премьер Виктория Абрамченко на пленарной 
сессии Российского экологического форума.

«Всех интересует вопрос, будет ли экологическая 
повестка также динамично развиваться до 2030 года. 
Конечно, да. Конечно, будет развиваться. Потому что у 
людей есть запрос на здоровую окружающую среду. И 
без здоровой окружающей среды невозможно создать 
здоровую, комфортную, безопасную среду», — сказала 
Абрамченко. 

По словам ви-
це-премьера, в 
стране уже введе-
но 224 объекта по 
сортировке и пере-
работке отходов. 
«Процент перера-
ботки отходов уже 
превысил 50. Это 
очень важные пока-
затели, то есть 50% 
отходов проходят 
обработку. Утили-
зация — важнейший 
показатель, без него 
мы не добьемся уменьшения количества захоронения. 
Утилизация на сегодняшний день у нас больше 12%», — 
сказала она. Как отметила Абрамченко, в отрасль уже 
удалось вовлечь свыше 30 млрд руб.

Как рассказала после вице-премьер, при проработке 
федерального бюджета были «покушения» на экологи-
ческую повестку. «Но нам удалось отстоять ключевые 
направления. Около 60 млрд руб. — это только одна госу-
дарственная программа «Охрана окружающей среды». 
На экономику замкнутого цикла как на федеральную 
инициативу тоже сохранили финансирование более 50 
млрд руб.», — рассказала Абрамченко журналистам. 

«Мы изменили законодательство об отходах, зако-
нодательство о недрах. Значительная часть отходов в 
России формируется как раз недропользователями, 
промышленностью, связанной с этой деятельностью. 
Мы создали предпосылки для глубокого вовлечения в 
оборот таких видов отходов», — сказал замглавы мин-
природы Дмитрий Тетенькин. 

Как отметил первый зампред Комитета Госдумы по 
экологии, природным ресурсам и охране окружающей 
среды Вячеслав Фетисов, планета уже столкнулась с 
кризисом сохранения окружающей среды. «Я еще от-
мечу две проблемы, которые нас поджидают. Это от-
сутствие воды — более ста стран уже ощущают дефицит 
питьевой воды. Еще очень важный момент, о котором 
мы мало говорим, — это деградация почвы», — отметил 
Фетисов.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин: К нормативам приведено 
уже более половины дорог в регионах

Трасса набирает скорость 
Владимир Кузьмин

П
ремьер-министр Миха-
ил Мишустин обсудил 
состояние дорожного 

хозяйства страны с руководи-
телем профильного федераль-
ного агентства Романом Нови-
ковым. В рамках национально-
го проекта «Безопасные каче-
ственные дороги» оно обеспе-
чивает расширение федераль-
ных трасс, следит за их состоя-
нием. «К нормативным требо-
ваниям приведено уже более 
половины региональных до-
рог», — подчеркнул председа-
тель правительства.

Плановые показатели за де-
вять месяцев 2023 года испол-
няются, рассказал глава Росав-
тодора. Из 227 километров фе-
деральных дорог, запланиро-
ванных к вводу, уже ввели 52 
километра, из 3500 километ-
ров, подлежащих ремонту, — 
1300. В семи регионах законче-
ны программы дорожных работ 
этого года. «С учетом той до-
полнительной поддержки, ко-
торую правительство оказало 
регионам в этом году в части 
выделения казначейского бюд-
жетного кредита, мы рассчиты-
ваем на выполнение 181 мил-
лиона квадратных метров, что 
больше, чем в прошлом году», — 
заявил Новиков.

Продолжает увеличивать-
ся интенсивность движения по 
дорогам страны: количество 
проездов выросло с 76 миллио-
нов в 2019 году до 109 миллио-
нов в 2022 году, увеличивается 
трафик в регионах. По словам 
руководителя Федерального до-

рожного агентства, за пять лет 
по Крымскому мосту проехали 
36 миллионов человек. В летний 
период мост пересекали 10—
12 тысяч автомобилей в сутки. 
«Вместе с тем мы практически 
пол-лета работаем в режиме 
восстановительных работ, и на 
сегодняшний день они подхо-
дят к завершению», — заметил 
Роман Новиков. В Дагестане ин-
тенсивность движения летом 
увеличилась на 13%, в Карелии 
— на 7,5%, а в Приморском крае 
— сразу на 31%.

Дорожная деятельность раз-
вернута в новых регионах Рос-
сии, доложил Новиков. Доро-

ги разделены на федеральные и 
региональные, местную и улич-
но-дорожную сеть, созданы ор-
ганы управления дорожным хо-
зяйством в каждом из субъек-
тов Федерации. В нормативное 
состояние, по словам главы ве-
домства, уже удалось привести 
42,6 километра автомобильных 
дорог и 38 километров дорог 
региональной сети. «Мы рас-
считываем, что 2600 километ-
ров региональных дорог и мест-
ной дорожной сети на террито-
рии новых субъектов войдут в 
опорную сеть в ближайшее вре-
мя. Планируем уже с 2026 года 
всем четырем новым субъек-

там, которые уже практически 
вошли в дорожную деятель-
ность, установить точно такие 
же показатели деятельности по 
автомобильным дорогам, ко-
торые существуют для других 
российских субъектов в нацио-
нальном проекте «Безопасные 
качественные дороги», — заявил 
Роман Новиков.

Масштабный дорожный 
проект России — трасса от 
Санкт-Петербурга до Влади-
востока. Маршрут протяжен-
ностью 8800 километров, 

71,6% его находятся в норма-
тивном состоянии. Сейчас Ро-
савтодор в основном работает 
на тех участках, где отмечается 
перегруз движения, в частно-
сти, строятся обходы городов. 
«Будем сдавать в ноябре обход 
Канска в Красноярском крае. 
Сдаем несколько участков по 
автомобильной дороге «Лена». 
Сдаем и строим участки на ав-
томобильной дороге «Уссу-
ри». Все это направлено на то, 
чтобы локально снимать ме-
ста напряжения трафика», — 
заявил Новиков ближайшие 
планы. «Мы предусмотрели 
комплекс мероприятий, кото-
рые необходимо выполнить 
до 2030 года, — рассказал он. 
— Во-первых, чтобы привести 
в 85-процентное норматив-
ное состояние эти дороги, и, 
во-вторых, обеспечить доро-
гой растущий трафик автомо-
билистов. 315 километров до-
рог мы планируем до 2030 года 
запустить в реконструкцию, 
156 километров необходимо 
ликвидировать грунтовых раз-
рывов».

Михаил Мишустин поздра-
вил весь коллектив Росавтодо-
ра с приближающимся Днем 
работников дорожного хозяй-
ства, а руководителя агентства 
попросил уделять внимание 
кадровому вопросу. «Нужно не 
забывать работать с универси-
тетами, с профессионалитета-
ми, чтобы все необходимые спе-
циалисты были на местах. За-
дач очень много, и нам еще по-
надобятся и проектировщики, 
и строители», — заметил пре-
мьер-министр.  

ГЕОПОЛИТИКА Владимир Путин обсудил с премьером Ирака 
ситуацию на Ближнем Востоке

Выйти из кризиса

Айсель Герейханова

П
резидент РФ Вла-
димир Путин во 
вторник в Кремле 
провел перегово-
ры с премьер-ми-
нистром Ирака Му-
хаммедом ас-Суда-
ни. Во время встре-
чи глава государ-

ства впервые прокомментиро-
вал резкое обострение ситуа-
ции на Ближнем Востоке. По его 
словам, новый конфликт между 
Израилем и Палестиной — яр-
кий пример провала политики 
США на Ближнем Востоке.

В открытой части беседы 
Владимир Путин отметил, что 
встреча с премьер-министром 
Ирака Мухаммедом ас-Судани 
проходит на фоне мировых кри-
зисов. «И украинский кризис 
продолжается, и, к сожалению, 
мы видим резкое обострение 
ситуации на Ближнем Востоке», 
— сказал глава государства. Он 
подчеркнул, что все это время 
США пытались монополизиро-
вать урегулирование конфлик-
та, но не были озабочены поис-
ком компромиссов. «Я думаю, 
что многие согласятся со мной в 
том, что это яркий пример про-
вала политики Соединенных 

Штатов на Ближнем Востоке», 
— заявил президент. По его сло-
вам, в Вашингтоне продвигали 
свои собственные представле-
ния по этой ситуации, оказыва-
ли давление на обе стороны, не 
учитывали коренных интересов 
палестинского народа. «Имею 
в виду прежде всего необхо-
димость реализации решений 
Совбеза ООН по созданию не-
зависимого суверенного пале-
стинского государства», — ука-
зал президент. Но, как бы то ни 
было, по словам Путина, на дан-
ный момент позиция РФ заклю-
чается в том, чтобы ущерб гра-
жданскому населению был ми-
нимизирован и сведен к нулю. 
Москва призывает к этому все 
конфликтующие стороны.

В свою очередь премьер Ира-
ка заявил, что его визит направ-
лен в том числе на то, чтобы об-

судить эту ситуацию. «Мы хо-
тим также внести свой вклад в 
облегчение страданий регио-
на, в установление стабильно-
сти и безопасности на Ближ-
нем Востоке и во всем мире», 
— сказал он. По словам ас-Су-
дани, обострение палестино-и-
зраильского конфликта ведет к 
разрушению сектора Газа. «Мы 
сейчас наблюдаем очередную 
интифаду восстания палестин-
цев с требованием прекратить 
нарушения их прав. Очевидная 
эскалация, очень опасная эс-
калация, в результате которой 
гибнут мирные граждане, осу-
ществляются спонтанные бом-
бардировки, в том числе гра-
жданских объектов», — сказал 
он. Иракский премьер также 
считает, что этот конфликт — ре-
зультат того, что международ-
ное сообщество молчало все это 

время и не смогло выполнить 
свои обязательства в рамках 
международно признанных ре-
золюций.

Отметим, что визит премье-
ра Ирака в Россию был запла-
нирован еще до обострения из-
раильско-палестинского кон-
фликта.  Поэтому основная 
часть переговоров была посвя-
щена все-таки двусторонней 
повестке. В частности, Путин 
сообщил, что объем взаимной 
торговли России и Ирака в этом 
году снизился, поэтому есть что 
обсудить в плане развития эко-
номических отношений. Кро-
ме того, основное направление 
взаимодействия двух стран — 
это энергетика. «Наши круп-
нейшие компании работают в 
вашей стране, и весьма успеш-
но. Общий объем инвестиций 
наших компаний составил при-
мерно 19 миллиардов долларов, 
и есть перспективы дальней-
шего развития нашего взаимо-
действия — оно является весьма 
эффективным в этой сфере», — 
рассказал президент РФ.

Путин также отметил, что РФ 
и Ирак успешно координируют 
работу в рамках ОПЕК+. «И де-
лаем это весьма успешно с це-
лью стабилизации ситуации на 
мировых рынках. В целом нам 

это удается, и, надеюсь, так и 
будем работать с вами дальше», 
— сказал президент. Ас-Судани с 
этим согласился и отметил, что 
обе страны играют важную роль 
на рынке нефти. «Поэтому мы 
должны продолжать координа-
цию как на двусторонней осно-
ве, так и в рамках ОПЕК+. Эта 
координация должна опирать-
ся на механизм спроса и предло-
жения и учитывать спрос инве-
сторов, производителей и по-
требителей нефти», — сказал он. 
Иракский премьер также отме-
тил хорошие возможности двух 
стран для сотрудничества в сфе-
ре экономики, указав на роль 
российских нефтяных компа-
ний, которые тесно взаимодей-
ствуют со своими иракскими 
партнерами. Отдельно он по-
благодарил Россию за постав-
ки вооружений, которые, по его  
словам, оказали значительное 
влияние на борьбу с террориз-
мом в регионе. Путин считает, 
что отношения между Россией 
и Ираком развиваются весьма 
успешно. Президент напомнил, 
что в 2024 году будет отмечать-
ся 80-летие установления ди-
пломатических отношений.  

Мухаммед ас-Судани в разговоре 
с Владимиром Путиным подчеркнул 
важность сотрудничества с РФ. 

А К Ц Е Н Т

Ущерб гражданскому населению 
должен быть минимизирован и сведен 
к нулю. Причем мы призываем к этому 
все конфликтующие стороны

Премьер поручил главе Росавтодора 
держать на контроле создание 
опорной сети дорог.

В переработку 
сегодня направ-
ляется более 50% 
всех отходов, 
а 12% проходит 
утилизацию

На базе вузов 
и научных органи-
заций будет созда-
но 67 лаборато-
рий  по направле-
нию «Микро-
электро ника»
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ПАРТИИ

В «Единой 
России» 
сверили 
программу 
с проектом 
бюджета

В РУБЛЕВОМ 
ВЫРАЖЕНИИ
Виктория Ильина

Проект трехлетнего бюдже-
та формируется в непростых 
условиях, но «Единая Россия» 
продолжит выполнять свои 
обещания в рамках «Народной 
программы». В этом вчера за-
верил участников заседания 
программной комиссии «ЕР» 
председатель партии Дмитрий 
Медведев.

«Бюджет сейчас, безуслов-
но, крайне напряженный. И 
все понимают, почему. Да, мы 
уверенно стоим на ногах, все 
финансируем, что является 
критически необходимым, но 
мы с вами понимаем, что сто-
ит этого», — заявил Медведев. 
По его словам, на основании 
партийной программы увели-
чены средства на выплату ма-
теринского капитала и субси-
дии при рождении детей. Так-
же предусмотрена индексация 
пенсий, МРОТ, заработной пла-
ты бюджетников, повышение 
выплат инвалидам. Обеспечено 
финансирование грантов моло-
дым ученым и социально ори-
ентированным некоммерче-
ским организациям.

Планируется, что расходы 
на социальную политику вы-
растут более чем до 20 трил-
лионов рублей, то есть на 7,7%. 
Задача партии — полностью 
обеспечить финансирование 
всех социальных обязательств 
и продолжить проекты, кото-
рые повышают качество жизни 
людей, включая новые регио-
ны. При этом высший приори-
тет в бюджете — поддержка Во-
оруженных сил, участников 
специальной военной опера-
ции и членов их семей. Важно, 
чтобы новый бюджет учиты-
вал и нужды всех звеньев воен-
но-промышленного комплекса. 
«Задел хороший. Самое глав-
ное, чтобы это продолжилось. 
От этого напрямую зависит 
наша будущая победа», — ска-
зал Медведев.

Отдельный акцент в партии 
делают на развитии деревни. 
Если в прошлом году по ини-
циативе «Единой России» на 
программу комплексного раз-
вития сельских территорий за-
ложили 40 млрд рублей, то в 
проекте бюджета на предсто-
ящую трехлетку предлагается 
добавить еще 26,5 млрд рублей. 
«Еще один вопрос — вовлечение 
сельхозземель в оборот, — про-
должил Медведев. — В прошлом 
году в бюджете было преду-
смотрено чуть более 5 млрд 
рублей. В нынешнем — около 17 
млрд. «Единая Россия» счита-
ет эту сумму недостаточной». 
Политик попросил минсельхоз 
и минфин проработать увели-
чение финансирования на 10 
млрд рублей.

Секретарь генсовета «Еди-
ной России» Андрей Турчак от-
читался о том, что годовой план 
программы партии выполнен 
на 53%. С начала ее реализации 
в стране создали и модернизи-
ровали более 8,5 тысячи соци-
альных объектов. Так, построе-
но 411 школ, 258 детских садов, 
762 учреждения здравоохране-
ния, 70 спортивных комплек-
сов. Введены 1,5 тысячи бы-
стровозводимых ФАПов и 349 
культурно-досуговых центров 
на селе. 

В четырех новых регионах 
по программе восстановили 2,5 
тысячи многоквартирных до-
мов и более 150 соцобъектов. 
Турчак обратил внимание, что 
при формировании региональ-
ных блоков документа от жи-
телей Донбасса, Херсонской и 
Запорожской областей посту-
пило 150 тысяч предложений. В 
свою очередь глава минпросве-
щения Сергей Кравцов проин-
формировал, что 9,3 млрд руб-
лей предусмотрено в бюджете 
на безопасность школ и колле-
джей новых регионов. Он до-
бавил, что также в бюджете 
предусмотрены средства на де-
ятельность советников дирек-
тора по воспитанию — по 2 млрд 
рублей ежегодно. Кроме того, 
«ЕР» предлагает увеличить 
финансирование программы 
«Профессионалитет» на 9 млрд 
рублей. Это поможет выпол-
нить поручение президента о 
подготовке за пять лет не менее 
миллиона специалистов.  

Партия предлага-
ет добавить 
26,5 млрд рублей 
на развитие села
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПОДДЕРЖКА

ПРИБАВКА К КОНТРАКТУ

Владислав Краев, 
Ленинградская область

Л
енинградская область 
беспрецедентно, почти 
вдвое, увеличила раз-

мер региональной выплаты гра-
жданам, которые заключают 
контракт с Министерством обо-
роны России. Эта мера поможет 
нарастить число добровольцев, 
которые готовы служить Роди-
не в том числе в зоне проведе-
ния специальной военной опе-
рации.

С мая 2023 года и до недавне-
го времени размер региональ-
ной единовременной выпла-
ты составлял 300 тысяч руб-
лей. Однако с октября 2023 года 
выплата увеличена до 505 ты-
сяч, то есть более чем на 68 про-
центов. «Неровная» цифра объ-
ясняется просто: с учетом феде-
ральной выплаты в размере 195 
тысяч рублей новые контракт-
ники получат единовременно 
700 тысяч рублей.

Информация о том, сколь-
ко жителей региона уже под-
писали контракты с минобо-
роны, носит закрытый харак-
тер. Но известно, что еще в 2022 
году Ленинградская область в 
сжатые сроки сформировала 
из числа добровольцев имен-

ные артиллерийские дивизио-
ны «Невский» и «Ладожский». 
Набор добровольцев не прекра-
щался ни в ходе частичной мо-
билизации, ни после ее завер-
шения.

Отправившиеся служить жи-
тели Ленобласти не теряют свя-
зи с малой родиной. Регион на 
постоянной основе поддержи-
вает именные части, находя-
щиеся в зоне СВО, а также всех 
мобилизованных и доброволь-
цев из Ленобласти. «За ленточ-
ку» регулярно отправляются 
продукты питания и предме-
ты первой необходимости, теп-
лые вещи, высокотехнологич-
ное оборудование для полевых 
госпиталей, материалы и запча-
сти для ремонта техники, а так-
же мобильные бани на колесной 
платформе.

Успешному набору кон-
трактников способствует ши-
рокая агитационная компания, 
а также деятельность мобиль-
ного пункта отбора на воен-
ную службу по контракту, кото-
рый перемещается между рай-
онными центрами и другими 
населенными пунктами Лен-
области. 

В некоторых случаях его 
появление в том или ином го-
роде приурочено к местным 

праздничным датам или народ-
ным гуляниям. 

На месте, куда прибывает 
мобильный пункт, его персонал 
и сотрудники местной адми-
нистрации и военного комис-
сариата  знакомят интересую-
щихся с условиями прохожде-
ния службы по контракту, феде-
ральными и региональными ме-
рами социальной поддержки. 
Сразу же можно подать заявку 
на прохождение военной служ-
бы по контракту.  

Продолжается набор кон-
трактников и традиционным 
способом, через районные и об-
ластной военкоматы.

Помимо единовременных 
выплат добровольцам-контракт-
никам, в Ленинградской области 
действует порядка 60 видов мер 
социальной поддержки участ-
ников СВО и их семей. Утвер-
ждена региональная програм-
ма комплексной реабилитации 
участников спецоперации, их 
социальной интеграции в обще-
ство на 2023—2025 годы. Вслед 
за открытием центров меди-
цинской реабилитации ветера-
нов СВО для них расширяют-
ся возможности по социальной 
адаптации в мирной жизни, тру-
доустройству, образованию и по-
лучению новой профессии.  

АВИАЦИЯ

ИСТРЕБИТЕЛЬ БЬЕТ ПО ЗЕМЛЕ

Сергей Птичкин, 
Иван Петров

В 
министерстве обороны 
России рассказали о бое-
вом применении в ходе 

спецоперации сверхманеврен-
ных многофункциональных ис-
требителей поколения 4++ Су-
30СМ. 

Военные назвали этот само-
лет истребителем превос-
ходства в воздухе и на земле. 
Су-30СМ разработан «ОКБ Су-
хого» и выпускается на Иркут-
ском авиационном заводе. 

«Истребитель может дей-
ствовать днем и ночью, в любых 
погодных условиях. Он спосо-
бен сбивать самолеты против-
ника и уничтожать любые на-
земные цели противника, в 
том числе инфраструктурные 
объекты, прикрытые средства-
ми ПВО. 

Также российский боевой 
самолет эффективен при про-
ведении воздушной разведки 
вражеских позиций и выдаче 
целеуказаний другим самоле-
там», — рассказали в военном 
ведомстве.

Экипаж Су-30СМ состоит из 
двух человек.

Отмечается, что этот боевой 
самолет обладает большой даль-
ностью полета и возможностью 
дозаправки в воздухе. Высо-
кая степень маневренности ис-
требителя достигается за счет 
переднего горизонтального 
оперения и двигателей с управ-
ляемым вектором тяги.

Су-30СМ оснащен борто-
вой радиолокационной стан-
цией управления «Барс». Она 
способна вести до 15 объектов, 
а также преодолевать помехи 
вражеских средств радиоэлек-
тронной борьбы.

Боевая нагрузка истребите-
ля Су-30СМ составляет восемь 
тысяч килограммов. Самолет 
имеет двенадцать узлов подвес-
ки, на которых может быть раз-
мещена широкая номенклату-
ра ракетно-бомбового воору-
жения. Кроме того, на самолете 
установлена 30-миллиметровая 
пушка ГШ-30-1.

В этом истребителе исполь-

зована система нашлемного це-
леуказания, а также индикация 
на лобовом стекле, что обеспе-
чивает летчикам высокую осве-
домленность о воздушной об-
становке. 

Защита самой боевой ма-
шины основана на подавлении 
вражеских радиолокационных 
станций с помощью мощной 
бортовой системы радиоэлек-
тронной борьбы.

«Самолеты Су-30СМ хоро-
шо зарекомендовали себя в ходе 
СВО и благодаря своей универ-
сальности ежедневно выполня-
ют множество разноплановых 
задач», — заключили в Минобо-
роны России. 

Кстати, сообщается о боевой 
работе истребителей Су-30СМ 
в зоне спецоперации не так уж 
часто. 

Между тем это один из самых 
эффективных боевых самоле-
тов — носителей управляемых 
высокоточных ракет. Он успеш-
но поражает все типы воздуш-
ных целей и весьма точно рабо-
тает по наземным.

Работы над истребителем 
для отечественных ВВС шли все 
девяностые годы XX столетия. С 
учетом непростого финансово-
го положения в области гособо-
ронзаказа было принято реше-
ние сделать коммерческий ис-
требитель, предназначенный 
на экспорт. 

Так появился Су-30МК (мо-
дернизированный коммерче-
ский). Особенностью его стало 
то, что истребитель предлагал-
ся конкретной стране с учетом 
ее специфики и пожеланий в 
оснащении борта. 

Самыми известными экс-
портными образцами ста-

ли Су-30МКК (китайский) 
и Су-30МКИ (индийский) . 
Су-30МКИ делался в тесном со-
трудничестве с авиационными 
специалистами этой страны. 

Истребитель буквально 
преобразил ВВС Индии, начал 
выпускаться в этой стране по 
лицензии и стал одним из самых 
любимых боевых самолетов ин-
дийских летчиков.

Су-30МК в различных вер-
сиях стоит на вооружении ВВС 
более десяти стран. Опыт зару-
бежной эксплуатации показал, 
что Су-30 можно считать одним 
из лучших истребителей в мире.

О том, что ВВС России реши-
ли закупить русифицирован-

ную версию Су-30МКИ, впер-
вые публично было сказано во 
время авиасалона МАКС-2011. 
С 2012 года многофункцио-
нальные истребители Су-30СМ 
стали поставляться в наши Во-
енно-воздушные силы. 

Су-30СМ — двухместный 
сверхманевренный самолет. Он 
оснащен радаром с фазирован-
ной антенной решеткой. 

В зоне СВО этот самолет 
наиболее эффективно работа-
ет по наземным объектам укра-
инских войск. Он способен не-
сти практически весь арсенал 
управляемого ракетно-бомбо-
вого вооружения. А наличие 
второго пилота позволяет бы-
стро выявлять и поражать са-
мые малозаметные цели про-
тивника.

Основные летно-техниче-
ские характеристики Су-30СМ: 
длина — 21,9 м; высота — 6,36 м; 
предельная взлетная масса — 
38 800 кг; макс. скорость — 
2125 км; боевой радиус дей-
ствия — 1500 км.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Глава военного ведомства России Сергей Шойгу прошел по производственным цехам Ульяновского механического завода и вручил награды сотрудникам предприятия, работавшим в зоне СВО. 

Военные назвали Су-30СМ истребителем превосходства в воздухе и на земле. 

А К Ц Е Н Т

Истребитель Су-30СМ может действовать 
днем и ночью, в любых погодных 
условиях. Он способен сбивать самолеты 
ВСУ и уничтожать наземные цели

МИНОБОРОНЫ

ШОЙГУ ПРОВЕРИЛ, КАК В УЛЬЯНОВСКЕ ВЫПУСКАЮТ КОМПЛЕКСЫ ПВО «БУК-М3»

Юрий Гаврилов

З
авод в Ульяновске, вхо-
дящий в концерн воз-
душно-космической 
обороны «Алмаз-Ан-
тей» и выпускающий 
современные зенит-
ные ракетные комплек-
сы средней дальности 
«Бук-М3», готов уве-

личить объемы их производства 
в 2024 и 2025 годах. Об этом вче-
ра директор предприятия Сергей 
Чурин доложил министру оборо-
ны России Сергею Шойгу.

Глава военного ведомства 
лично проверил, как на Улья-
новском механическом заво-
де выполняют гособоронзаказ. 
Пройдя по цехам предприятия, 
он заявил, что продукция «Ал-
маз-Антея» востребована и де-
монстрирует высокую эффек-
тивность в зоне специальной во-
енной операции. 

Заводчане стараются как мо-
гут. Результат их работы, что на-
зывается, налицо. Так, Сергей 
Чурин сообщил Шойгу о готов-
ности в этом месяце передать в 
Вооруженные силы очередной 
дивизион ЗРК «Бук-М3». 

Надо иметь в виду, что в сен-
тябре ульяновское предприятие 
отправило военным дивизион та-

ких средств противовоздушной 
обороны. Причем сделало это до-
срочно. 

По словам гендиректора за-
вода, второй дивизион сейчас 
«находится на окончательной 
сборке, на настройке». Произ-
водители собираются передать 
его минобороны также рань-
ше установленного контрактом 
времени.

Добросовестность ульянов-
цев заказчик «Бука-М3» оце-
нил по достоинству. «Уважае-
мые товарищи, коллеги! — обра-
тился министр обороны к завод-
чанам. — Специально приехал 
сюда, чтобы сказать вам слова 
благодарности. Спасибо за ваш 
труд — как здесь, в цехах этого за-
мечательного предприятия, так 
и, безусловно, там, на передо-

вой, где вашими руками делается 
многое для того, чтобы наши си-
стемы противовоздушной обо-
роны были самыми эффективны-
ми и, самое главное, своевремен-
но поступали после ремонта, по-
сле обслуживания на свою бое-
вую работу».

Эти слова Сергей Шойгу 
произнес на церемонии вруче-
ния государственных и ведом-
ственных наград сотрудникам 
предприятия, занимавшимся 
обслуживанием и ремонтом тех-
ники ПВО в районах проведения 
спецоперации. 

О том, как работают на пере-
довой наши зенитные ракетные 
комплексы, сообщает Минобо-
роны России. К примеру, вчера 
в ведомстве рассказали, что за 
сутки расчеты ПВО уничтожили 

в Запорожской и Херсонской об-
ластях 19 вражеских беспилот-
ников. 

Судя по другой информа-
ции военных, основные собы-
тия в это время происходили на 
Донецком, Южно-Донецком и 
Запорожском направлениях. В 
частности, подразделения груп-
пировки войск «Юг» во взаимо-
действии с авиацией, артиллери-
ей и тяжелыми огнеметными си-
стемами отразили у Клещеевки в 
ДНР две вражеские атаки. 

«Кроме того, районах насе-
ленных пунктов Курдюмовка и 
Андреевка Донецкой Народной 
Республики нанесено поражение 
живой силе и технике ВСУ», — со-
общили в Минобороны России.

По данным ведомства, за сут-
ки на Донецком направлении 
противник потерял до 165 чело-
век убитыми и ранеными, две 
бронемашины и три автомобиля.

На Южно-Донецком направ-
лении группировка войск «Вос-
ток» нанесла огневое поражение 
72-й механизированной бригаде 
ВСУ под Новомихайловкой, Ни-
кольским и Старомайорским. 

Противник там недосчитался 
200 человек, двух автомобилей 
и гаубицы Д-20. А под Новоми-
хайловкой в ДНР был уничтожен 
полевой склад с боеприпасами 

украинской 79-й десантно-штур-
мовой бригады.

Вновь было горячо на За-
порожском направлении, где 
наши войска продолжают исто-
щать украинскую 82-ю десант-
но-штурмовую бригаду. Она вхо-
дила в стратегический резерв 
ВСУ и, по планам командования, 
должна была использоваться для 
прорыва к Токмаку. 

Прорыва не случилось. А бое-
виков элитной ДШБ вместе сол-
датами 65-й мехбригады ко-
мандиры бросают, как обычную 
пехоту, на наши позиции под Ра-
ботино и северо-западнее Вер-
бового. Обе бригады несут там 
большие потери.

В Минобороны России так-
же сообщили об уничтожении в 
Давыдов Броде Херсонской об-
ласти склада ракетно-артилле-
рийского вооружения объеди-
ненной группировки войск ВСУ 
«Херсон».

 У Серебрянки в ДНР и Ода-
ровки в Запорожье были пораже-
ны командно-наблюдательные 
пункты 67-й, 118-й механизиро-
ванных бригад ВСУ и 15-го полка 
нацгвардии Украины.  

А К Ц Е Н Т

По словам министра обороны, 
продукция «Алмаз-Антея» 
востребована и демонстрирует 
высокую эффективность 
в зоне специальной военной операции

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

ОРУЖИЕ НА БЛИЖНЕМ ВОСТОКЕ ПОЯВИЛОСЬ НЕ БЕЗ ПОМОЩИ УКРАИНЫ 
Алексей Леонков,
военный эксперт, редактор журнала 
«Арсенал Отечества»: 
— События, которые произошли на Ближ-

нем Востоке, очень тесно связаны с Укра-

иной. Конечно, сейчас все западные СМИ 

очень осторожно пытаются связать атаку 

на Израиль и киевский режим. Осторож-

но говорят об этом и американские, и 

европейские политики. Однако с каждым 

днем доказательств применения против 

Израиля оружия, которое поставлялось 

на Украину, все больше. Осторожность 

эту можно понять. Собственные провалы 

всегда тяжело принимать. Однако то, что 

с Украиной коллективный Запад, как 

обычно, вляпался по полной, это уже оче-

видно. Помимо Украины там вырисовыва-

ются другие партнеры Запада, которые, 

по всей вероятности, были задействова-

ны в «серых» схемах торговли оружием.  

После начала террористической атаки на 

Израиль всех собак сразу попытались по-

весить на Иран. Как только первые раке-

ты «Кассам» полетели в сторону Израиля, 

там тут же сказали, кто в этом виноват. Но 

в Иране объяснили, что не поддерживают 

ХАМАС с 2015 года. После того как боеви-

ки этой организации стали участвовать в 

террористических вылазках в Сирии, ни-

каких контактов между ХАМАС и Ираном 

не существует.

Тогда откуда у ХАМАС оружие, и где были 

подготовлены бойцы, чтобы провести такую 

великолепную операцию, что называется, 

без сучка и задоринки? 

По договоренности с Израилем ряд стран 

является посредником по доставке гумани-

тарной помощи в сектор Газа. Суда и транс-

порт с гуманитарной помощью особо не до-

сматривали. 

Так или иначе в секторе Газа появилось 

большое количество минометов, гранато-

метов, американских винтовок М-4, гранат, 

боеприпасов, и даже парочка орудий там 

засветилась. На кадрах даже можно увидеть 

мобильный центр управления беспилотни-

ками в режиме онлайн.

 Думаю, что у боевиков на вооружении име-

ются и американские зенитно-ракетные 

комплексы «Стингер», которые пока не 

применяются. Видимо, ждут, когда израиль-

ская армия плотно завязнет в городских 

боях и авиация начнет летать на удобных 

высотах.   

Возможно, все это благополучно шло 

с Украины на Ближний Восток под прикры-

тием зерновой сделки.  Опять же боевики 

ХАМАС тренировались на военных полиго-

нах в соседних странах вместе с боевика-

ми ИГИЛ (террористическая организация, 

запрещенная в РФ. — Ред.).  
Сейчас этот пазл стали складывать на Запа-

де. Думаю, выводы последуют жесткие.

ХАМАС использовали втемную в надежде 

на то, что интенсивность боевых действий 

приведет к мощной эскалации военных дей-

ствий и в эту заварушку удастся втянуть 

Иран.  

США подтягивают в зону конфликта авиано-

сец и несколько крейсеров. Израиль объ-

явил мобилизацию резервистов. Сейчас под 

ружье встали более 300 тысяч израильтян. 

И это все для того, чтобы воевать с боевика-

ми ХАМАС, которых, по самым смелым 

подсчетам, не более 40 тысяч? 

Вполне вероятно, что все эти силы в случае 

чего будут обращены против Ирана. Для 

Запада это государство давно уже как кость 

в горле, решать «иранский вопрос» там со-

бираются раз в несколько лет. Назначить 

Иран виновным в начале этого конфликта — 

розовая мечта США. Там понимают, что 

пройдет еще несколько лет — и Иран станет 

ключевым мировым игроком, с которым 

придется серьезно считаться. 

Иран и сейчас ключевое государство, ска-

жем так, перекресток международных 

транспортных коммуникаций, крупных, та-

кие как Север-Юг и Восток-Запад в рамках 

проекта «Один пояс, один путь». Теперь 

представьте, что эта территория находится 

в зоне боевых действий.       

Хочется верить, что до открытой кон-

фронтации дело не дойдет, потому что пред-

сказать последствия такого конфликта не 

сможет никто.     

Если переходить к вопросу поставок воору-

жений и техники на Украину, уверен, что в 

свете последних событий этот вопрос будет 

сильно пересмотрен. Конечно, сейчас на 

повестке дня у США восполнение техники и 

боеприпасов для армии Израиля. Украина 

отходит на второй план.    

Израиль экстренно запросил в США 

комплексы ПВО и снаряды к своим 

комплексам «Железный купол», которые, 

как известно, делаются в Америке. В ре-

зультате атак «Кассамами» Израиль израс-

ходовал почти все свои запасы. Вывод оче-

видный. Западные комплексы ПВО уже 

Украине точно не светят. 

Сейчас очень заметно, что активность бое-

вых действий ВСУ заметно снизилась. Про-

давать картинку «побед» украинской армии 

уже некому. Не до Украины сейчас Западу. 

С учетом того, что аудит поставленного на 

Украину вооружения будет жестким, ВСУ 

начнет экономить боеприпасы. От 

масштабных «контрнаступов», обещанных 

Зеленским осенью, придется отказаться. 

По всей вероятности, украинской армии да-

дут команду переходить к обороне. Актив-

ная оборона может надолго затянуть кон-

фликт. Для обороны необходимо меньшее 

количество вооружений и личного состава.

Конечно, полностью отказываться от под-

держки Украины на Западе не будут. Амери-

ке очень выгоден этот конфликт, и там гото-

вы тратить на него миллиарды, чтобы осла-

бить Европу, попытаться расшатать Россию.     

Вместе с тем разбор полетов киевской кли-

ке предстоит очень серьезный. Головы по-

летят у многих, не исключено, что трон за-

шатается и под самим Зеленским, если вы-

яснится, что он закрывал глаза на поставки 

оружия на Ближний Восток.   

Подготовил Александр Степанов 

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

В руки боевиков ХАМАС могли попасть 
американские винтовки М-4, которые США 
поставляли на Украину.  
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СРЕДА

Андрей Исаев,
заместитель 

руководителя фракции 

«Единая Россия»

в Государственной Думе

ФИНАНСЫ Зарубежные 
банки могут получить 
доступ к цифровым рублям

Примут 
на свой счет

Роман Маркелов

Зарубежные банки могут с 2025 года получить доступ 
к открытию счетов в цифровых рублях. Это следует 
из опубликованного для общественного обсуждения 
проекта указания Банка России. Цифровые рубли, та-
ким образом, можно будет использовать во внешней 
торговле через банки дружественных стран, допус-
кают эксперты.

В проекте указания Банка России, в частности, го-
ворится о создании специальных счетов, где будут учи-
тываться цифровые рубли иностранных банков, а так-
же об изменениях в планы счетов бухгалтерского уче-
та банков. 

Цифровые рубли — это третья форма денег в Рос-
сии наравне с наличными и безналичными рублями. 
Цифровые рубли будут храниться в электронных ко-
шельках на специальной платформе Банка России. До-
ступ к кошельку будет возможен через любой банк, в 
котором обслуживается клиент. При этом использо-
вать цифровые рубли можно будет и без доступа к ин-
тернету.

Первый этап тестирования реальных операций 
с цифровыми рублями начался 15 августа. «Поэто-
му логично, что к операциям с ними допускаются все 
участники финансового рынка, которые обслуживают 
сферу расчетов. Это необходимо для обеспечения до-
ступа к операциям с ними всех заинтересованных хо-
зяйствующих субъектов независимо от того, где они 
обслуживаются», — 
говорит доцент ка-
федры мировых фи-
нансовых рынков и 
финтеха РЭУ им. Г.В. 
Плеханова Максим 
Марков.

Де-факто пред-
полагается доступ 
зарубежных банков 
к счетам цифрово-
го рубля параллель-
но с доступом к ним 
большинства рос-
сийских банков, то 
есть после заверше-
ния его тестирования в 13 допущенных к нему россий-
ских банках, которое проводится в 2023—2024 годах. 

«После того как по итогам тестирования будет по-
нятно, что цифровой рубль работает четко и безопас-
но, к операциям с ним будут допущены граждане и дру-
гие кредитные организации, в том числе и иностран-
ные банки. Скорее всего, это будут те иностранные 
банки, которые будут иметь на тот момент право про-
ведения операций на российском рынке, в том числе с 
проведением расчетов в безналичных российских руб-
лях», — указывает Марков. 

Возможно, что допуск иностранных банков к сче-
там с цифровыми рублями будет проводиться поэтап-
но исходя из геополитической и экономической конъ-
юнктуры, которая сложится на тот момент, допус-
кает он. 

«В этом случае возможно, что в первую очередь к 
счетам цифрового рубля будут допущены банки из 
дружественных стран, а потом остальные иностран-
ные банки. Возможен также постепенный допуск 
банков, в том числе иностранных, к цифровому рублю 
исходя из тех целей, для которых он будет применять-
ся. Однако более вероятен сценарий допуска к цифро-
вому рублю одновременно российских и иностран-
ных банков, учитывая, что цифровой рубль — это всего 
лишь еще одна форма рубля, которую к тому же надо 
будет активно продвигать на рынке», — рассказывает 
Марков.

По сути, речь о еще одном проявлении процесса вы-
страивания собственной международной финансовой 
инфраструктуры, позволяющей обслуживать, напри-
мер, внешнеторговые операции, полагает директор по 
анализу финансовых рынков и макроэкономики УК 
«Альфа-Капитал» Владимир Брагин. 

«В принципе это очень позитивное решение, по-
тому что чем больше будет обращения у цифрового 
рубля, тем больше можно будет с его помощью совер-
шать операции. Это плюс и для российских компа-
ний, и для контрагентов, и, соответственно, проще 
будет заключать сделки. Это еще плюс с точки зрения 
того, что поскольку цифровой рубль контролирует-
ся государством, то понятно, что такая система будет 
пользоваться полным доверием. Соответственно, бу-
дет привлекательна с точки зрения проведения сде-
лок и вообще использования российской валюты», 
— полагает вице-президент «ОПОРЫ России» Павел 
Сигал.  

Стенам помогают

Но в последние годы до-
ступность жилья сни-
жалась.

АНТОН ГЛУШКОВ: Есть индекс до-
ступности ипотеки — соотноше-
ние уровня зарплат с величи-
ной, которая идет на обслужи-
вание кредита. И если мы срав-
ниваем 2022 год и 10 месяцев 
2023 года, то уровень доступ-
ности у нас даже улучшился — за 
счет роста заработных плат. И в 
этом году нет такого роста цены 
квадратного метра, как в прош-
лые годы. По официальным дан-
ным, в 2023 году цены выросли 
на 15%. Не знаю, как это счи-
тают, но в регионах, которые я 
вижу, я не замечаю такого повы-
шения на первичном рынке.

Насколько выросла себестои-
мость строительства из-за 
того, что поднялись ставки 
по проектному финансиро-
ванию?

АНТОН ГЛУШКОВ: Подорожание кре-
дитов для застройщиков гораз-
до меньше, чем изменения клю-
чевой ставки. Когда девелопер 
видит в кредитном договоре 
цифру около 18%, это его пу-
гает. Еще год назад было 8—9%. 
Если механически умножить 
себестоимость строительства 
на 18%, то становится страшно.

Но цикл жилищного строи-
тельства в среднем составляет 
20 месяцев — это парабола с 
ускорением. В начале затраты 
достаточно небольшие, потом 
они резко возрастают и за 2—3 
месяца до ввода дома начинают 
снижаться. То есть когда низкий 
объем продаж на первой стадии 
строительства, у тебя и затраты 
не очень большие. Застройщик 
же берет не весь кредит сразу, а 
частями. А в дальнейшем он на-
чинает наполнять счет эскроу — 
и ставка снижается.

То есть ставка в 18% — это не 
так уж страшно?

АНТОН ГЛУШКОВ: При таком ста-
бильном спросе это не страш-
но. При высокой наполненно-
сти счетов эскроу ставка для 
застройщика сейчас 3—3,6%. А 
если эскроу в разы перекрывает 
затраты, она еще ниже.

Отрицательная?
АНТОН ГЛУШКОВ: Можно сказать и 
так. Есть крупные девелоперы, 
которые часть объектов финан-
сируют за свой счет — выгоднее 
взять средства, которые у тебя 
есть, положить на эскроу-счет 
и выбирать этот кредит. Полго-
да назад такие примеры были. 
По большому счету ты креди-
туешь банк. Для чего это нужно 
застройщику? Сегодня у него 
есть возможность строить, зав-
тра ему надо начать этот дом 
продавать. И без проектного 
финансирования и механизмов 
счета эскроу это сделать будет 
невозможно. Поэтому некото-
рые таким образом страхуют-
ся. Особенно когда лот большой 

— 5—6 домов. На один дом у тебя 
средства есть, а на пять ты все 
равно будешь продавать.

Какой сейчас уровень прибыли 
у застройщиков?

АНТОН ГЛУШКОВ: То, что застрой-
щики зарабатывают безумные 
деньги, — заблуждение. Средняя 
норма рентабельности у деве-
лопера сегодня около 15%. Но 
любой застройщик — как шага-
ющий экскаватор. Ему надо по-
стоянно не просто копать. Ему, 
чтобы копать, надо все время 
шагать. Поэтому основная зада-
ча — заработать прибыль, закан-
чивая один проект, чтобы хва-
тило средств нырнуть в следу-
ющий. На старте для приобрете-
ния земельного участка нужно 
иметь примерно 15% собствен-
ных средств.

Прибыль, конечно же, тоже 
есть. Но она исчисляется даже 
не десятками процентов, а про-
центами. Все это выглядит до-
статочно успешно, потому 
что стоимость объекта очень 
большая. И 1% от миллиар-
да рублей — это все-таки хоро-
шо. Это не 1% от 100 тыс. руб. 
Именно поэтому происходит 
укрупнение рынка. Больше де-
велоперские компании не по-
шли еще в регионы, но массово 
начали изучать региональные 
рынки. Укрупнение бизнеса по-
зитивно влияет на нормы рен-
табельности за счет увеличения 
объема. Отчасти тренд хорош и 
для потребителя.

Что будет с рынком после 
июля 2024 года, когда долж-
на закончиться программа 
льготной ипотеки на ново-
стройки?

АНТОН ГЛУШКОВ: Понятно, что ни-
чего хорошего на первичном 
рынке не произойдет. Любопыт-
но смотреть, как сейчас ведут 
себя девелоперы. Вся их мар-
кетинговая политика направ-
лена на максимальное закреп-
ление физлиц, чтобы те быстро 
заключили договоры долевого 
участия по объектам, находя-
щимся в низкой стадии готов-
ности. Субсидирование ставки 
от застройщика варьируется от 
степени готовности объекта — 
чем ближе дом к завершению, 
тем меньше готов доплачивать 
девелопер за ипотеку.

Дома, которые будут вво-
диться в 2024 году, однознач-
но найдут своих покупателей 
при таком спросе. А вот с объек-
тами, которые будут вводить-

ся позже, достаточно большой 
вопрос.

Как повлияет на рынок кла-
стерная ипотека?

АНТОН ГЛУШКОВ: Кластерная ипо-
тека — это подход, складываю-
щийся из пяти показателей. Все 
регионы (причем не муниципа-
литеты, что, на мой взгляд, было 
бы правильнее) делятся на пять 
кластеров. Первый — это депрес-
сивные регионы, у которых нет 
первичного строительства либо 
очень низкие объемы. А дальше 
идут четыре компиляции из 
двух показателей: высокое и 
низкое предложение и высокий 
и низкий спрос.

Критериев нет, что такое вы-
сокий, что такое низкий — это 
необъективные показатели. 
При этом надо как-то проран-
жировать все регионы. Хотя, 
на мой взгляд, ключевое сло-
во — муниципалитеты. Потому 
что ситуация очень разная в об-
ластном центре и в сотне кило-
метров от него. Однако на му-
ниципалитеты переходить пока 
не хотят, но говорят: давайте 
мы будем оценивать кластер не 
целиком как регион, а без цен-
трального города.

В любом случае города-мил-
лионники отойдут в сторону, 
там будет все хорошо — есть и 
будет прирост населения, как 
правило, большая концентра-
ция девелоперов. По большому 
счету, мне кажется, у нас будут 
города-миллионники и «сель-
ская ипотека» в кавычках, ко-
торая станет более глобальной.

Застройщики в преддверии 
перемен не останавливают 
новые проекты?

АНТОН ГЛУШКОВ: Повторю: застрой-
щик — это шагающий экскава-
тор. Он не может просто так 
остановиться. Ему проще уве-
личивать объем, чем снижать.

В девелопменте работают 
специалисты объективно очень 
высокого уровня. Каждый де-
велопер обрастает своими под-
рядчиками. Если ты хочешь 
сохранить подрядчика, то дол-
жен закончить объект и пере-
вести его на другой. Потому 
что если подрядчик сработает-
ся с кем-то другим, то перема-
нивать его можно будет только 
одним способом — денежным. А 
это влечет повышение себесто-
имости. Поэтому ни один круп-
ный девелопер не хочет преры-
вать эту цепочку.

На что они надеются?
АНТОН ГЛУШКОВ: Уровень обеспе-
ченности квадратными метра-
ми в нашей стране достаточно 
низкий, даже по сравнению со 
странами Восточной Европы, 
где он выше на 15%. Поэтому, в 

принципе, если говорить об от-
ложенном спросе, то в России 
он по-прежнему очень высо-
кий. Но как создавать механиз-
мы для того, чтобы этот спрос 
превращался в платежеспособ-
ный, — это, не побоюсь этого 
слова, магия. До сих пор строй-
ка чувствовала поддержку и ви-
дела, что эта магия работает.

Если на динамичных рынках 
спрос остынет, застройщики 
«переедут» туда, где льгот-
ная ипотека останется?

АНТОН ГЛУШКОВ: Думаю, что это 
несколько перераспределит 
ресурсы для того, чтобы у нас 
предложение на первичном 
рынке начало формироваться 
не только в областных центрах, 
но и в остальных городах. Хоро-
шо это или плохо? Любые по-
трясения для рынка плохи, это 
может привести к банкротству 
строительных компаний — и 
подрядчиков, и застройщиков.

У нас официально в строй-
ке занято 6,5 млн, а если приба-
вить туда ЖКХ, производство 
стройматериалов, то это 10 млн 
человек из 70 млн трудоспособ-
ного населения. Это большие 
процессы. При этом мы не об-
ладаем такой мобильностью, 
чтобы сегодня при отсутствии 
подряда ты взял и всем коллек-
тивом поехал в какой-то регион.

В этой части очень интере-
сен опыт турецких компаний 
— они единственные, кто поста-
вил на конкурентную основу 
экспорт строительных услуг.

Наши строители поедут ра-
ботать за границу?

А Н ТО Н  ГЛ У Ш К О В : Строительный 
комплекс из года в год нара-
щивает темпы. Сейчас это уже 
конкурентная среда с хорошим 
оборудованием, с сильными 
коллективами. Причем это ка-
сается как жилищного строи-
тельства, так и промышленного. 
Дороги, которые сейчас строят-
ся, совершенно другого уровня 
и по качеству, и по безопасно-
сти, и по скоростному режиму.

Очень хороший уровень на-
бран в метростроении. Наши 
девелоперы едут в Дубай. Мет-
рострой торгуется на предмет, 
чтобы поехать в Китай строить 
метро. При нынешнем курсе 
рубля наши дорожники и мет-
ростроители конкурентнее 
даже китайцев на международ-
ном рынке.

А рабочие из других стран на 
стройки перестали ехать из-
за изменения курса рубля?

АНТОН ГЛУШКОВ: Пока страны СНГ 
были ориентированы исключи-
тельно на Россию, девальвация 
нацвалюты по большому счету 
не влияла. Сейчас на фоне ази-
атских массовых проектов — тот 
же Дубай, Корея — эти страны 
начали активно бороться за на-
селение. И не только в стройке, 
но и в промышленности.

Например, в Узбекистане 
уровень проникновения про-
мышленности Южной Кореи го-
раздо выше, чем в России. И мо-
лодой узбек, в первую очередь, 
хочет работать в Корее либо на 
корейском предприятии на тер-

ритории Узбекистана. А если уж 
не повезет, то в Россию поехать.

Наши стройки остались без 
рабочих?

АНТОН ГЛУШКОВ: Слава богу, нет. Но 
есть крупные города, где идет 
строительство и есть возмож-
ность платить высокую зара-
ботную плату. И есть все осталь-
ное. И идет переток строителей 
в крупные города.

Кем можно закрыть нехват-
ку рабочих?

АНТОН ГЛУШКОВ: Основной резерв 
стройки, на мой взгляд, — сель-
ское население. В европейских 
странах доля сельского населе-
ния 5—7%. У нас — 15%. Тут эти-
ческий вопрос — сколько нужно 
сельского населения?

Селяне идут в стройку?
АНТОН ГЛУШКОВ: Да. Сельское насе-
ление очень трудолюбиво. На-
верное, только селяне и идут на 
стройки, если мы иностранную 
рабочую силу в сторону отме-
таем. У нас процент выпускни-
ков среднего специального об-
разования, которые попадают 
на стройплощадки, очень не-
большой. Поэтому воспитание, 
профориентация — это тоже эле-
мент увеличения числа россий-
ских строителей. Но эти меры 
не будут носить такого быстро-
го эффекта. Привлечение сель-
ского населения — на мой вз-
гляд, более системный шаг и бо-
лее реальный.

На загородный рынок были 
распространены счета эс-
кроу, развивается сельская 
ипотека. Крупные девелоперы 
пошли строить загородные 
поселки?

АНТОН ГЛУШКОВ: Пошли, но не де-
велоперы. Пошли подрядчики. 
Подрядчикам, которые выпол-
няют несколько видов работ, не 
дает покоя слава девелопмента. 
Но входной билет в городской 
девелопмент очень высокий. А 
сельский девелопмент обладает 
гораздо более низким входным 
билетом и масштаб меньше, где-
то свои оборотные средства.

Эксперты предлагают вве-
сти инфраструктурный сбор 
для застройщиков, на кото-
рый можно будет строить 
школы, детсады, поликлини-
ки и другие социальные объек-
ты. Как к этому относитесь?

А Н ТО Н  ГЛ У Ш К О В :  В большей ча-
сти субъектов при нынешнем 
объеме и высоком спросе эко-
номика выдерживает транс-
портную нагрузку за счет деве-
лопмента, а в городах-миллион-
никах еще и соцнагрузку в виде 
детских садов. Строительство 
школ выдерживают только два 
столичных города.

Если в регионе появляет-
ся социальная рента, с каждого 
метра условно тысяча рублей 
направляется на социальное 
развитие. Это налагает дополни-
тельные обязательства на мест-
ные власти. Ренту ты собираешь 
со всех застройщиков, которые 
работают на территории муни-
ципалитета, а школу строишь 
одну. И почему именно здесь? 
Застройщик же не просто оброк 
несет, он предполагает, что шко-
ла будет возле его дома, он капи-
тализирует свои земельные ре-
сурсы. Вопрос сложный.  

Количество желающих купить 
новое жилье в России остается 
на высоком уровне.

Антон Глушков считает, что рост зарплат положительно сказывается 
на доступности жилья. 

А К Ц Е Н Т

Российские дорожники 
и метростроители конкурентнее 
китайских на международном рынке 
на фоне текущего курса рубля

А К Ц Е Н Т

Девелоперы строят маркетинговую 
политику так, чтобы клиенты заключали 
договоры долевого участия по объектам 
на низкой стадии готовности

— Узнайте также: Как работает цифровой рубль 
и зачем он нужен российской экономике
rg.ru/art/2627414

Бюджет и рынок труда
Во вторник состоялось за-

седание программной комис-
сии «Единой России» под 
председательством руководи-
теля нашей партии Дмитрия 
Медведева. Речь шла о зало-
женном в проекте федерально-
го бюджета на ближайшие три 
года финансировании различ-
ных направлений Народной 
программы, с которой мы шли 
на парламентские выборы.

Один из разделов этой про-
граммы — «Хорошая работа 
— достаток в доме». Ключевы-
ми мероприятиями данного 
раздела являются повышение 
оплаты труда и комплексное 
содействие занятости насе-
ления.

Об индексации МРОТ с 1 
января 2024 года я подроб-
но писал в «Российской газе-
те» на прошлой неделе. Напо-
мню только, что по инициати-
ве президента в дополнение к 
запланированному ранее по-
вышению минимальный раз-
мер оплаты труда будет увели-
чен дополнительно на 10%, то 
есть его рост составит 18,5%, 
МРОТ достигнет 19 242 руб-
лей, это почти на 17% больше 
прожиточного минимума тру-
доспособного населения. Для 
повышения МРОТ на 18,5% 
проектом федерального бюд-
жета на 2024 год предусмотре-
но 19,7 млрд рублей.

А вот расходы на реали-
зацию государственной про-
граммы «Содействие занято-
сти населения» сокращают-
ся: в 2024 году они составят 
немногим более 62 млрд руб-
лей, в 2025 и 2026 годах — по 
64,7 млрд рублей. Для срав-
нения в 2023 году на данную 
программу было выделено 
79,3 млрд рублей. Уменьше-
ние расходов связано со зна-
чительными изменениями на 
рынке труда: безработица ста-
ла рекордно низкой, на многих 
предприятиях наблюдается 
дефицит рабочих рук, иногда 
заполнить все вакансии не по-
могает даже значительное уве-
личение зарплат.

Тем не менее мы считаем, 
что нужно значительно уве-
личить объем средств, выделя-
емых из федерального бюдже-
та на такое важное направле-
ние, как организация профес-
сионального обучения и до-
полнительного профобразова-
ния участников специальной 
военной операции, пенсио-
неров, женщин в декретном 
отпуске, женщин с детьми до 7 
лет, молодежи.

Также предполагается в 
следующем году направить 
более полумиллиарда руб-
лей на организацию обще-
ственных работ для снижения 
напряженности на рынке тру-
да некоторых субъектов Феде-
рации.

Чрезвычайно важной яв-
ляется и реализация федераль-
ной программы повышения 
трудовой мобильности. Сего-
дня в 20 регионах работода-
тели ряда отраслей получают 
деньги за привлечение каждо-
го работника из другого субъ-
екта Федерации. Размер предо-
ставляемой работодателю под-
держки составляет 1 млн руб-
лей на Дальнем Востоке и 225 
тысяч рублей в других феде-
ральных округах. Эти средства 
могут быть направлены на 
переезд работника, оплату ему 
жилья и другие меры соцпод-
держки. На данную программу 
в проекте федерального бюд-
жета тоже заложено полмил-
лиарда рублей ежегодно.

Помимо этого мы продол-
жим работу по модернизации 
центров занятости населения. 
Проведение такой модерниза-
ции позволяет сокращать на 
30% время трудоустройства 
граждан. К концу 2023 года за-
вершится обновление 550 цен-
тров занятости. В 2024 году на 
модернизацию ЦЗН из бюдже-
та должен быть направлен еще 
691 млн рублей. Но этих денег 
хватит только на 86 объектов. 
Поэтому во втором чтении 
проекта бюджета мы намере-
ны добиться многократного 
увеличения этой суммы — до 
10,6 млрд рублей на три года.

Наконец, на социальные 
выплаты безработным гра-
жданам в проекте федерально-
го бюджета в 2024 году преду-
смотрено 45,6 млрд рублей, в 
2025 году — 48,1 млрд рублей, 
в 2026 году — 50,8 млрд руб-
лей. Эти расчеты были сде-
ланы с учетом планируемой 
нами ежегодной индексации 
с 1 февраля пособий по безра-
ботице на уровень не ниже ин-
фляции.  

— Все материалы автора 
на сайте
rg.ru/sujet/5033 

— Все о недвижимости, ипотеке 
и ЖКХ читайте в спецпроекте 
«Квадратный метр»
rg.ru/property
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БАНКОВ

на данный момент участвуют 

в тестировании реальных опе-

раций с цифровым рублем. 

Количество таких банков вско-

ре вырастет.

Сообщение Совета Федерации 
Федерального Собрания 
Российской Федерации

Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации 
сообщает об одной вакансии среди членов Высшей квалификационной 
коллегии судей Российской Федерации — представителей обществен-
ности.

В соответствии с Федеральным законом «Об органах судейского 
сообщества в Российской Федерации» представителями обществен-
ности в Высшей квалификационной коллегии судей Российской Феде-
рации могут быть граждане Российской Федерации, достигшие 35 лет, 
имеющие высшее юридическое образование, не совершившие пороча-
щих их поступков, не замещающие государственные или муниципальные 
должности, должности государственной или муниципальной службы, 
не являющиеся руководителями организаций независимо от организа-
ционно-правовых форм и форм собственности, адвокатами и нотариуса-
ми.

Порядок назначения членов Высшей квалификационной коллегии 
судей Российской Федерации — представителей общественности опре-
делен Регламентом Совета Федерации Федерального Собрания Россий-
ской Федерации.

Общероссийским общественным организациям юридической 
направленности, имеющим государственную регистрацию, и общерос-
сийским общественным организациям, основной уставной целью кото-
рых является защита прав и свобод человека и гражданина, а также науч-
но-педагогическим коллективам юридических научных организаций 
и юридических образовательных организаций предлагается выдвинуть 
по одному кандидату, соответствующему установленным законом тре-
бованиям, для назначения членом Высшей квалификационной коллегии 
судей Российской Федерации — представителем общественности.

Материалы о выдвижении кандидата (устав выдвинувшей его орга-
низации, копия свидетельства о государственной регистрации, прото-
кол заседания (собрания), на котором рассматривался вопрос о выдви-
жении кандидата, кадровая справка на кандидата и его характеристи-
ка) до 15 ноября 2023 года представляются в Совет Федерации Феде-
рального Собрания Российской Федерации по адресу: 103426, Москва, 
ул. Б. Дмитровка, д. 26.

По окончании указанного срока все кандидатуры будут предва-
рительно рассмотрены на заседании Комитета Совета Федерации 
по конституционному законодательству и государственному строитель-
ству и наиболее подготовленные из них будут представлены к назначе-
нию на заседании Совета Федерации.

Совет Федерации выражает надежду на привлечение к работе в Выс-
шей квалификационной коллегии судей Российской Федерации ярких, 
талантливых, высокопрофессиональных юристов, способных внести 
достаточный вклад в дальнейшее совершенствование судебной систе-
мы России.

Председатель Совета Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации В. Матвиенко
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ТРЕНД Цены на уран 
выросли почти вполовину 
с начала года

На рынках 
пошла реакция

Екатерина Свинова

С начала 2023 года биржевая стоимость урана 
подскочила более чем на 48%, достигнув значе-
ния в 72,7 долл. за фунт. В результате цены подобра-
лись к 12-летнему максимуму, однако рост может 
достигнуть «дофукусимных значений». При этом 
господство России на рынке уже ни у кого не вызыва-
ет сомнений. 

Последние десять лет стоимость уранового топлива 
колебалась в пределах 20—50 долл. за фунт. Масштаб-
ная авария на АЭС «Фукусима-1» спровоцировала 
волну атомофобии по всему миру и обрушила спрос 
на ресурс. Но ситуация перевернулась после военно-
го мятежа в Нигере в конце лета 2023 года. Запасы ура-
на в этой африканской стране — одни из богатейших, 
разведанных на планете на сегодняшний день. Толь-
ко за 2021 год это 
государство Чер-
ного континента 
обеспечило почти 
четверть всего им-
порта еврозоны. 
Следом идут Казах-
стан (23%) и Россия 
(20%). Эксперты 
причины роста сто-
имости урана видят 
не просто в инфор-
мационном фоне 
вокруг Нигера. 

 «С осложнени-
ем международной 
обстановки ны-
нешняя ситуация 
может привести к 
сбою поставок дан-
ного сырья. Кро-
ме того, рост стои-
мости может быть 
связан с увеличени-
ем спроса на уран, 
намерением многих стран развивать атомную энер-
гетику и зарезервировать сырье для себя, договорив-
шись со странами-поставщиками», — отмечает в бе-
седе с РГ» ведущий эксперт УК «Финам Менеджмент» 
Дмитрий Баранов. 

Цены на уран могут определяться также выросшей 
стоимостью товаров и услуг, которые компании ис-
пользуют для его добычи и обогащения. По цепочке это 
привело к повышению цены на ресурс, добавляет Ба-
ранов. «Мало того что уран по бросовым ценам теперь 
отказывается поставлять Нигер. Тут еще присутству-
ет второй момент, более значительный. Крупнейший 
в мире добытчик урана — Казахстан в этом году испы-
тывает проблему нехватки серы, которая необходима 
для добычи ресурса», — рассказывает физик-теоретик, 
главный редактор журнала «Геоэнергетика.ru» Борис 
Марцинкевич.

 Соответственно «Казатомпром» предупредил 
контрагентов, что возможно снижение объемов вы-
работки на 20%, пока не решится проблема с серой, 
уточнил он. В итоге рынок сократился на 14%, по-
скольку доля ресурса, которую недополучит мировой 
рынок от Казахстана, равна 8%, а от Нигера — 6%. Впро-
чем, ажиотажного спроса на ядерное топливо пока так-
же не наблюдается, хотя цены пошли вверх. 

«Спрос будет зависеть от того, с какой скоростью 
Россия и Китай будут строить новую атомную электро-
станцию. В Китае действует три крупных атомных кор-
порации», — отметил Марцинкевич.

Он поясняет, что глобального дефицита на рынке 
урана не ожидается, поскольку МАГАТЭ, «Росатом» 
и «Казатомпром» на территории Казахстана создали 
банк низкообогащенного урана, то есть его запасы. Ра-
нее в проекте участвовала и Украина, но она по понят-
ным причинам выбыла. 

«Сейчас идет приведение урановых цен к разумно-
му уровню. Пока он стоит около 70 долл. за фунт, а до 
фукусимских событий цены были на уровне около 110 
долларов. То есть впереди еще большие перспективы 
роста», — говорит Марцинкевич. Цены на уран на уров-
не 100—110 долл. мы сможем увидеть уже в следующем 
году, считает эксперт. При этом мир и раньше был за-
висим от российского урана, но теперь это становится 
неоспоримым фактом, замечает он. 

Для таких выводов есть предпосылки. Россия уже 
приобрела пакет акций на Буденовском месторожде-
нии в Казахстане. Помимо этого скоро начнутся разве-
дывательные работы в двух африканских странах. 

По мнению Баранова, до конца года стоимость ура-
на в первую очередь будет зависеть от того, как станет 
складываться обстановка в мире, а также от того, как 
будет развиваться атомная энергетика. Если ситуа-
ция в мире обострится, то это может привести к ухуд-
шению перевозок по ряду направлений, что приведет 
к увеличению стоимости ряда товаров, в том числе и 
урана. 

«Важно и то, в каком направлении пойдет атомная 
энергетика, сохранят ли свои намерения по строи-
тельству АЭС некоторые страны или нет, что так-
же отразится на стоимости урана. Вероятнее всего, 
до конца года цена на ресурс будет колебаться — нас 
ждут периоды высоких цен и затем периоды стабили-
зации», — заключил эксперт. Он уточнил, что в целом 
к концу этого года стоимость урана будет выше, чем в 
2022 году. 

Тем не менее урана на планете очень мало. При том 
что карьеры имеются во многих странах, но заводов, 
способных проводить его обогащение, гораздо мень-
ше. Предприятия по обогащению имеются в США, Ве-
ликобритании, Франции, Германии и Нидерландах. 
Однако общемировые потребности в уране быстро 
растут из-за резкого роста спроса на электричество во 
всем мире — атомные электростанции строят в Китае, 
Индии, Египте, Турции, Бангладеш.  

ПРОЕКТ 

Гражданам 
разрешат 
сдавать 
квартиры 
посуточно

ЗАЕДУТ 
НА ДЕНЕК
Владислав Куликов

Госдума начала сбор отзывов 
на законопроект, разрешаю-
щий гражданам посуточно сда-
вать квартиры. С соответству-
ющей инициативой выступило 
правительство страны. Необхо-
димые поправки предлагается 
внести в Гражданский кодекс.

Председатель правления 
Ассоциации юристов России 
Владимир Груздев отметил, 
что подготовленный проект 
направлен на реализацию пра-
вовых позиций Конституци-
онного суда РФ.

Закон запрещает использо-
вать квартиры в многоквартир-
ных домах для предоставления 
гостиничных услуг. Однако сда-
ча квартиры в аренду посуточ-
но, строго говоря, не превраща-
ет квартиру в гостиницу. Тем не 
менее на практике сегодня сда-
ча квартир в аренду посуточно 
нередко трактуется судами как 
предоставление гостиничных 
услуг. Получается, что сдать 
жилье кому-то на день-два ста-
новится нарушением.

Некий житель Пскова, 
расстроенный таким положе-
нием вещей, дошел до Консти-
туционного суда РФ. Консти-
туционный суд РФ, изучив си-
туацию, поддержал владель-
цев квартир. В его постановле-
нии сказано, что сдача частной 
квартиры в посуточную аренду 
не может приравниваться к го-
стиничным услугам без тща-
тельной оценки всех обстоя-
тельств.

«Собственник жилого поме-
щения вправе сдавать его по до-
говору найма для проживания 
гражданам на срок, не превы-
шающий пяти лет. Минималь-
ный срок такого договора зако-
нодательством не установлен», 
— разъяснили в КС.

Поэтому нельзя формаль-
но приравнивать квартиру к 
гостинице только на том осно-
вании, что хозяин сдает ее ко-
му-то на день-два. Но этот во-
прос необходимо конкретизи-
ровать в законе.

«В соответствии с постанов-
лением Конституционного суда 
России федеральному законо-
дателю надлежит принять меры 
к урегулированию особенно-
стей краткосрочного предо-
ставления жилых помещений 
для размещения граждан, под-
держивая необходимый баланс 
интересов всех участников та-
ких правоотношений, — сказал 
председатель правления Ассо-
циации юристов России Влади-
мир Груздев. — Проект предла-
гает внести в Жилищный ко-
декс положения, согласно ко-
торым краткосрочный найм 
жилья разрешен при условии 
обеспечения законных прав и 
законных интересов соседей, 
соблюдения правил пользова-
ния жилыми помещениями, а 
также правил содержания об-
щего имущества многоквар-
тирного дома».

Иными словами, если гости 
в квартире устраивают шум-
ные вечеринки или грязь из по-
суточных апартаментов рас-
ползается по всему дому, то 
бизнесу хозяина жилья надо 
будет положить конец. Точно 
так же нарушением будет, если 
квартира посуточно сдается 
слишком большому числу го-
стей. Десяток постояльцев на 
один квадратный метр — уже 
перебор, даже если люди прие-
хали ненадолго.

Отзывы на законопроект 
принимаются до 28 октября. 
Сам проект включен в пример-
ную программу работы Госду-
мы на ноябрь этого года.

Кстати, среди экспертов зву-
чат предложения дать право 
общему собранию собственни-
ков помещений устанавливать 
запрет на сдачу жилья посуточ-
но. Ведь посуточная аренда — 
это постоянные ночевки незна-
комцев. Так что у соседей есть 
определенные основания заду-
маться о безопасности своего 
жилья. Впрочем, предложение 
дискуссионное, тем более что 
предлагаемые нормы в любом 
случае обязывают собственни-
ка учитывать законные интере-
сы соседей.  

Пока не грипп

Новых «страшных» 
штаммов в этом сезо-
не не ожидается. «Мы 

ждем ровно те подтипы, кото-
рые всегда циркулируют у нас 
в последнее время», — добави-
ла Даниленко. Когда прогноз по 
доминирующим штаммам сов-
падает с реальностью, это озна-
чает, что вакцина (которую, как 
сани, готовят летом) будет хо-
рошо работать.  «Мы в преиму-
щественном положении. У нас 
много производителей и много 
противогриппозных вакцин, — 
отметил директор НИИ грип-
па Дмитрий Лиознов. — И наши 
препараты ничуть не уступают 
зарубежным».

В первую очередь должны за-
щитить себя люди из групп рис-
ка. «Ковид еще раз показал, кто 
уязвим, для кого равно опасен 

и грипп, и ковид. Прежде всего 
это люди старше 60, маленькие 
дети и женщины в положении — 
прививка защитит от осложне-
ний и будущую мать, и ребенка. 
Детей, кстати, разрешено при-
вивать с шести месяцев, у них 
грипп протекает наиболее тя-
жело», — отметил  Лиознов.

По его словам, любая хрони-
ческая патология — это показа-

ние к вакцинации. Противопо-
казаний же к прививке всего 
два: аллергия на яичный белок 
(для производства вакцин ис-
пользуют куриные эмбрионы), 
а также временный отказ от 
прививки из-за перенесенного 
заболевания. Но откладывать 
надолго не рекомендуется: по-
сле выздоровления через две не-
дели уже можно прививаться.  

Вакцинацию от гриппа прошли уже свыше 32,5 млн человек, — сообщили в Роспотребнадзоре.

А К Ц Е Н Т

Противопоказаний к прививке от гриппа 
всего два: аллергия на куриный белок 
либо инфекционное заболевание — 
тогда вакцинация проводится позжеСобственник 

при сдаче кварти-
ры будет обязан 
соблюдать закон-
ные интересы 
своих соседей
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Поставлять уран 
по бросовым 
ценам отказывает-
ся Нигер, так как 
еще крупнейший 
в мире добытчик 
урана — Казахстан 
в этом году испы-
тывает произ-
водственные 
сложности 

ДОРОГИ В большинстве наездов на пешеходов 
виноваты водители

Попали под колеса
Владимир Баршев

В 
большинстве наездов на 
пешеходов виноваты во-
дители. Доля аварий по та-

кой причине составляет 60%, 
сообщили специалисты стра-
ховой компании «Согласие» со 
ссылкой на статистику урегули-
рованных страховых случаев в 
сегменте автокаско в этом году. 
Нарушения автомобилистов в 
основном касаются превыше-
ния скорости, невнимательно-
сти за рулем и пренебрежения 
Правилами дорожного движе-
ния. Ошибки пешеходов — пере-
ход дороги в неустановленном 
месте. 

Вместе с тем, уточняют экс-
перты, ДТП, при которых по-
страдали пешеходы, относят-
ся к достаточно редким — на их 
долю приходится менее 1% ин-
цидентов с участием автовла-
дельцев, застраховавших транс-
порт по каско.

В январе — августе этого года 
80% урегулированных страхо-
вых случаев в автокаско, свя-
занных с наездом на пешеходов, 
произошло в Москве и Подмо-
сковье. Реже такие страховые со-
бытия фиксировались в других 

регионах. Это несложно объяс-
нить, поскольку в Москве и Под-
московье наибольшее количе-
ство транспорта и в отличие от 
регионов здесь больше автовла-
дельцев страхуют машины.

В результате большинства 
происшествий пешеходы по-
лучали травмы различной сте-
пени тяжести. Чаще под колеса 
автомобилей попадают мужчи-
ны — более половины инциден-
тов. Доля детей, которые трав-
мировались на дорогах, соста-
вила 20%. По счастью, погиб-
ших и серьезно пострадавших 
среди них нет.

Например, несовершенно-
летний, которого задел на пе-
шеходном переходе в Москве 
не пропустивший его водитель 
Ford Focus, отделался ушибом 
и ссадинами. Удивительно, но 
машина виновного в этом ДТП 
автомобилиста пострадала при 
аварии достаточно серьезно. 
Потребовался ремонт бампера, 
капота и решетки радиатора, 
стоимость устранения поломок 
составила 84 346 рублей.

Самое большое страховое 
возмещение по каско за ремонт 
автомобиля после аварии с уча-
стием пешехода было выпла-

чено водителю Kia Sportage — 
331 327 рублей. Внедорожник 
столкнулся на окраине Моск-
вы с мужчиной, который пере-
ходил дорогу в неустановлен-
ном месте. Пострадавший был 
доставлен в больницу с пере-
ломом нижней челюсти. У ав-
томобиля повредились крыло, 
дверь и фара, а также бампер 
и капот.

«Страховые выплаты по-
страдавшим в ДТП пешеходам 
предусмотрены в первую оче-
редь в рамках автострахова-
ния по ОСАГО. В зависимости 
от тяжести полученных травм 
и нанесенного вреда здоровью 
возмещения по ОСАГО выпла-
чиваются в рамках установ-
ленного законом лимита, кото-
рый составляет 500 тысяч руб-
лей. В случае летального исхода 
выплата также производится в 
рамках максимального лими-
та — 500 тысяч рублей. По каско 
выплаты пострадавшим также 
возможны, если в полис вклю-
чен риск «гражданская ответ-
ственность водителя», — отме-
тили в страховой компании.  

При таком сигнале светофора водитель обязан уступить дорогу пешеходам. Но не все водители внимательны.

АВТО Правительство 
не поддержало идею налоговых 
льгот для примерных водителей

Осторожным 
быть обязан

Владислав Куликов

Правительство России дало от-
рицательный отзыв на законо-
проект, разрешавший платить 
только половину транспортно-
го налога тем водителям, кто за 
год ни разу не нарушил Прави-
ла дорожного движения. Перед 
лицом налоговой службы все 
должны быть равноправны: и 
лихачи, и дисциплинированные 
водители.

С предложением сделать 
скидку для тех, кто не пьет, не 
превышает, не обгоняет где не 
следует, выступил один из депу-
татов Государственной Думы. 
По его замыслу, это станет до-
полнительным стимулом для 
водителей внимательно сле-
дить за тем, что предписывают 
ему дорожные знаки. И все вы-
полнять. Однако в правитель-
стве идею не оценили.

«Законодательство о нало-
гах и сборах регулирует власт-
ные отношения по установле-
нию, введению и взиманию на-
логов, сборов, страховых взно-
сов в Российской Федерации, и 
его целью не является стимули-
рование собственников транс-
портных средств на соблюдение 
Правил дорожного движения»,— 
говорится в отзыве.

Водитель, который не лиха-
чит на дороге, и так получает 
значительную экономию: спа-
сает свой кошелек от штрафов. 
Это уже достаточный стимул.

«Следует отметить,  что 
Конституцией Российской Фе-
дерации наряду с правами чело-
века закрепляются обязанности, 
предусматривающие соблюде-
ние ими законов. В частности, 
статьей 24 Федерального зако-
на «О безопасности дорожно-
го движения» определено, что 
участники дорожного движения 
обязаны выполнять требова-
ния указанного Закона, — сказа-
но в отзыве. — В связи с чем воз-
можность получения налоговых 
льгот не может быть увязана с 
требованием правомерного по-
ведения участников дорожного 

движения, предусмотренного 
указанным законом».

Таким образом, добропоря-
дочные водители должны пла-
тить налоги по той же ставке, 
что и хронические нарушители. 
Впрочем, для законопослуш-
ных водителей соблюдение всех 
норм не проблема. Заплатят.

Еще одно важное напомина-
ние сделал Третий кассацион-
ный суд общей юрисдикции: у 
попавшегося повторно пьяным 
за рулем водителя необходимо 
конфисковать машину даже в 
том случае, если она является 
его кормилицей. 

«Применение нормы о кон-
фискации имущества не зави-
сит от условий жизни и матери-
ального положения осужденно-
го, для ее применения необходи-
мо наличие совокупности двух 
обстоятельств (факторов)», — 
подчеркнул кассационный суд.

Первый фактор: машина 
принадлежит обвиняемому. 
Второй фактор: он повторно 
сел пьяным за руль и привле-
чен к уголовной ответственно-
сти. Все. 

Какого-то выбора у судьи 
нет, личность обвиняемого не 
важна. Если человек предстал 
перед судом и осужден за пьян-
ство за рулем, машина должна 
быть конфискована.  

Добропорядочные 
водители обязаны 
платить налог 
за авто по той же 
ставке, что и хро-
нические лихачи

— Публикацию комментирует
Сергей Смирнов

16

— В Роспотребнадзоре ответили на топ-5 вопросов о прививке от гриппа
rg.ru/art/2642268
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— Читайте также: 
Для начинающих водителей 
могут ввести права 
с ограничениями
rg.ru/art/2637376
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Между тем

Минздрав предложил изменить правила лечения ОРВИ: в проекте но-

вых клинических рекомендаций исключается применение антибиоти-

ков, но расширяется использование антивирусных лекарств. До сих 

пор стандарт предписывал назначать антибактериальные препараты 

широкого спектра действия — для профилактики присоединения бакте-

риальной инфекции. Согласно новому стандарту, средняя продолжи-

тельность лечения ОРВИ составляет семь дней. Ранее она была равна 

15 дням.

Кстати, по опросам, только 26% россиян при простуде (а это и есть не-

осложненная ОРВИ) обращаются к врачу. Во многих случаях люди ле-

чатся самостоятельно, по совету знакомых или из интернета, по реко-

мендации фармацевта в аптеке. Именно с этим многие эксперты связы-

вают проблему антибиотикорезистентности — избыточное назначение 

(даже врачами) и тем более «самоназначение» антибиотиков до сих 

пор очень распространены в нашей стране. До 50—60% случаев их при-

менения являются необоснованными.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СУД Осуждена банда, 
которая отнимала жилье 
у граждан

Одинокие 
в группе риска

Наталья Козлова

Вчера суд полностью согласился с работой следствен-
ного управления  Следственного комитета по Ал-
тайскому краю и признал все собранные  им  доказа-
тельства вполне достаточными для приговора членам 
банды, которая специализировалась на краже квартир 
у граждан. Всего в банду входили десять человек. 
Уголовных статей бандитам насчитали много — здесь 
и крупное мошенничество, и хищение чужого имуще-
ства, и незаконное лишение свободы, и даже  кража 
паспорта.

Действовала банда с декабря 2019-го в городе Бий-
ске. Ее создал некий местный житель. А крышу над го-
ловой отнимали у 
жителей Бийска, 
Белокурихи и Бар-
наула. В преступ-
ной группе у каждо-
го была своя роль. 
Одни подыскивали 
одиноких граждан. 
Это чаще всего 
были, как записа-
но в деле , «мате-
риально необеспе-
ченные и социаль-
но незащищенные, 
злоупотребляющие 
спиртными напитками граждане, которые являлись 
собственниками жилых помещений». Другие бандиты 
прикладывали усилие и становились друзьями таких 
граждан. Приносили им еду, но чаще — выпивку , дава-
ли немного денег. А войдя в доверие,  помогали «пере-
регистрировать право собственности», которое у них 
якобы указано неправильно . Но вместо перерегистра-
ции просто продавали их жилье. 

— Также доказана причастность фигурантов к завла-
дению паспортами граждан для оформления доверен-
ности на продажу недвижимости и лишению свободы 
человека, — уточнили в СК.

Всего бандиты отняли жилье у  13 человек. В общей 
сложности похитили восемь квартир и домов. А два 
покушения на хищение недвижимости они не успе-
ли  довести до конца . Сумма причиненного гражданам 
ущерба составила около 11 миллионов рублей.

Тридцать экспертиз, десятки допросов свидетелей  
уложились в 34 тома. И еще следователь арестовал  
имущество членов банды на  11 миллионов рублей, 
чтобы компенсировать ущерб пострадавшим.

Организатор банды получил  7 лет лишения свобо-
ды, остальным суд дал от 3 лет 6 месяцев до 6 лет. Все 
они отправятся отбывать наказание в разные колонии 
как строгого, так и общего режима.  

ПРОДОВОЛЬСТВИЕ 
Что будут есть в будущем

Не пища богов

Татьяна Карабут

Будущее — за натуральной, но технологичной едой, 
уверены эксперты. Весь вопрос в том, какую еду счи-
тать натуральной. Ведь даже удобрения или агрохи-
микаты — уже вмешательство в естественный процесс 
производства продовольствия.

Например, олимпийский чемпион Роман Косто-
маров предпочитает традиционную простую пищу — 
мясо, супы, молочную продукцию. Даже в реабилита-
ционный период врачи не ставили ему ограничений в 
еде. И это было счастье — есть, что хочется, и получать 
удовольствие от простых вещей, поделился чемпион 
на выставке Innofood. Сверчков, представленных на 
выставке, он тоже попробовал — не понравились. «Как 
жареные семечки», — сравнивает он. 

Врач-гастроэнтеролог, диетолог Ольга Евдокимо-
ва говорит, что в рационе правильно отдавать 80% еды 
для тела и только 20% — для души. А так как сейчас, в 
век гиподинамии, организму достаточно всего лишь 
1,5—2 тыс. калорий в день, посчитайте сами, сколько 
можно съесть сладкого или жирного. 

Сейчас модно гоняться за суперфудами — продук-
тами, максимально насыщенными полезными веще-
ствами. Таких суперфудов в природе много. Например, 
несколько лет назад все с ума сходили по ягодам годжи. 
Но по большому счету бешеная популярность таких 
продуктов — больше маркетинг, считает Евдокимова. 

Гендиректор Ассоциации сетевых предприятий пи-
тания Наталья Иванова рисует такой образ продукта 
будущего. Натуральное сырье станет менее доступ-
ным, будет дороже. Поэтому будут развиваться аль-
тернативные источники сырья, в первую очередь бел-
ка. Будут развиваться технологии интенсивного сель-
ского хозяйства. Сроки годности станут более дли-
тельными за счет технологий сохранения продуктов. А 
упаковка станет перерабатываемой. Обогащение еды 
полезными веществами будет усиливаться. При этом 
рационы будут подбираться индивидуально. Но, не-
смотря на всю технологичность, вкус традиционной 
еды будет оставаться ключевым свойством для потре-
бителя. Сверчки сверчками, а вкус обычного мясного 
стейка ничто не заменит. Недаром его пытаются копи-
ровать производители растительных аналогов.  

Проще вернуть деньги
А теперь — детали спо-
ра, который заметил 
портал Право.ru.

Итак, гражданин купил на 
маркетплейсе чай. Оплатил 
его. Но уже после оформления 
заказа на следующий день про-
давец аннулировал сделку и 
вернул деньги без объяснения 
причин. 

По условиям продаж маркет-
плейс вправе отменить заказ, 
уведомив клиента. Например, в 
том случае, если у продавца нет 
нужного продукта. Наш герой 
отправил претензию продавцу с 
просьбой привезти ему чай. Ему 
снова отказали — со ссылкой на 

условия продажи, которые поз-
воляют онлайн-площадке анну-
лировать договор.

Поведение магазина воз-
мутило покупателя, и он подал 
иск к маркетплейсу. Он попро-
сил суд взыскать 10 000 рублей 
компенсации «за применение 

условий продажи товаров, кото-
рые нарушают его потребитель-
ские права». Еще столько же — за 
пренебрежение его интересами 
и разрыв договора купли-прода-
жи, плюс компенсацию за срыв 
сроков передачи товара. Еще 
штраф и моральный ущерб. А в 

итоге попросил все-таки пере-
дать ему товар и признать неза-
конными условия продажи мар-
кетплейса.

Компания в суде заявила, что 
не могла доставить товар, пото-
му что его не было в наличии. А 
односторонний отказ соответ-
ствовал условиям продажи, с 
которыми, кстати, согласился 
покупатель, зайдя на сайт. 

Три местных суда частично 
удовлетворили требования ист-
ца. Пункт об аннулировании за-
каза признали недействитель-
ным. Суды сослались на статью 
16 Закона «О защите прав по-
требителей» («Недопустимые 
условия договора, ущемляю-
щие права потребителя, запре-
ты и обязанности, налагаемые 
на продавца»). По этой норме 
признаются недействитель-
ными условия договора, кото-
рые ущемляют права потреби-
теля по сравнению с правилами 
из других правовых актов в этой 
сфере. Еще суды вспомнили По-
становление Пленума ВС (от 
25.12.2018 № 49). Там сказано, 
что лицо, которое обязано за-
ключить публичный договор, не 
может отказаться от его выпол-
нения, если у него есть возмож-

ность передать товар потреби-
телю. И еще, что продавец мо-
жет не исполнить сделку, если 
покупатель что-то нарушил.

Суды заключили, что поку-
патель ничего не нарушал и пло-
щадка «необоснованно отказа-
лась выполнить договор». На 
сайте не было сведений о том, 
что продукта нет у продавца, от-
метили три инстанции.

Но запрошенные истцом 
суммы сильно снизили. А так 
как покупателю вернули деньги 
за товар, то нельзя заставлять 
продавца передавать ему чай. 

Покупатель не согласился с 
этим пошел в Верховный суд*.
Там он опять уверял, что про-
давец обязан передать товар. 
Магазин говорил, что покупа-
тель может требовать передать 
ему продукцию, если продавец 
не вернул деньги. А они верну-
ли. И вообще, тот чай, который 
заказал покупатель, не уни-
кальный — его можно купить и 
в другом магазине. Еще юрист 
компании сказала, что они со-
гласны с актами нижестоящих 
инстанций. Но Верховный суд 
согласился с гражданином и от-
менил акты апелляции и касса-
ции. Спор направлен на новое 
рассмотрение.  

* Определение Верховного суда 
РФ № 7-КГ23-4-К2.

Покупателей у маркетплейсов больше, чем у обычных магазинов, но в их работе есть нюансы.

А К Ц Е Н Т

Суды, разбирая этот спор, единодушно заявили, 
что продавец может не исполнить сделку, 
но лишь в том случае, если покупатель что-то нарушил Бандиты помога-

ли якобы «пере-
регистрировать 
право собственно-
сти». А на деле 
 продавали жилье

«Российская газета» печатается в городах: Апатиты, Архангельск, Астрахань, Барнаул, Бишкек, Благовещенск, Владивосток, Владимир, Волгоград, Воронеж, Екатеринбург, Иркутск, Казань, Калининград, Кемерово, Киров, Краснодар, Красноярск, Махачкала, Минеральные Воды, Москва, Нижний Новгород, Новосибирск, Омск, Оренбург, Пенза, Пермь, Ростов-на-Дону, Санкт-Петербург, Самара, Саратов, Симферополь, Томск, Тюмень, Ульяновск, Уфа, Хабаровск, Чебоксары, Челябинск, Чита, Южно-Сахалинск, Якутск, Ярославль

За яв ки на элек трон ную вер сию га зе ты, ее ар хи вов, а также подписка на «РГ» и приложения: www.rg.ru/subscribe Газета зарегистрирована в Министерстве печати и информации Российской Федерации 28 сентября 1993 г. Регистрационный № 302

Региональные филиалы ФГБУ «Редакция «Российской газеты» в городах:

Архангельск (8182) 20-78-37 arh@rg.ru; Барнаул (3852) 66-72-37 altai@rg.ru; Бишкек (10996312) 300-142 bishkek@rg.ru; 
Благовещенск (4162) 59-20-65 amur@rgfe.ru; Владивосток (4232) 22-34-89 prim@rgfe.ru; Волгоград (8442) 92-35-08
vlgr@ rg.ru; Воронеж (473) 250-23-05 voronezh@rg.ru; Екатеринбург (343) 371-24-84 ural@rg.ru; Иркутск (3952) 28-83-82
irkutsk@ rg. ru; Казань (843) 264-41-67 kazan@rg.ru; Калининград (4012) 53-10-10 zapad@rg.ru; Кемерово (3842) 35-40-59
kmr@rg.ru; Краснодар (861) 259-21-11 kuban@rg.ru; Красноярск (391) 274-60-49 rg@krasrg.ru; Мурманск (8152) 60-74-24
murmansk@rg.ru; Нижний Новгород (831) 216-05-95 nnov@rg.ru; Новосибирск (383) 223-80-29 sibir@ rg.ru; 
Омск (3812) 25-80-15 omsk@rg.ru; Пермь (342) 236-56-55 perm@rg.ru; Ростов-на-Дону (863) 261-91-41 rostov@rg.ru; 
Санкт-Петербург (812) 449-65-45 sbp@rg.ru; Самара (846) 242-75-28 samara@rg.ru; Саратов (8452) 26-13-63
saratov@ rg. ru; Cимферополь (3652)60-02-13 simferopol@rg.ru; Ставрополь (8652) 28-48-02 stavropol@rg.ru; Тюмень (3452) 
35-24-94, (3452) 35-25-11 zs@rg.ru; Уфа (347) 276-42-60 ufa@rg.ru; Хабаровск (4212) 31-62-00 gazeta@rgfe.ru; Челябинск 
(351) 727-78-08 chel@rg.ru; Южно-Сахалинск (4242) 43-20-69 sakhalin@rgfe.ru; Якутск (4112) 42-20-54 sakha@rgfe.ru

УЧРЕДИТЕЛЬ 

ПРАВИТЕЛЬСТВО РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
ГАЗЕТА ИЗДАЕТСЯ С 11 НОЯБРЯ 1990 ГОДА

© ФГБУ «Редакция «Российской газеты». Все права защищены.
—  Любая перепечатка без письменного согласия 

правообладателя запрещена. Иное использование 
статей возможно только со ссылкой на правообладателя. 
Приобретение авторских прав: тел. 8 499 257-56-50

—  Рукописи не рецензируются и не возвращаются. 
—  За содержание рекламных материалов редакция 

ответственности не несет. 
—  Материалы в рамке публикуются на коммерческой основе.
—   За текст, опубликованный под знаком «Реклама», 

несет ответственность рекламодатель.
—  В региональные выпуски газеты редакцией 

могут быть внесены изменения.

Главный редактор 
«Российской газеты»: 
В.А. Фронин
Адрес редакции и издателя:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 125993 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»
Адрес в Интернете www.rg.ru
Телефон 8 499 257 5650, 
Факс 8 499 2575892
Контакт-центр по вопросам 
подписки и доставки 
8 800 100 1113 
(звонок бесплатный по России)

Генеральный директор 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»: 
П.А. Негоица
Распространитель:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 127137
АО «Издательство «Российская газета»
Телефон 8 499 257 5362 Факс 8 499 257 5122
Подписные индексы: 
на год — ПП800, 10042
на полгода — П5919, 15588
на 1 месяц — П1107, 50202
Комплекты — ПМ155, ПН342, 17991

Заказы на размещение рекламы в «РГ» и ее приложениях: 
телефон: 8 499 257 3752, 786 6787; факс: 8 499 257 5764, 8 499 257 5041, reklama@rg.ru

Справки по подписке и доставке: тел. 8 800 100 11 13 (звонок бесплатный);
по розничным продажам 8 499 257 4023;
Справки по вопросам экономики: тел. 8 499 257 5380, economic@rg.ru; 
политики: тел. 8 499 257 5970, politika@rg.ru; официальных публикаций: 
тел. 8 499 257 5396, oficial@rg.ru; международной жизни: тел. 8 499 257 5903, 
foreign@rg.ru; региональной сети: тел. 8 499 257 3603, reg-smi@rg.ru; 
телерадиопрограмм: тел. 8 499 257 5820, gpr@rg.ru; спорта: тел. 8 499 257 5045, 
sport@rg.ru; о публикациях: тел. 8 499 257 5256, biblioteka@rg.ru; 
общества: society@rg.ru; новостей: тел. 8 499 257 5348, hotnews@rg.ru; 
культуры: тел. 8 499 257 5113, culture@rg.ru

Отпечатано в типографии: 
ООО «Прайм Принт»
141707, Московская обл., г. Долгопрудный, 
Лихачевский проезд, д. 5В
Время подписания в печать: 
По графику: 22.00 
Фактически: 22.00
Номер выпуска: 229 (9174) 
Дата выхода в свет: 11.10.2023 г.
Свободная цена
ТИП. № 2947М
Тираж 100 707
Тираж сертифицирован 
Бюро тиражного аудита www.press-abc.ru

— Также на сайте: В Союзе 
потребителей объяснили 
причины платных возвратов 
товаров на маркетплейсах
rg.ru/art/2606284

1

С
Е

Р
Г

Е
Й

 К
У

К
С

И
Н

П
Р

Е
С

С
-С

Л
У

Ж
Б

А
 I

N
N

O
F

O
O

D

Сверчки на вкус — как жареные семечки. Специалисты гово-
рят, в них очень много белка. 

ПРОЕКТ 

В правительстве 
поддержали 
штрафы 
за отказ 
оформить 
ОСАГО

БЕЗ ПОЛИСА 
НЕ УЕДЕШЬ
Владимир Баршев

Минэкономразвития концеп-
туально поддержало законо-
проект о введении штрафов для 
страховщиков, которые отка-
зывают в оформлении ОСАГО, 
сообщил «Интерфакс».

Соответствующие поправ-
ки в Кодекс об административ-
ных правонарушениях разра-
ботал председатель Комитета 
Совета Федерации по экономи-
ческой политике Андрей Куте-
пов. Проект направлен в прави-
тельство для получения заклю-
чения. 

Что в нем предлагается? За 
отказ от заключения догово-
ра ОСАГО в электронном виде 
из-за технических сбоев, стра-
ховщиков предлагается штра-
фовать. Штрафы — от 20 до 50 
тысяч рублей для должност-
ных лиц и от 100 до 300 тысяч 
рублей для юридических. А 
штрафы за нарушение страхов-
щиком сроков выдачи полиса 
и непредоставление бланков 
полисов страховым агентам и 
брокерам должны составлять 
10 тысяч рублей для должност-
ных лиц и 50 тысяч рублей для 
юрлиц.

Минэкономразвития 
предложило штрафовать стра-
ховщиков не только за отказ от 
заключения договора ОСАГО, 
но и договоров по обязательно-
му страхованию гражданской 
ответственности перевозчиков 
(ОСГОП). С 1 сентября 2024 
года вступят в силу поправки 
в этот закон, которые обяжут 
приобретать такую страховку 
таксистам. 

Напомним, что по ОСАГО 
возмещается вред пострадав-
шим в ДТП. По жизни и здо-
ровью — до 500 тысяч рублей, 
материальный ущерб — до 400 
тысяч рублей. По ОСГОП стра-
ховая компания выплатит лю-
бому пострадавшему при пере-
возке пассажиру, даже если 
вины водителя не было. По жиз-
ни и здоровью — до 2 миллионов 
рублей.  

Как сообщили «РГ» в Рос-
сийском союзе автострахов-
щиков, жалобы на недоступ-
ность полисов ОСАГО носят 
единичный характер. Некото-
рые сегменты ОСАГО - высо-
коубыточны для страховщи-
ков, например такси, частота 
страховых случаев по которым 
примерно в семь раз больше, 
чем по остальным легковым 
автомобилям. Однако для ре-
шения проблемы с доступно-
стью полисов ОСАГО в апреле 
2022-го был создан перестрахо-
вочный пул. В него передаются 
наиболее убыточные сегменты 
рынка обязательной «автогра-
жданки» (например, туда идет 
около 80% всех заключенных с 
такси договоров ОСАГО). Пере-
страховочный пул позволяет 
распределять убыток на весь 
страховой рынок, не ставя под 
удар финансовую устойчивость 
отдельных страховых компа-
ний. В результате сохраняется 
доступность ОСАГО и для таких 
сегментов рынка.

Кроме того, сейчас уже дей-
ствуют штрафы в КоАП за отказ 
от продажи ОСАГО или навя-
зывание допуслуг к обязатель-
ной «автогражданке». Статья 
15.34.1 КоАП «Необоснован-
ный отказ от заключения пуб-
личного договора страхования 
либо навязывание дополни-
тельных услуг при заключении 
договора обязательного стра-
хования» покрывает основной 
спектр возможных правонару-
шений со стороны страховщи-
ка и предусматривает значи-
тельные штрафы: 20—50 тысяч 
рублей для должностных лиц и 
100—300 тысяч рублей для юр-
лиц, напомнили в РСА.  

Частота страховых 
случаев по такси 
в семь раз больше, 
чем по легковым 
автомобилям

ВИЗИТ Алиев и Патрушев рассмотрели в Баку
вопросы российско-азербайджанского сотрудничества 

Обсудили по-соседски

Иван Егоров, Баку 

В 
Баку во вторник вече-
ром президент Азер-
б а йд ж а н а  И л ьха м 
Алиев принял секре-
таря Совета безопас-
ности России Николая 
Патрушева. «Передаю 
вам сердечный при-
вет от Владимира Пу-

тина», — поприветствовал Алие-
ва Патрушев. На что глава Азер-
байджана попросил также пере-
дать привет и заметил, что он до-
рожит дружбой с президентом 
России, а союзнические отно-
шения между нашими странами 
продолжают укрепляться.

На встрече, которая дли-
лась более полутора часов в за-
городной резиденции, собесед-
ники обсудили российско-а-
зербайджанское сотрудниче-
ство в различных сферах, а так-
же проблемы международной 
и региональной безопасности.

Надо заметить, что, несмот-
ря на появившиеся домыслы в 
отдельных телеграм-каналах о 
якобы внезапных переговорах 
Патрушева в Баку, это был его 
плановый визит, даты которого 
были согласованы еще весной.

После встречи с Ильхамом 
Алиевым секретарь СБ РФ и 
его азербайджанский колле-
га Рамиль Усубов подвели ито-
ги прошедших в этот же день 
расширенных двусторонних 
консультаций по безопасности.

«Мы выступаем против по-
литизации сферы борьбы с 
преступностью, способной на-
нести непоправимый ущерб 
общим усилиям по искорене-
нию криминала», — заявил сво-
ему коллеге секретарь россий-
ского Совбеза. По его мнению, 
в условиях стремительно де-
градирующей наркоситуации 
в регионе возрастает актуаль-
ность оперативного обмена 
информацией о новых тенден-
циях для выработки совмест-
ных мер в рамках СНГ. Он так-
же подтвердил, что со своей 
стороны Россия готова про-
должать оказывать помощь в 
укреплении антинаркотиче-
ского потенциала своих парт-
неров.

«Рассматриваем Азербай-
джан как одного из единомыш-
ленников в сфере международ-
ной информационной безопас-
ности», — подчеркнул секре-
тарь СБ РФ. По его мнению, в 
общих интересах — «формиро-
вание универсального между-

народно-правового режима в 
сфере международной инфор-
мационной безопасности с 
опорой на принципы суверен-
ного равенства и невмешатель-
ства во внутренние дела го-
сударств в информационном 
пространстве».

По итогам консультаций 
Патрушев и Усубов подписали 
совместный план взаимодей-
ствия двух стран по информа-
ционной безопасности.   

Среди других вопросов, ко-
торые обсуждали представи-
тели аппаратов Совбезов, си-
ловых министерств и ведомств 
двух стран, была и региональ-
ная безопасность.

«Россия заинтересована 
в стабильном и мирном Юж-
ном Кавказе, где при непосред-
ственном участии российского 
миротворческого контингента 
были достигнуты договоренно-
сти о прекращении огня, запу-
щен диалог представителей 
Баку и карабахских армян, 
оказывается гуманитарная по-

мощь», — заявил коллегам за-
меститель секретаря Совбеза 
России Алексей Шевцов.

В то же время, по его мне-
нию, действия и высказывания 
представителей западных го-
сударств наглядно показали не 
только неспособность принять 
необходимые меры для обеспе-
чения безопасности в регионе, 
но и способствовали эскала-
ции конфликта.

«В этих же целях Вашингто-
ном и его вассалами прилага-
ются значительные усилия по 
разрыву сложившихся связей 
на всем постсоветском про-
странстве и вовлечении наших 
ближайших соседей в орбиту 
своего влияния», — подчеркнул 
Шевцов.

По мнению заместителя се-
кретаря Совбеза РФ, для про-
движения своих интересов в 
странах, проводящих самосто-
ятельную внешнюю и внутрен-
нюю политику, англосаксы за-
действуют широкий набор раз-
личных инструментов, вклю-
чая элементы «мягкой силы», 
современные информацион-
ные технологии, экономиче-
ские и политические санкции. 
А также не брезгуют организа-
цией «цветных революций» и 
военными методами «насажде-
ния псевдодемократии».

Что касается работы по ли-
нии правоохранителей и сило-
виков двух стран, то они были 
охарактеризованы и Москвой, 

и Баку как приоритетные и 
традиционно носящие друже-
ственный, конструктивный и 
открытый характер.

Представители российской 
стороны в частности отмети-
ли, что приезжающие и про-
живающие в России граждане 
Азербайджана не оказывают 
существенного негативного 
влияния на криминальную си-
туацию. Большинство из них, 
по данным правоохранителей, 
законопослушны и не являют-
ся носителями радикальной 
исламской или экстремист-
ской идеологии. Более того, по 
данным Совбеза РФ, на данный 
момент можно говорить об от-
сутствии в России устойчивых 
азербайджанских преступных 
группировок или криминаль-
ных авторитетов и воров в за-
коне. Хотя еще относительно 
недавно ситуация была совсем 
иной.

Ре ш е н и ю  э т о й  п р о б л е -
мы, как отметили участники 
консультаций, помогли имен-
но совместные усилия право-
охранителей двух стран. Всего 
же в настоящее время, по офи-
циальным данным, более 600 
тысяч российских граждан — 
это этнические азербайджан-
цы, из которых почти 350 ты-
сяч получили российское гра-
жданство после 2012 года.  

В ходе встречи Ильхам Алиев 
особо подчеркнул, что дорожит 
дружбой с президентом России.

А К Ц Е Н Т

Россия рассматривает Азербайджан 
как одного из единомышленников 
в сфере международной 
информационной безопасности
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРАВО Представителей 
у должников 
микрофинансовых 
организаций будет больше

Защиту 
расширят

Наталья Козлова

Интересный, а главное — полезный законопроект вне-
сен в Госдуму. Он должен помочь должникам микрофи-
нансовых организаций.

Есть у нас законы — «О защите прав и законных ин-
тересов физических лиц при осуществлении деятель-
ности по возврату просроченной задолженности» и 
Закон «О микрофинансовой деятельности и микрофи-
нансовых организациях». Так вот, законодатели хотят 
туда внести поправки.

Речь вот о чем — сегодня гражданин — должник ми-
крофинансовой организации может общаться или, го-
воря юридическим языком, «осуществлять взаимодей-
ствие» с микрофинансовыми конторами сам или через 
своего представите-
ля. Такими предста-
вителями могут по 
закону быть толь-
ко адвокаты. Но 
ясно, что должники 
этих организаций 
— люди, мягко гово-
ря, не очень состоя-
тельные и часто ад-
воката им финансо-
во не потянуть.

Авторы законо-
проекта предлагают 
разрешить высту-
пать представителями должника не только адвокатам, 
но и просто гражданам с высшим юридическим об-
разованием. Или это может быть человек, у которого 
есть ученая степень по юридической специальности.

В пояснительной записке к законопроекту разъяс-
няется, почему такое расширение законов нужно — по 
данным Банка России, 55% населения страны име-
ет кредитные долги. В этом году общих цифр еще нет, 
но в прошлом сумма долгов достигла 1,017 триллиона 
рублей. Отсюда следует, что очень много граждан, ока-
завшихся в сложном положении, нуждаются в юриди-
ческой помощи. Вот только представлять их могут ис-
ключительно адвокаты. Авторы проекта справедливо 
говорят, что сложившаяся ситуация — это ограничение 
прав должников. И их права надо защищать, расширив 
круг тех, кто может помочь.

А это по большому счету расширение возможно-
сти реализации гражданами конституционного пра-
ва на получение квалифицированной юридической 
помощи. Так сказано в статье 48 Основного закона 
страны.  

СОЦЗАЩИТА 
Отпуск 
для родителей 
детей-
инвалидов 
предлагают 
увеличить

ГРУППА 
ПРОДЛЕННОГО
Ольга Игнатова

 Родителям детей-инвалидов 
предлагают предоставлять до-
полнительный оплачиваемый 
отпуск после совершеннолетия 
детей. Соответствующий зако-
нопроект есть в распоряжении 
«Российской газеты».

До 17 октября его должна 
рассмотреть Российская трех-
сторонняя комиссия и дать за-
ключение для представления в 
правительство. Сейчас одному 
из родителей (опекуну, попечи-
телю) для ухода за ребенком с 
ограниченными возможностя-
ми по его письменному заявле-
нию предоставляются четыре 
дополнительных оплачивае-
мых выходных дня в месяц. А с 
сентября этого года такие вы-
ходные можно суммировать и 
брать еще один дополнитель-
ный оплачиваемый отпуск в 
течение года для того, чтобы 
свозить ребенка на отдых или в 
санаторий. Однако указанное 
право для родителей действу-
ет только до достижения ребен-
ком-инвалидом возраста 18 лет. 

«Поступающие в адрес депу-
татов Государственной Думы 
обращения свидетельствуют о 
необходимости предоставле-
ния таким родителям четырех 
дополнительных оплачиваемых 
выходных дней в месяц незави-
симо от возраста ребенка-ин-
валида», — отмечают авторы за-
конодательной инициативы из 
фракции «Справедливая Рос-
сия — За правду». Поэтому депу-
таты предлагают установить в 
Трудовом кодексе положение, 
по которому после достижения 
ребенком-инвалидом 18 лет у 
родителей или опекунов сохра-
нится право брать дополнитель-
ный оплачиваемый отпуск. 

Как отмечает профессор Фи-
нансового университета при 
правительстве РФ Александр 
Сафонов, предложение хоро-
шее.  «Но обратной стороной 
данного подхода является тот 
факт, что любая дополнитель-
ная преференция рассматри-
вается работодателем как по-
вод для дискриминации работ-
ников. Причем по мере роста 
числа малых предприятий сле-
дить за соблюдением трудо-
вых прав становится все труд-
нее и труднее», — отмечает он. 
Системным выходом было бы 
распространение практики за-
ключения с родителями детей
-инвалидов контрактов по дол-
говременному уходу. «Таким 
образом можно было бы опла-
чивать труд родителей по ухо-
ду за инвалидом, освобождая 
социальные службы от необхо-
димости поиска на эту не очень 
престижную работу дополни-
тельных кадров», — добавляет 
эксперт.  

СЛЕДСТВИЕ Завершено уголовное дело о покушении 
на Владлена Татарского

Взрывной подарок 

Наталья Козлова 

В
чера Следственный 
комитет РФ объявил, 
что поставил точ-
ку в расследовании 
страшного взрыва в 
Санкт-Петербурге, от 
которого погиб Влад-
лен Татарский. Рассле-
дование убийства во-

енного корреспондента закон-
чено, но следствие продолжает 
искать главных фигурантов пре-
ступления — тех, кто его задумал. 

Дело о теракте в Северной 
столице вел центральный аппа-
рат СКР. Главной фигуранткой 
расследования стала питерская 
девушка Дарья Трепова. Вину 
во время следствия она призна-
ла. Ей предъявлены обвинения 
по самым тяжким статьям Уго-
ловного кодекса РФ — теракт, 

«совершенный организован-
ной группой, повлекший при-
чинение смерти человеку», не-
законный оборот взрывчатых 
веществ и взрывных устройств, 
«совершенный организованной 
группой».

Но на скамью подсудимых 
Трепова отправится не одна. По 
этому же делу к уголовной от-
ветственности за укрыватель-
ство привлечен и Дмитрий Ка-

синцев. Его фамилия в отличие 
от Треповой мало кому извест-
на, кроме следователей и опе-
ративников. Но именно Ка-
синцев прятал Трепову у себя 
дома после взрыва и врал сило-
викам.

Вот официальная версия 
следствия. Второго апреля гра-
жданка Трепова, «выполняя 
указания лиц, действовавших с 
территории Украины», прине-

сла в кафе в центре Санкт-Пе-
тербурга статуэтку, начинен-
ную взрывчаткой. 

Там проходил вечер встречи 
с военным корреспондентом. 
Трепова пронесла статуэтку, а 
это был шуточный бюст само-
го Татарского, и передала ее во-
енному корреспонденту. Его на-
стоящее имя — Максим Фомин. 
Но всем он был известен под 
псевдонимом Владлен Татар-
ский. 

Кадры вручения смертель-
ного подарка и последующий 
взрыв видела вся страна, а сле-
дователи изучили каждый мил-
лиметр снятого видео. 

От взрыва Татарский погиб, 
но так как зал в тот день был по-
лон, кроме него еще было ране-
но 52 человека— посетителей 
кафе. Гражданка Трепова смог-
ла выбраться из здания и у нее 

не было ни одной царапины. Но 
больше удача ей не улыбалась.

Следствие утверждает, что 
это преступление долго и тща-
тельно готовилось на Украине.

— Теракт был организован с 
целью устрашения населения и 
побуждения к отказу от взгля-
дов, одобряющих цели и зада-
чи СВО, а также дискредитации 
деятельности органов государ-
ственной власти РФ, — заявили 
в ведомстве.

Тома дела уже отправили в 
суд, а расследование против дру-
гих фигурантов дела — граждани-
на Украины Юрия Денисова, про-
живающего на Украине журнали-
ста Романа Попкова и иных при-
частных еще идет. Они объявле-
ны в международный розыск.  

Дарье Треповой следствие предъ-
явило самые тяжкие статьи нашего 
Уголовного кодекса — о терроризме.

А К Ц Е Н Т

Кадры вручения смертельного подарка 
и последующий взрыв видела
вся страна, а следователи изучили 
каждый миллиметр снятого видео

По достижении 
ребенком-инвали-
дом 18 лет у роди-
телей сохранится 
право на дополни-
тельный отпуск 

Банк РФ говорит, 
что 55% населения 
страны имеет
кредитную задол-
женность. И им 
нужна помощь

Табу на долги

 «Не станет ли самозапрет черной меткой в 
кредитной истории?» — спросили главу коми-
тета коллеги. Тот заверил, что «она не меняет-

ся, негативного влияния не будет». Отвечая на другой 
вопрос, Аксаков отметил, что, если человек установил 
самозапрет, он не сможет платить по кредитной карте, 
пока его не снимет.

Зампред Комитета Госдумы по защите конкуренции 
Антон Гетта, в свою очередь, пояснил, что новый закон 
позволит защитить граждан от кибермошенничества, 
телефонного мошенничества, а заодно и от навязыва-
ния им различных ненужных услуг и товаров. Этим за-
частую грешат, в частности, медицинские центры, при-
вел он пример.

Первый замглавы фракции ЕР Дмитрий Вяткин 
считает, что такой проект особенно актуален для лю-
дей, потерявших документы, и, конечно, для граждан 
преклонного возраста. «Бывает, что люди, подвержен-
ные импульсивным поступкам, сами оформляют не 
нужный им кредит или совершают необдуманную по-
купку», — добавил он. Депутат также сообщил важный 
нюанс — самозапрет не будет распространяться на ипо-
теку и автокредиты.

Как рассказал «РГ» член Комитета по бюджету и на-
логам Никита Чаплин, число попыток мошенничества 
только по телефону к июню 2023 года достигло 8,6 млн в 
сутки. «И часть из этих звонков заканчивалась плачев-
ным исходом — обманутые граждане собственноруч-
но отдавали или переводили все свои средства и сбе-
режения в руки аферистов», — заявил депутат. — Иногда 
встречаются и вопиющие случаи, когда россияне оста-
ются и вовсе без жилья, следуя схемам аферистов. И как 
раз одна из распространенных из них — потребитель-
ские займы». Впрочем, проблема с телефонными мо-
шенниками остается на повестке. «Нам нужно разрабо-
тать целый пакет мер, чтобы бабушки и дедушки пере-
стали обманываться и отдавать последние средства мо-
шенникам. Наша задача — защитить людей», — заключил 
парламентарий.  
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ОБЩЕСТВО В Суздале открывается 15-й Марафон равных возможностей 

Я свободен!
Елена Новоселова

П
окоривший когда-то 
наши сердца песней «Я 
свободен!» победитель 

конкурса «Голос.Дети» Даня 
Плужников уже заканчивает 
училище при Российской ака-
демии музыки имени Гнеси-
ных. Как и многим талантли-
вые детям с инвалидностью 
ему помогли организаторы и 
идеологи благотворительного 
Марафона равных возможно-
стей, который проводится уже 
в 15 раз.  

В этом году — в Суздале. Он 
объединяет молодежь, семьи с 
детьми с ограниченными воз-
можностями здоровья, детей-
сирот, детей из многодетных 
семей из 69 регионов России, 
включая новые. Марафон — это 
часть знаменитого Фестиваля 
семейных династий «Вера. На-
дежда. Любовь». 

Как рассказала журналистам 
руководитель проекта Ирина 
Богачева, за пятнадцать лет в 
конкурсной программе фести-
валя приняли участие более 50 
тысяч человек. 293 детям нашли 
новую семью, а всего под опе-
кой проекта 700 семей. «Наши 
дети показали чудеса мастер-
ства не только в спорте, но и в 
творчестве. В этом году их ждут 
мастер-классы, уроки вожде-
ния, стрельба, прыжки в длину, 
игра в шахматы, а также благо-
творительный забег «Хоть и 
Мал — да Марафон пробежал!», 
— рассказала она.   

В этом году в фестивале при-
мут участие полторы тысячи 
человек. Среди них, обещает 
Ирина Богачева, будут давние 
знакомые фонда, представите-
ли многодетных фамилий Еле-
на Русакова с 16 детьми, Ната-
лья Куликова, у которой 23 ре-
бенка, семья Пономаренко, чья, 

если так можно выразиться,  
специализация — «солнечные» 
дети.  

Особенно ценно, что с ребя-
тами, которые пока не увере-
ны в себе, а некоторые впервые 
выехали из своих отдаленных 
сел, будут общаться люди вели-
чайшей силы воли и мотивации. 
Гость фестиваля — легендарный 
Алексей Талай — параолимпий-
ский чемпион из Беларуси по 

плаванию, обладатель черного 
пояса карате. В 16 лет ему ам-
путировали руки и ноги: рядом 
с парнем взорвалась мина – эхо 
Великой Отечественной войны. 
Он чудом выжил. Вместе с ребя-
тами — участниками фестиваля 
чемпион готовит выступление, 
которое будет настоящим сюр-
призом. 

Марафон и фестиваль все 
годы существования поддер-

живает российский омбудсмен 
Татьяна Москалькова. «Вы по-
могаете детям обрести веру в 
себя, найти путь в этой жизни, 
помогаете семьям, попавшим 
в сложную жизненную ситу-
ацию, выигрывать суды, при-
нимаете самое деятельное уча-
стие в защите прав и свобод 
человека, — подчеркнул Илья 
Чечельницкий, первый замру-
ководителя аппарата Уполно-
моченного по правам человека 
в России. — Каждый день вы на 
связи с сотрудниками нашего 
аппарата по конкретным слож-
ным случаям, чтобы ни одна се-
мья не осталась без помощи. И 
синергия нашего института го-
сударственной правозащиты и 
вашей организации дает очень 
хорошие результаты. Нет ни-
чего важнее, чем создание всем 
равных условий для полноцен-
ной жизни. Это и есть спра-
ведливость».    

А К Ц Е Н Т

Гость фестиваля — легендарный 
Алексей Талай — параолимпийский
чемпион. В 16 лет ему ампутировали 
руки и ноги: рядом с парнем 
взорвалась мина — эхо войны 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

О ЧЕМ ГОВОРЯТ 
Итальянская мода 
добралась до скафандров 

«Прада» 
штурмует Луну

Нива Миракян, «Российская газета», Рим

Знаменитому модному конгломерату «Прада» тесно 
на Земле, и он выводит свою деятельность на косми-
ческий уровень. Axiom Space, ведущая частная косми-
ческая компания из Техаса, заключила соглашение о 
партнерстве с итальянским брендом, которому пред-
стоит разработать скафандры нового поколения для 
астронавтов NASA. Те отправятся в 2025 году в мис-
сию «Артемида III», чтобы высадиться на Луну. Как го-
ворится в совместном коммюнике, Prada займется не 
только разработкой дизайна, но также сосредоточится 
на работе над внешним слоем скафандра, который дол-
жен обеспечить защиту от лунной пыли и гарантиро-
вать оптимальную мобильность для астронавтов. Уни-
кальность этого сотрудничества заключается в том, 
что речь идет о первом проекте с участием люксового 
бренда. Почему же выбор пал именно на «Прада»?

Итальянские СМИ объясняют это решение тем, что 
последние коллекции бренда отдают дань космической 
тематике, а сам модный дом выглядит самым проду-
манным с маркетинговой точки зрения из всех люксо-
вых марок. Генеральный директор Axiom Space Майкл 
Суффредини, признав нетрадиционный характер парт-
нерства, отметил, что Prada больше, чем просто мод-
ная компания. «Они действительно делают достаточно 
много технологически продвинутых вещей. Опыт ита-
льянского модного бренда в работе с сырьем, использо-
вание им инновационных концепций дизайна позволят 
взять на вооружение передовые технологии, способ-
ные гарантировать астронавтам комфорт на лунной по-
верхности», — пояснил свой выбор Суффредини. Дирек-
тор по маркетингу «Прада групп» Лоренцо Бертелли со 
своей стороны напомнил, что опыт компании в обла-
сти композитных материалов уходит корнями в 1990-е 
годы, когда «Прада» основала яхтенную команду для 
участия в соревнованиях за Кубок Америки.  

СИТУАЦИЯ Байден может 
увязать помощь Израилю 
с оружием для Украины

Киев в прицепе

Игорь Дунаевский

Окружение президента США Джо Байдена увидело в 
обострении конфликта вокруг сектора Газа шанс при-
дать импульс забуксовавшему в конгрессе вопросу но-
вой военной помощи для Украины. В Белом доме соби-
раются срочно запросить у конгресса дополнительную 
военную поддержку для Израиля. Как сообщает газета 
The Washington Post, администрация США хочет в од-
ном флаконе с этим добиться и вооружений для ВСУ. 
Финального решения на этот счет еще не принято.

В американской политике это распространенный 
прием, когда некий законопроект, который испытыва-
ет трудности с утверждением в конгрессе, цепляют к 
важному и срочному документу. Расчет здесь на то, что 
законодатели не рискнут тормозить важный законо-
проект и он, подобно паровозу, прицепом протащит за 
собой проблемный документ.

Вопрос помощи Израилю — это, конечно, паро-
воз для американских законодателей. Израильское 
лобби — одно из сильнейших в конгрессе, поэто-
му подавляющее 
большинство на-
родных избранни-
ков от обеих пар-
тий готовы поддер-
жать такой запрос 
обеими руками. Он 
столь срочный для 
Вашингтона, что, 
как пишет газета 
Politico, звучат при-
зывы рассмотреть 
его даже до избра-
ния нового спикера Палаты представителей, которая 
сейчас из-за отстранения предыдущего спикера Кеви-
на Маккарти, по сути, приостановила свою законода-
тельную работу.

В число самых ярых сторонников Израиля входят  
члены крайне правого крыла Республиканской пар-
тии, которые одновременно являются противниками 
помощи Украине. Байден и Ко надеются, что крайне 
правые не станут блокировать помощь Израилю из-за 
украинского «прицепа».

Однако, как отмечает газета The Washington Post, 
«аналитики предупреждают, что такие политические 
игры довольно рискованны» в тот момент, когда Изра-
иль срочно требует помощи.

Телеканал CNN указывает, что не только крайне 
правые, но и более умеренные законодатели от Рес-
публиканской партии высказываются категорически 
против такой увязки. Например, конгрессмен-респуб-
ликанец Келли Армстронг, в целом поддерживающий 
финансирование для Киева, заявил: «Если они попыта-
ются прижать меня и требовать больше денег Украине 
без объяснений о том, что и как мы собираемся делать, 
то возникнут проблемы, причем далеко не только со 
мной». Как предполагают американские СМИ, в Рес-
публиканской партии могут сыграть на опережение и, 
воспользовавшись большинством мест в Палате пред-
ставителей, первыми провести документ о помощи 
Израилю без дополнительных условий, вынуждая тем 
самым контролируемый демократами Сенат рассмот-
реть его именно в таком виде.  

КРИЗИС Стало известно о гибели четырех граждан РФ в Израиле

До мира еще далеко
Юрий Когалов

Ч
етверо россиян погибли, 
еще шесть пропали без 
вести в результате эска-

лации палестино-израильского 
конфликта. Такие обновленные 
данные во вторник привело по-
сольство РФ в Израиле. «Фами-
лии и подробности я пока не го-
тов раскрыть. Мы не связались 
еще с родственниками и не зна-
ем всех обстоятельств», — отме-
тил посол Анатолий Викторов. 
Однако имя одного из погибших 
все же стало известно. Им ока-
зался некий Денис Беленький, 
переехавший в Израиль в 1992 
году и работавший в полиции 
города Сдерот, сообщило РБК со 
ссылкой на его родственников.

Что касается пропавших без 
вести, то в израильских списках 
числятся, по последним дан-
ным, шестеро российских гра-
ждан. «Речь идет как о посто-
янно проживающих на терри-
тории гражданах, так и о нахо-
дившихся здесь временно, с ту-
ристическими и другими целя-
ми», — отметил Викторов. А вот 
по оказавшимся в заложниках 
у ХАМАС россиянам посол не 
смог прояснить ситуацию. По 
словам дипломата, у посольства 
нет дополнительной информа-
ции, кроме заявлений самой ор-
ганизации (представитель ХА-
МАС ранее сообщил, что в их 
руки попали несколько человек 
с двойным гражданством).

В то же время дипломат 
проинформировал, что в по-
сольство в Израиле поступило 
несколько сотен обращений от 
российских граждан с прось-

бами об эвакуации. Примеча-
тельно, что нашлись россияне 
и в секторе Газа. Как передает 
ТАСС со ссылкой на пресс-се-
кретаря представительства РФ 
при Палестинской националь-
ной администрации Алию За-
рипову, желание покинуть сек-
тор Газа изъявили около 400 че-
ловек. «Среди них граждан Рос-
сии около 280», — пояснила она. 
Остальные — граждане Белару-
си, Украины, Казахстана, а так-
же сами палестинцы.

По словам замглавы МИД 
России Сергея Рябкова, Моск-
ва работает в режиме реально-
го времени над вопросами, свя-
занными с эвакуацией граждан 

из зоны конфликта. А другой за-
меститель министра иностран-
ных дел Сергей Вершинин ука-
зал, что ООН могла бы сыграть 
полезную и активную роль в 
поиске вариантов урегулиро-
вания палестино-израильско-
го конфликта. По его словам, 
Москва готова к любой работе 
и консультациям в рамках ООН. 
При этом дипломат выразил со-
жаление, что работа «ближне-
восточного квартета» оказалась 
заблокирована американцами. 
На ответственность Вашинг-
тона указала и представитель 
МИД России Мария Захарова. 
Она также заявила, что скоро-
го снижения напряженности не 

ожидается. Тем не менее Моск-
ва готова содействовать поли-
тико-дипломатическому урегу-
лированию конфликта. По сло-
вам дипломата, прекращение 
огня позволит «избежать новых 
жертв, прекратить страдания 
гражданского населения, обес-
печить его эвакуацию через гу-
манитарные коридоры из зоны 
боевых действий и предотвра-
тить сползание ситуации к об-
щерегиональной гуманитарной 
катастрофе». 

Обеспокоенность послед-
ствиями, к которым ведет про-
должение эскалации, выразили 
и в ООН. 

Тем временем Армия обо-
роны Израиля продолжает на-
носить удары по объектам ХА-
МАС в секторе Газа. По дан-
ным местных СМИ, за трое су-
ток эскалации было поражено 
свыше 1700 целей, в том чис-
ле более 470 ракетных систем, 
десятки командных пунктов, 
объектов стратегической ин-
фраструктуры, подземных це-
лей. Также сообщается, что из-
раильская армия восстанови-
ла контроль на границе с Га-
зой и члены ХАМАС в ночь на 
вторник не смогли проникнуть 
на территорию Израиля. Тем 
не менее группировка заяви-
ла, что целью ее атак является 
Тель-Авив.

Согласно последним дан-
ным, общее количество жертв 
эскалации уже превысило 1,5 
тысячи человек. 

По данным ООН, почти 140 
тысяч человек в секторе Газа 
покинули дома и укрывают-
ся в убежищах. Сложная си-
туация складывается в сфере 
здравоохранения. По словам 
палестинского министра Мэй 
Кайле, запасы медикаментов 
заканчиваются, а «Израиль пре-
пятствует въезду» конвоев с ле-
карственными средствами в ан-
клав.  

Война и миф

Сейчас же на фоне дрей-
фа Соединенных Шта-
тов обратно в себя (а он 

начался даже не при Трампе, а на 
излете президентства Джорджа 
Буша-младшего) именно вну-
триполитический аспект изра-
ильского вопроса тормозит ди-
станцирование Вашингтона от 
бурлящего региона. 

Но это означает и другое — 
страсти в клочья, кипящие в аме-
риканской политике, острейшая 
поляризация выплескиваются и 
не могут не сказываться на кри-
зисе вокруг Израиля. Региональ-
ные державы как будто замерли 
перед лицом небывалой эска-
лации. Популярные аналогии с 
войной Судного дня, на которые 
стремятся навести и хамасовцы, 
не работают. Кровопролитие в 
Израиле — жутковатая комбина-
ция полноценной межгосудар-
ственной войны, хорошо управ-
ляемой формы интифады и ново-
го типа герильи, когда подразде-
ления инсургентов навязывают 
характер действий кратно более 
сильному противнику. Рассужде-
ния о том, кто стоит за ХАМАС, в 
какой степени в планировании 
участвовали профессионалы из 
Ирана или откуда-то еще, не вы-
ходят за рамки спекуляций.
Пока никто ничего точно не зна-
ет. Однако вне зависимости от 
приводных ремней событий 
они кардинально меняют Ближ-
ний Восток. Вернее, Западную 
Азию — на фоне разворачиваю-
щихся тенденций целесообраз-
но уходить от западоцентричной 
колониальной топонимики к бо-
лее географически нейтральной.

Определяющая роль в лю-
бом случае будет принадле-
жать странам региона. И пале-
стинская проблема снова ста-
новится ключом ко всему, хотя 
в какой-то момент стало казать-
ся, что безнадежная неразре-

шимость оттесняет ее на поли-
тическую периферию. Однако 
тут повторился феномен Кара-
баха. Те, кто был уверен, что ту-
пик может поддерживаться веч-
но, проиграли тем, кто полагал, 
что планомерная тщательная 
подготовка и внезапность удара 
способны взорвать статус-кво. 
Любой исход ведет к дальней-
шему нарастанию антагониз-
ма стран региона с Израилем. 
И есть сомнения, что сработает 
модель прежних десятилетий — 
сокрушительная демонстра-
ция силы со стороны еврейско-
го государства усугубляет нена-
висть, но и формирует опреде-
ленное уважение к нему. 

Ясно, что у всех основных 
соседей по этой части мира — 
свои ставки и намерения, сло-
жись ситуация иначе, многие 
из них с удовольствием игно-
рировали бы палестинский на-
род, извлекая из этого выгоды 
для себя. Но сейчас так не полу-
чится, тем более что настрое-
ния арабской и вообще му-
сульманской улицы однознач-
но на стороне палестинцев. А 
дразнить улицу в эпоху, когда 
внутренняя устойчивость го-
сударств есть самый главный 
императив любого правитель-
ства, занятие безрассудное. Ну 
и главное — впервые появилась 
пусть пока и очень гипотети-

ческая, но все же перспекти-
ва, что позиции Израиля могут 
быть поколеблены. А призрач-
ная возможность раздела «из-
раильского наследства» — это 
чрезвычайно стимулирующий 
фактор для очень многих на 
карте Западной Азии.

В этой трагической, зыбкой 
и весьма опасной ситуации по-
зиция нерегиональных сил при-
обретает особое значение. Но 
таковых немного. Европа роли 
не играет, разве что может объ-
являть о прекращении финан-
сирования Палестины, потом, 
спохватившись, исправляться. 
Китай озабочен, чтобы ненаро-
ком не втянуться в то, что ему не 
нужно. Так что Пекин выжидает. 
Тем более это касается Индии, от 
нее, впрочем, особенно ничего и 
не ждут. 

Остаются Соединенные 
Штаты и Россия. И Вашингтон, 
и Москва сосредоточены сей-
час на украинском театре во-
енных действий. Но США поз-
волить себе дистанцироваться 
от израильской беды не могут, 
прежде всего по упомянутым 
выше внутренним резонам. Ди-
пломатия последних лет, наце-
ленная на общее умиротворе-
ние во имя выгоды (как раз за 
счет палестинцев), обрушилась. 
Равно как и все умозрительные 
или не очень схемы решения 

палестинского вопроса, фигу-
рировавшие с начала 1990-х 
годов. Происходит полная пе-
резагрузка в условиях, когда те, 
кто прежде охотнее оставался 
за кулисами и подыгрывал ак-
терам на сцене (региональные 
интересы), сейчас выходят в 
зал в качестве даже не действу-
ющих лиц, а соавторов пьесы. И 
тут перед Вашингтоном встает 
очень сложный вопрос, потому 
что сложную геополитическую 
игру неизбежно придется вести 
в ущерб интересам Израиля, 
как он их понимает.

Россия может себе позво-
лить несколько большую свобо-
ду действий, как ни странным 
это может прозвучать, имея в 
виду зажатость России санкци-
ями и ожесточенными боевыми 
действиями на Украине. Но при-
менительно к ближневосточно-
му пространству Россия облада-
ет обширным набором связей и 
инструментов. Нелинейные, но 
тесные отношения, сложившие-
ся за последнее время с Ираном, 
Турцией, Саудовской Арави-
ей, ОАЭ, наличие контактов и с 
палестинской, и с израильской 
сторонами могут быть исполь-
зованы для сложной диплома-
тии. И как раз в таких ситуациях 
Москва умеет действовать изо-
щренно, это особенно показало 

прошлое десятилетие поступа-
тельной активизации России на 
Ближнем Востоке. 

Глядя на накал ярости, нет 
оснований предполагать, что 
кому-то нужно посредниче-
ство и миротворчество прямо 
сейчас. ХАМАС провоцировало 
Израиль на «шок и трепет», у 
Израиля нет выбора, кроме как 
их продемонстрировать любой 
ценой. Пока речь может идти 
разве что о вызволении соб-
ственных граждан и граждан 
дружественных стран. Но на 
следующем этапе речь зайдет 
о «новом Ближнем Востоке», 
потому что все понимают, что 
старого уже не будет. И вот там 
Россия как страна, заинтересо-
ванная не в сфере влияния там, 
а исключительно в стабильно-
сти (нам это принципиально 
важно, учитывая, как тесно та-
мошние события связаны с со-
седними нам регионами — Чер-
номорским, Каспийским, Кав-
казским), должна приложить 
максимум усилий для ее уста-
новления.  

Удары ХАМАС по израильским горо-
дам (на фото — Ашкелон) провоци-
руют ответный «шок и трепет».

По данным ООН, решение израиль-
ских властей отключить воду 
в находящемся под обстрелами 
секторе Газа уже затронуло 
610 тысяч человек. 

А К Ц Е Н Т

Призрачная возможность раздела 
«израильского наследства» — 
это чрезвычайно стимулирующий 
фактор для очень многих 
на карте Западной Азии

Между тем

Россия готова к контактам с Соединенными Штатами по урегулирова-

нию палестино-израильского конфликта, если в этом будет заинтересо-

ванность сторон. Такое заявление сделал замглавы МИД России Сергей 

Рябков. На сегодняшний день таких контактов нет, уточнил дипломат. 

Замглавы МИД сообщил, что ведомство поддерживает тесные кон-

такты со всеми вовлеченными в конфликт сторонами. Основная задача 

сегодня — обеспечить безопасность россиян, помочь им с эвакуацией. 

«Мы этим сейчас занимаемся», — заключил Рябков.

Подготовил Глеб Сотников

ВЫБОРЫ  

В Польше 
прошли 
предвыборные 
дебаты

БАНДА 
РЫЖЕГО 
И ПИНОККИО
Василий Федорцев

Меньше чем за неделю до пар-
ламентских выборов предста-
вители пяти основных поль-
ских партий и движения бес-
партийных встретились в сту-
дии государственного телека-
нала TVP, чтобы изложить по-
литические позиции. Дебатов, 
правда, не получилось. Формат 
мероприятия был больше по-
хож на какую-нибудь телеви-
зионную игру. У ведущих было 
семь вопросов, подобранных 
явно в интересах правящей в 
Польше партии «Право и спра-
ведливость» (ПиС), а у участ-
ников — по одной минуте, что-
бы на каждый из этих вопросов 
ответить.

«Вы сами все видите — все 
на одного, это же банда рыже-
го», — начал свое выступление 
польский премьер Матеуш Мо-
равецкий, представлявший на 
дебатах ПиС. Он таким образом 
намекал на цвет волос лидера 
оппозиционной «Гражданской 
коалиции» (ГК) Дональда Тус-
ка и тот факт, что на этих выбо-
рах все партии объединились 
против правительства. Туск, 
впрочем, тоже себя особо не 
сдерживал. Когда дело дошло 
до вопроса о пенсионном воз-
расте, он назвал Моравецкого 
«Пиноккио» — потому что тот 
13 лет назад публично требо-
вал повышения возраста, хотя 
сейчас говорит прямо проти-
воположное. «А что случилось, 
Матеуш? Раньше вы не были та-
ким агрессивным», — говорил 
Туск действующему премьеру, 
вспоминая, как Моравецкий в 
свое время устраивался к нему 
на работу советником.

В таком примерно духе все 
дебаты и прошли. Вместо отве-
тов на вопросы Моравецкий и 
Туск использовали свои мину-
ты для взаимных нападок. Мо-
равецкий обвинял ГК в готов-
ности продать чуть ли не всю 
Польшу Западу и России. «Гены 
не обманешь. Они бы прода-
ли леса, Балтийское море и Та-
тры», — говорил премьер. «Тру-
сы и фрики не могут управ-
лять Польшей», — отвечал ему 
Туск, указывая на то, что лидер 
ПиС Ярослав Качиньский ушел 
из правительства после нача-
ла украинского конфликта, а 
сейчас отказался приехать на 
дебаты.

Остальные четыре участни-
ка пытались все же изложить 
свою позицию за выделенные 
им семь минут, но по большому 
счету также критиковали пра-
вительство, хотя и не в столь 
резких выражениях. Союзни-
ков у партии власти в Польше 
сейчас действительно нет. Пра-
во-радикальная «Конфедера-
ция», единственная, кто мог 
бы сыграть эту роль, пока заня-
ла позицию «против всех» — и 
против ПиС, и против Туска с 
его «Гражданской коалицией». 
«Только мы можем предложить 
реальные перемены», —  заявил 
во время дебатов лидер «Кон-
федерации» Кшиштф Босак.
При этом все участники пре-
красно понимали, что дебаты 
постановочные. 

Темы предложенных к дис-
куссии вопросов были подо-
браны таким образом, чтобы 
Моравецкому с позиции ПиС 
было максимально удобно на 
них отвечать. А журналисты, 
которые вели мероприятие, го-
ворили больше политиков и не 
особо скрывали, на чьей они 
стороне. «Я думаю, что пре-
мьер Моравецкий заранее знал 
вопросы. Потому что мы име-
ем дело с государственным, а 
не общественным телевидени-
ем», — сказала представитель 
партии «Левых» Иоанна Ше-
ринг-Вильгус.

После окончания дебатов 
Туск предложил провести еще 
один раунд — уже вместе с Ка-
чиньским. «Я буду ждать вас 
двоих в пятницу. В любом ме-
сте, которое вы выберете», — 
заявил лидер оппозиции, об-
ращаясь к Моравецкому. Но 
представители ПиС вряд ли 
примут это предложение, да и 
сказать сторонам, кроме повто-
ра все тех же взаимных обвине-
ний, по сути, больше нечего.  

Дизайнерам «Прадо» предстоит продемонстрировать миру, 
как должен выглядеть по-настоящему модный скафандр. 

Польские 
журналисты, 
которые вели 
мероприятие, 
говорили больше 
политиков 

— Палестино-израильский 
конфликт: новости 
и комментарии экспертов 
на сайте
rg.ru/sujet/56

— Все материалы автора 
на сайте
rg.ru/sujet/4799
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Байден хочет 
обхитрить 
противников 
помощи Киеву, 
но те начеку
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

РЕСУРСЫ Нефть принесет 
рекордные доходы 
в российский бюджет

Бочки опоры

По итогам сентября налоги с добычи нефти, экспорта 
нефти и нефтепродуктов принесли в казну рекордные 
973,9 млрд руб. Такие предварительные данные опуб-
ликовал минфин. 

Главный вопрос для бюджета в дальнейшем — ка-
кими будут поступления в казну после обратной кор-
ректировки демпфера (выплат из бюджета нефтяни-
кам за поставки топлива на внутренний рынок, а не на 
экспорт). В сентябре размер демпфера был сокращен 
вдвое, для его расчетов стал применяться коэффици-
ент 0,5. Но из-за роста цен правительство отыграло все 
назад, с 1 октября топливный демпфер выплачивается 
по старой формуле.

В статистике за сентябрь отображаются выплаты 
по демпферу, рассчитываемые за август. Они состави-
ли рекордные 298,7 млрд руб. Для сравнения, месяцем 
ранее было 185,9 млрд. Но такой рост выплат связан не 
столько с ростом экспортных цен, сколько со снижени-
ем курса рубля к доллару, относительно которого рас-
считываются наши выплаты по налогам из нефтяной 
отрасли. Причем этот фактор работает как на увели-
чение выплат из бюджета по демпферу, так и на общий 
рост прихода средств в казну из нефтяной отрасли.

В следующем месяце демпфер может оказаться ну-
левым. Он будет рассчитываться по итогам сентября. 
А в формуле выплат по демпферу есть условие, что 
производители нефтепродуктов лишаются прав на 
выплаты в случае, если биржевая цена на бензин АИ-
92 превышает индикативную цену (установленную 
государством) на 10%, а цена летнего ДТ — на 20%, по-
ясняет эксперт Института развития технологий ТЭК 
Кирилл Родионов. В сентябре среднемесячные цены на 
бирже превышали предельно допустимые значения. 

В результате октябрь может стать рекордным ме-
сяцем по нефтяным доходам бюджета. Демпфер мо-
жет быть обнулен, а на октябрь приходятся очередные 
квартальные выплаты нефтяников по налогу на дпол-
нительный доход (НДД). Они с большой долей вероят-
ности вырастут по итогам третьего квартала по срав-
нению со вторым. Налог платится с финансовых ре-
зультатов добывающих компаний, которые зависят от 
цены на нашу нефть, а она с начала лета выросла более 
чем на 15%. По итогам второго квартала НДД принес 
в казну 294,5 млрд руб. В результате, если демпфер не 
будет выплачиваться, то доходы бюджета от нефтяной 
отрасли в октябре могут превысить 1 трлн руб.  

АЛЬТЕРНАТИВА Рубль обеспечен нашими богатейшими ресурсами, а доллар — ничем

Мыслим в суверенном направлении

Е
вропа напрямую россий-
скую нефть и нефтепро-
дукты почти не получает. 

Но вот парадокс, цены на них 
внутри нашей страны по-преж-
нему зависят от европейско-
го рынка, что в том числе стало 
причиной топливного кризиса 
этого года. Почему нам нужно 
менять механизм ценообразо-
вания и строить суверенную 
экономику, в интервью «Рос-
сийской газете» рассказал ру-
ководитель Центра анализа 
стратегий и технологий разви-
тия ТЭК факультета комплекс-
ной безопасности ТЭК РГУ неф-
ти и газа Вячеслав Мищенко. В 
недавнем прошлом глава цено-
вого агентства Аргус Медиа в 
России, СНГ и странах Балтии 
— организации, которая предо-
ставляла информацию о цене 
нашей нефти в правительство 
России для расчета налогов. 

В этом году после долгого пере-
рыва в России произошел топ-
ливный кризис и в общем-то 
еще пока не окончился. Он 
стал следствием каких-то 
просчетов или это влияние 
глобального рынка?

ВЯЧЕСЛАВ МИЩЕНКО: Скорее всего, 
можно говорить о совпадении 
различных негативных фак-
торов, как объективных, так 
и субъективных, но одной из 
основных причин я бы назвал 
ориентированность на запад-
ный рынок и зависимость от 
его механизмов ценообразова-
ния. Во многом топливный кри-
зис этого года стал следстви-
ем привязки российских цен 
на нефтепродукты к котиров-
кам в Западной Европе, то есть 
к рынку, куда мы уже не постав-
ляем напрямую ни бензин, ни 
дизельное топливо в силу вве-
денного в начале этого года эм-
барго со стороны той же самой 
Европы. Но мы продолжаем 
жить в логике экспортного нет-
бэка (экспортная цена за выче-
том доставки и других сопут-
ствующих расходов. — «РГ») на 
европейском направлении. По 
сути, внутренние цены в Рос-

сии на бензин и дизельное топ-
ливо до сих пор зависят от цен 
в европейском Роттердаме. А 
они там очень сильно выросли 
за последние месяцы. Поэтому, 
для того чтобы избежать подоб-
ных кризисов в дальнейшем, 
нам нужно отказываться от 
этой привязки, цены на нефть и 
нефтепродукты на внутреннем 
рынке должны формироваться 
внутри на отечественных тор-
говых площадках в рублях, без 
всяких пересчетов из долларов 
и обратно.

Вы давний сторонник этой 
идеи — построения суверенной 
экономики в России, на прак-
тике ее воплощение сейчас воз-
можно?

ВЯЧЕСЛАВ МИЩЕНКО: Любая эконо-
мика, вообще любое социаль-
ное экономическое явление 
сначала придумывается, рожда-
ется в сознании, в воображении. 
То есть суверенная экономика 
должна сначала появиться в го-
ловах. После этого идеи можно 
реализовывать на практике. Но 

для этого нужна политическая 
воля и понимание, что конкрет-
но делать. Я считаю, что в теку-
щий момент времени созрели 
все необходимые предпосыл-
ки для перехода России к суве-
ренной экономике. Это не толь-
ко мое мнение, наш президент 
неоднократно говорил об этом, 
о том, что мы идем по пути су-
веренизации как политической, 
так и экономической жизни 
России. Сейчас мы переживаем 
фазу политической суверени-
зации, поскольку решили дей-
ствовать без оглядки на окрики 
или запугивания со стороны на-
ших бывших партнеров.

Чем нам не подошло наше ме-
сто в глобальной экономике?

ВЯЧЕСЛАВ МИЩЕНКО: Мы 30 лет по-
теряли, или добровольно отка-
зались, как угодно, от части су-
веренности и политической, и 
экономической сферы. Этот пе-
риод ознаменовался приходом 
сюда глобалистов, построив-
ших модель экономики, в кото-
рой мы до сих пор живем. Рос-

сии в ней была отведена роль 
сырьевого придатка. Причем 
сами западные страны нас кри-
тиковали за эту роль, высмеи-
вали на страницах экспертных 
изданий, называли нас стра-
ной-бензоколонкой, страной — 
нефтяной вышкой и так далее. 
А сама нефтегазовая отрасль 
рассматривалась со стороны 
бывших западных партнеров, 
как технически отсталая, то 
есть как некий рудимент в но-
вой экономике, которая харак-
теризуется сейчас развитием 
высоких технологий, финан-
совых сервисов и прочего. Но 
вот что интересно, как только 

у лидера этой новой глобаль-
ной экономики — США, появи-
лась возможность добывать 
энергетические ресурсы в том 
объеме, в котором они могут 
обеспечить свою националь-
ную экономику, да еще и по-
ставлять эти ресурсы за рубеж, 
они с большой радостью это 
сделали и стали первой в мире 
державой по добыче нефти и 
газа. И в этом никакого шага 
назад уже не видели. Это абсо-
лютное лицемерие, шулерские 
правила игры на том же гло-
бальном рынке.

Согласен, не очень красиво, но 
в чем здесь обман?

ВЯЧЕСЛАВ МИЩЕНКО: Все эти гло-
бальные индикаторы, глобаль-
ные маркеры, как финансовые, 
так и рыночные, созданные 
международными института-
ми, настроены с точки зрения 
выгоды и пользы для бенефи-
циаров глобальной экономи-
ки, то есть для стран Запада. А в 
основе глобальной экономики 
и мировой торговли, конечно 
же, лежит доллар, как основное 
средство международных рас-
четов. В случае с рынком нефти 
и нефтепродуктов — это так на-
зываемый нефтедоллар.

Поэтому говоря о суверени-
зации российской экономики, 
мы говорим об отказе от моде-
ли, которая доминировала по-
следние несколько десятиле-
тий. По сути, об отказе от этих 
маркеров и как следствие — от 
главенства доллара в мировой 
торговле. От этой привязки 
нужно уходить поэтапно, про-
думанно и шаг за шагом строить 
свою суверенную модель. 

А технически как это можно 
сделать? 

ВЯЧЕСЛАВ МИЩЕНКО: Необходимо 
создать устойчивую модель 
рынка с постепенным уходом 
от навязанных нам внешних 
индикаторов, которые мы ис-
пользуем для ценообразова-
ния на своем рынке. Это ни в 
коем случае не означает, что 
мы должны перейти к госрегу-
лированию и отказаться от ры-
ночных принципов. Я убежден-
ный сторонник рыночной эко-
номики. Но рыночные отно-
шения должны быть выстрое-
ны с точки зрения националь-
ных интересов. У нас для этого 
есть все необходимые условия. 
Если мы говорим о моторном 
топливе, нефти, газе, то до-
статочно давно функциони-
руют биржевые площадки, в 
том числе и товарно-сырьевые 
биржи, у нас есть внебиржевой 
рынок, есть логистика, инфра-
структура.

Я не исключаю, что на пере-
ходном этапе к новой моде-
ли рынка, возможно, придется 
пройти через период опреде-
ленных ограничений. Не исклю-
чаю государственный контроль 
над экспортом, введения ка-
ких-то ограничений и так далее, 
но я в этом ничего страшного не 
вижу.

Но объемы биржевых продаж 
нашей нефти и нефтепродук-
тов на внутренних площад-
ках значительно ниже, чем на 
внешних, как биржевых, так 
и не биржевых? 

ВЯЧЕСЛАВ МИЩЕНКО: Вопрос не в 
объемах, вопрос — в принципе 
ценообразования. Как мы уже 
говорили, российский рынок 
по-прежнему формирует цены 
через западные индикаторы. 
Сейчас какую биржевую лик-
видность внутри страны не со-
здавай, если на практике не по-
менять механизм ценообразо-
вания на основе экспортной 
альтернативы, то мы останемся 
зависимыми от недружествен-
ных нам экономик и все того же 
нефтедоллара.

А можно конкретно, чем эти 
индикаторы плохи для нас 
сейчас?

ВЯЧЕСЛАВ МИЩЕНКО: Они несут с 
собой все негативные процес-
сы, которые сейчас происходят 
в мировой/европейской эко-
номике, например. Во многом, 
кстати, они связаны с санкция-
ми против нашей страны и отка-
зом от импорта наших ресурсов. 
От них идут настоящие волны 
экономической нестабильно-
сти: непредсказуемые скачки 
цен на ресурсы и энергию, ре-
цессия и де-индустриализация 
экономики ведущих западных 
стран, разрушение спроса и как 
следствие — падение потребле-
ния, насильственный отказ от 
традиционных топлив, а все это 
на фоне все более агрессивного 
вмешательства западной поли-
тики в экономику.

И еще, что важно, мы в те-
кущем периоде практически 
не влияем на формирование 
ценовых котировок как на все 
остальные экономические про-
цессы на западных рынках. Для 
нас это объективный фактор. 
Яркий пример — российскую 
нефть отсекли от западных рын-
ков, но цена на нашу экспорт-
ную марку Urals, с которой 
платятся все основные налоги, 
остается привязанной к коти-
ровкам нефти Северного моря, 
а проще говоря, к марке Brent.

Но как мы можем отойти 
от такой формы ценообразо-
вания?

ВЯЧЕСЛАВ МИЩЕНКО: В идеале, сна-
чала надо создать рыночные 
индикаторы и изменить усло-
вия работы на внутреннем рын-
ке для обеспечения устойчивой 
работы национальной экономи-
ки. Это нужно делать с перспек-
тивой продвижения этих меха-
низмов на сопредельные рын-
ки. В первую очередь на про-
странстве ЕАЭС, где Россия яв-
ляется ключевой экономикой 
и основным производителем и 
поставщиком ресурсов. Я гово-
рю сейчас не только про нефте-
газ, есть еще множество направ-

лений, по которым мы основ-
ные игроки на рынке ЕАЭС. Да-
лее эти обкатанные и приня-
тые рынком механизмы можно 
применять или предлагать для 
обсуждения другим торговым 
партнерам, например, странам 
расширяющегося БРИКС. Мы 
должны действовать проактив-
но, обосновывая свою собствен-
ную позицию, собственную ме-
тодику и собственные интере-
сы с точки зрения продвижения 
российских торговых механиз-
мов в национальной валюте. А 
мы периодически обсуждаем 
какие-то экзотические валю-
ты — турецкая лира, китайский 
юань, дирхам ОАЭ, индийскую 
рупию.

Здесь сразу же возникает во-
прос, а что делать с тем, что 
рубль сам по себе очень неста-
билен?

ВЯЧЕСЛАВ МИЩЕНКО: Российский 
рубль обеспечен мощнейшими 
ресурсами нашей страны. Если 
мы возьмем американский дол-
лар в том виде, в котором он сей-
час существует, он не обеспечен 
ничем, кроме системы, которая 
закрепила его доминирование в 
мире, и общемировой привыч-
ки. В нынешней ситуации гло-
бального передела рынков ма-
териальный ресурс приобрета-
ет больший вес, чем денежный 
актив. Так называемое мировое 
сообщество живет по принци-
пу: есть деньги — все купим. Но 
на самом деле первичен матери-
альный ресурс. Если у тебя нет 
зерна, нет нефти, других ресур-
сов, то сколько долларов не на-
печатай, ты из них не сваришь 
супа.

Мы все-таки одна из самых 
мощных ресурсных держав, и 
если системно развивать торго-
вые механизмы и инструменты 
в отечественной валюте, то со 
временем можно убедить парт-
неров в том, что рубль имеет ре-
альный вес, он обеспечен. Если 
рубль начнет становиться ва-
лютой контракта и определения 
цены товара, его стабильность 
будет гарантирована.  

ТЕНДЕНЦИЯ Автомобильное топливо дорожает во всех странах

У кого рост больше

Т
опливный кризис, 
разразившийся в Рос-
сии этой осенью, на-
верное, был самым 
серьезным за послед-
ние десять лет. И дело 
не только в росте цен 
на бирже и в розни-
це, а в том, что пра-

вительству несколько недель не 
удавалось его остановить, не-
смотря на многочисленные со-
вещания и предпринимаемые 
меры. Сейчас буря вроде утих-
ла и можно спокойно взглянуть 
на произошедшее со стороны, 
сравнив ситуацию в России, 
Европе, США, Азии, Африке, в 
крупнейших странах-импор-
терах и экспортерах нефти.

Автомобильное топливо до-
рожает сейчас почти везде. Для 
этого помимо локальных при-
чин, индивидуальных для каж-
дой страны, как, например, у нас 
отмена демпфера (механизма 

возврата нефтяникам части раз-
ницы между экспортными и рос-
сийскими ценами при поставках 
топлива на внутренний рынок), 
были и глобальные причины.

Во-первых, это мировой рост 
цен на нефть и, что важно, все 
предпосылки для их дальней-
шего повышения. С весны до се-
редины лета 2023 г. котировки 
барреля большую часть време-
ни находились на уровне ниже 
80 долл. за баррель, а вот после 
начался постепенный, но неу-
молимый рост. Причем много-
численные прогнозы говори-
ли, что баррель пересечет до 
конца года отметку 100 долл. В 
большинстве стран мира цены 
на бензин и дизельное топливо 
(ДТ) зависят в первую очередь 
от цены сырья, то есть нефти.

Вторая причина — это санк-
ции ЕС и США против нефтя-
ного экспорта России. Европа 
жила за счет переработки рос-

сийской нефти и за счет импор-
тируемого из нашей страны ДТ. 
Запрет их поставок привел к ло-
кальным дефицитам топлива. 
Избытка нефтеперерабатыва-
ющих мощностей в мире нет, то 
есть, отказавшись от товара из 
одной страны, можно купить 
его в другой, но только если там 
его заместит товар из первой 
страны. Причем в большинстве 
случаев такая многоходовочка 
ведет к увеличению цены. Хотя 
бы из-за роста стоимости до-
ставки, ведь Россия-то находи-
лась у Европы под боком, марш-

руты были налажены, а из той 
же Индии топливо приходится 
везти, пройдя часть Индийско-
го океана и несколько внутрен-
них морей. А поскольку Европа 
— очень большой потребитель 
нефти и нефтепродуктов, то 
рост цен здесь не мог не транс-
лироваться на другие регионы.

Еще одна причина была в де-
ятельности альянса ОПЕК+ с 
участием России, который со-
всем не захотел потворствовать 
Западному миру. Нефтедобыва-
ющие страны не стали наращи-
вать добычу и экспорт нефти, 

наоборот, снизили производство 
и торговлю. И это абсолютно 
объяснимо: бюджеты этих стран 
зависят от поступления нефтя-
ных доходов. Нефти на рынке не 
стало больше, а без нее произ-
водство топлива не увеличишь.

Результат, как говорится, 
вышел налицо. В Европе цены 
на ДТ с начала лета выросли на 
11—15% (в некоторых странах, 
например, в Нидерландах, рост 
составил почти 30%), а на бен-
зин — на 8—10% (в тех же Нидер-
ландах — 17%). В добывающей 
нефть Норвегии бензин подоро-
жал на 9%, а ДТ — на 17%.

Отдельная история с США. 
Эта страна всегда славилась 
своими дешевыми энергоре-
сурсами, а бензин здесь — наци-
ональное достояние, как у нас 
газ. Бензин подорожал на 8%, 
дизель (он, правда, мало здесь 
используется) — на 21%. Причем 
рост цен на ДТ чаще всего свя-

зывают с повышенным спросом 
на него в Европе. В азиатских 
странах ситуация схожая. В Ки-
тае бензин вырос в цене на 12%, 
а ДТ — на 13%, а в Южной Корее 
— на 14 и 23% соответственно.

Если сравнивать с нашими 
показателями, то они оказались 
ниже. На пике подъема по бен-
зину рост цен составил — 9,9%, 
а по ДТ — 11,3%. Причем с этого 
момента цены уже немного про-
сели, да и сама стоимость лит-
ра топлива у нас минимум в два 
раза ниже среднемировой.

Несколько слов можно ска-
зать о наших партнерах по 
ОПЕК+. Выигрывает по сравне-
нию с нами Саудовская Аравия — 
цены не росли, но здесь они фик-
сированные, добыча нефти — на 
уровне нашей страны, а населе-
ние в четыре раза меньше. В бо-
лее рыночной стране ОАЭ рост 
цен на бензин составил 17%, а 
на ДТ — 33%.  

А К Ц Е Н Т

Цены на российскую нефть и топливо 
на внутреннем рынке должны 
формироваться на отечественных 
торговых площадках в рублях

Полосу подготовил Сергей Тихонов
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А К Ц Е Н Т

Показатели роста цен на бензин и дизель 
в России оказались ниже среднемировых, 
как и сама стоимость литра топлива
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АКТУАЛЬНО Экономика 
Москвы адаптировалась 
к введенным против 
России ограничениям

Без работы 
не останемся

Любовь Проценко

Правительство Москвы утвердило вчера на своем за-
седании прогноз социально-экономического развития 
города на 2024—2026 годы. 

Комментируя его в своем телеграм-канале, мэр 
Москвы Сергей Собянин написал: «Экономика Моск-
вы успешно адаптировалась к введенным против Рос-
сии ограничениям и вернулась к устойчивому разви-
тию». По словам мэра, сейчас наблюдается рост дело-
вой активности во всех основных отраслях экономики, 
включая производственный и потребительский сек-
торы. Исходя из этого ожидается, что в течение бли-
жайших трех лет производство обрабатывающей про-
мышленности будет ежегодно расти на 6,5—7,5%. Го-
родские власти надеются, что на 4,8—6,2 процента уве-
личатся и инвестиции в основной капитал. Оборот роз-
ничной торговли и объем платных услуг также станет 
активнее — на 2,7—3 и 4,3, а валовой региональный про-
дукт вырастет на 2,5—3%. Зато уровень официально 
зарегистрированной безработицы останется на исто-
рическом минимуме. Напомню: в августе 2023 года он 
составил 0,33 процента. Это самый низкий показатель 
для столицы за последние 10 лет. Число официальных 
безработных в городе составляет 23,9 тысячи человек, 
притом что в агрегированной базе службы занятости 
размещено более 450 тысяч вакансий в разных отрас-
лях экономики. Получается, что на одного кандидата 
приходится свыше 18 вакансий. Таким образом, рынок 
труда в столице остается по-прежнему рынком канди-
дата — человека, который сам выбирает, где ему рабо-
тать. Власти Москвы ожидают, что инфляция по итогам 
текущего года составит 6,5%, а в 2024—2026 годах тем-
пы роста цен снизятся до 4,3% в год.  

СЕРВИС В «ЭРА-ГЛОНАСС» 
зарегистрировали 
более 600 тысяч авто

Зов машин

Сергей Буланов

В этом году количество авто, подключенных к систе-
ме «ЭРА-ГЛОНАСС», превысило 646 тысяч, сообщили 
«РГ» в пресс-службе государственной информацион-
ной системы. Таким образом, число регистраций пре-
высило прошлогодний показатель за аналогичный пе-
риод на 12,5 процента. 

Собственно, зачем простым автомобилистам эта 
система? Понятно, что за общественным транспортом, 
коммунальной техникой следить по ней легко. А что 
делать с ней обычным авто? Мало кто из водителей об-
ращает внимание на SOS-кнопку, расположенную ря-
дом с лампой в салоне. Она есть в каждом пятом авто 
в России. Благодаря ГЛОНАСС с помощью этой кноп-
ки информация о геолокации машины попадает в экс-
тренные службы, и помощь в случае ЧП на дороге при-
ходит максимально оперативно.             

За время работы «ЭРА-ГЛОНАСС» свыше 316 тысяч 
аварийных сообщений от автомобилистов было пере-
дано в экстренные службы. При тяжелых ДТП умное 
устройство за считаные секунды передает координаты 
и необходимую информацию о машине даже в случаях, 
когда пострадавшие не могут самостоятельно вызвать 
спасателей. За счет интеграции «ЭРА-ГЛОНАСС» со 
всеми «Системами-112» в регионах с максимальной 
эффективностью обеспечивается соблюдение прави-
ла «золотого часа» медицины катастроф: помощь, ока-
занная в течение 60 минут после аварии, кратно по-
вышает возможность спасения жизней пострадавших 
людей и минимизирует развитие опасных осложнений 
при травмах.             

В этом году наибольшее число вызовов через 
«ЭРА-ГЛОНАСС», потребовавших реагирования экс-
тренных служб, пришлось на январь — 6,4 тысячи вы-
зовов. В среднем в этом году число аварийных сообще-
ний в месяц превысило 5,4 тысячи, что на 11 процен-
тов больше уровня прошлого года.  

ЖИЛЬЕ Какие 
квартиры 
выбирают 
разведенные 
москвичи, 
а какие — 
семейные

ПОГОДА 
В ДОМЕ
Александр Мелешенко

Столичные риелторы давно 
заметили, что выбор жилья 
очень сильно зависит от того, 
кто выбирает — у молодых лю-
дей одни представления об иде-
альной жизни, у пенсионеров 
другие, а у семей с маленькими 
детьми  — третьи. Но в чем имен-
но различия и из чего они проис-
текают? Корреспондент «РГ» 
опросил экспертов и составил 
примерные портреты покупа-
телей разных типов жилья. 

Недавно исследование на 
эту тему провели специалисты 
маркетинг-группы Dinnovate 
Group и девелоперской компа-
нии TOUCH. Они, например, 
выяснили, что разведенные 
покупатели чаще нацелены на 
квартиру с отделкой, а семей-
ные ищут больше комнат. «По-
рядка 18 процентов потенци-
альных покупателей нового 
жилья не купят квартиру, если 
в ней нет отделки под ключ, 
причем из них 70 процентов — 
как раз одинокие или разведен-
ные, — показал опрос. — Среди 
разведенных покупателей и са-
мая высокая доля тех, кто отда-
ет предпочтение вторичному 
рынку — 63 процента». 

Объясняется это тем, что по-
сле развода люди, как правило, 
ищут полностью готовое жилье, 
в которое можно сразу въехать 
и строить жизнь заново. На ре-
монт у них в этот момент нет ни 
времени, ни желания занимать-
ся им. Отсюда и выбор в пользу 
ремонта от застройщика и вто-
ричного рынка. А вот семейные 
люди чаще готовы подождать, 
чтобы сделать ремонт под себя, 
им важнее большая площадь 
квартиры. Причем это касается 
как семейных пар, так и семей 
с детьми — первые задумывают-
ся о детях и хотят заранее обза-
вестись просторным жильем, 
а вторые ждут пополнения или 
уже имеют детей. 

Соглашаются с таким поло-
жением дел и другие участники 
рынка. Причем многие отмеча-
ют, что разные категории по-
купателей выбирают не только 
разные квартиры, но и разные 
дома, районы и т.д. «Напри-
мер, родителям малышей все-
гда очень важно, чтобы рядом 
с домом находился парк, папы 
и мамы школьников в первую 
очередь интересуются образо-
вательной инфраструктурой. 
Пенсионеры предпочитают 
селиться на этажи, располо-
женные пониже, до четвертого 
включительно. Им нужно иметь 
также в шаговой доступности 
сквер, универсам, поликлини-
ку», — перечисляет управляю-
щий директор компании «Мет-
риум» Руслан Сырцов. 

Что касается готового ре-
монта в новостройках, то в 
нем проявляет заинтересован-
ность все большее количество 
покупателей. В готовой квар-
тире стоимость отделки мож-
но включить в льготную ипо-
теку и не задумываться о том, 
где взять миллион-другой для 
закупки стройматериаловд. 
Выбирают отделку от застрой-
щика еще и те, кто покупает 
квартиру в качестве инвести-
ции. Им самим затевать ремонт 
тоже не имеет смысла. Экспер-
ты говорят, что в этом отно-
шении можно также выделить 
студентов и их родителей — они 
тоже чаще всего выбирают жи-
лье с готовой отделкой. «Они 
рассматривают квартиру как 
временное и инвестиционное 
жилье, которое в перспективе 
будут перепродавать или сда-
вать в аренду, — объясняет «РГ» 
девелопер жилого кластера 
RDD Владимир Щекин. — Для 
этого лучше подходят студии 
и однокомнатные квартиры. 
Но родители обычно все-таки 
стремятся приобрести имен-
но однокомнатную квартиру, 
студийный формат им не очень 
понятен. Студенты же в целом 
больше озабочены наличием 
инфраструктуры и транспорта 
рядом с домом, чем самим жи-
льем и его особенностями».  

Среди разведен-
ных покупателей 
самая высокая 
доля тех, кто пред-
почитает вторич-
ный рынок— 
63 процента

ДОРОГИ Открылась развязка на пересечении дублера 
Люблинской улицы с МСД

Добавим скорости

Любовь Проценко

М
осковский ско-
р о с т н о й  д и а -
м е т р  п р о д о л -
жает играть все 
большую роль в 
улучшении дви-
жения по столи-
це. Вчера вошла 
в  ст р о й  н о в а я 

транспортная развязка, кото-
рая связала его южное направ-
ление с дублером Люблинской 
улицы. 

«Сдаем сегодня сложный, 
важный объект — развязку 
на Московском скоростном 
диаметре, которая соединя-
ет несколько важных улиц: 
Л ю бл и н с к у ю ,  К р а с н о да р -
скую, Ставропольскую, — ска-
зал, открывая ее, мэр Москвы 
Сергей Собянин. — Таким об-
разом улучшается транспорт-
ная доступность пяти районов 
Юго-Восточного администра-
тивного округа». 

Дорожники построили раз-
вязку на месяц раньше, чем 
предусматривалось контрак-
том. Ее сооружение началось в 
декабре 2020-го, а завершилось 
в октябре 2023 года. В процессе 
работ построено и реконстру-
ировано четыре километра до-
рог, включая эстакаду основ-
ного хода через железнодорож-
ные пути МЦД-2 и четыре эста-
кады-съезда. В результате раз-
вязка напрямую связала МСД 
с улицами Люблинской, Став-
ропольской и Краснодарской. 
Как посчитали в Центре орга-
низации дорожного движения, 
в итоге улица Люблинская ста-
нет свободнее на 11 процентов, 
а Волгоградский бульвар — на 4. 
В утренний час москвичи смо-

гут быстрее проезжать участки 
Люблинской улицы от улицы 
Ставропольской до Волгоград-
ского проспекта, экономя до 
18 процентов времени на доро-
гу, от Волгоградского проспек-
та до улицы Краснодарской бу-
дут теперь добираться на 15 
процентов быстрее, а путь по 
участку Волгоградского про-
спекта от Волжского бульвара 
до МСД будут проезжать бы-
стрее на 10 процентов. В ко-
нечном счете, по оценке Сергея 
Собянина, улучшится транс-
портная доступность районов 
Печатники, Люблино, Кузь-
минки, Текстильщики и Ма-
рьино, где проживают свыше 
780 тысяч человек. 

Параллельно со строитель-
ством развязки строители ре-
конструировали всю прилега-
ющую улично-дорожную сеть. 
В порядок привели более 1,3 
километра дорог, включая ули-
цы Шоссейную, Курскую, Ку-
банскую, Краснодарскую и 
Ставропольскую, а также уча-
сток Проектируемого проезда 
№ 1797 от Краснодарской до 
Ставропольской улицы. Что-
бы поток машин не мешал жи-
телям близлежащих кварта-
лов, в том числе микрорайо-
нов в Люблине, вдоль дублера 
Люблинской улицы установи-

ли защитные экраны. Кроме 
того, в рамках благоустрой-
ства прилегающей территории 
обустроили 9,5 гектара газонов 
и высадили около 3,4 тысячи 
деревьев и кустарников.

Но дорожные работы в этой 
части города не закончены. Как 
рассказал заммэра Москвы по 
вопросам градостроительной 
политики и строительства Ан-
дрей Бочкарев, продолжается 
проектирование участка ду-
блера Люблинской улицы от 
Третьего транспортного коль-
ца до пресечения с МСД. Его 
протяженность более 13,3 ки-
лометра. В том числе будут по-
строены две эстакады, три пу-
тепровода и четыре надземных 
пешеходных перехода. Новая 
магистраль, по словам вице-м-
эра, решит проблему транс-
портной доступности активно 
развивающейся территории 
Южного порта и бывшей пром-
зоны «ЗИЛ». Строить ее начнут 
до конца этого года. «Шести-
полосная магистраль, помимо 
Люблинской улицы, разгру-
зит Волгоградский проспект 
и проспект Андропова, а так-
же создаст новую транспорт-
ную связь с южным направле-
нием МСД. Это существенно 
увеличит пропускную способ-
ность одного из самых пробоч-

ных мест на юго-востоке столи-
цы», — заключил Андрей Боч-
карев. 

Напомню: создание новой 
городской магистрали — Мо-
сковского скоростного диамет-
ра, по которому столицу можно 
пересечь без светофоров за 40 
минут, — происходило поэтап-
но. Основной участок длиной 
40 километров от Бусиновской 
развязки до Косинской эстака-

ды отрылся в 2022 году, 8 сен-
тября этого года его состыко-
вали с федеральной трассой 
М-12 «Восток». А 9 сентября 
2023 года открылось и южное 
направление МCД. Всего с 2011 
по 2023 год в столице построе-
но 1,3 тысячи километров но-
вых дорог. Большие планы у го-
рода и на предстоящее трехле-
тие — построить еще 127 кило-
метров магистралей.  

Сергей Собянин:  Благодаря новой развязке улучшается транспортная доступность пяти районов Юго-Восточного административного округа. 

А К Ц Е Н Т

Свыше 780 тысяч жителей районов 
Печатники, Люблино, Кузьминки, 
Текстильщики и Марьино 
поедут теперь по городу быстрее 

РАКУРС После ряда случаев отравлений в столице решено создать стандарт шаурмы

Что в лаваше?
Сергей Буланов

З
а два последних месяца в 
трех округах Москвы вы-
явлено несколько очагов 

кишечных инфекций в точках 
продажи шаурмы. Как сообщи-
ли в пресс-службе городского 
управления Роспотребнадзора, 
в киосках были найдены грубые 
нарушения санитарных норм: 
холодильники с продуктами не 
дезинфицировались, а в поме-
щениях проверяющие увидели 
мух и тараканов. 

Отравление шаурмой вы-
явили у клиентов двух «шаур-
менных» на юго-востоке горо-
да, улице Зеленодольской и про-
спекте 40 лет Октября. Наруше-
ния однотипные: в помещениях 
антисанитария, для сырой и го-
товой продукции используют-
ся одни и те же доски и ножи. На 
северо-востоке и востоке сто-
лицы после случаев отравле-
ния шаурмой проверили тор-
говые точки на Череповецкой и 
Малой Черкизовской улицах. В 
отобранных образцах шаурмы 
нашли бактерии группы кишеч-
ной палочки — тоже признак ан-
тисанитарии. По всем случаям 
составили протоколы по статье 
14.43 КоАП (нарушение техни-
ческих регламентов), материа-

лы направили в районные суды, 
а киоски опечатали. Роспотреб-
надзор намерен потребовать на 
время закрытия заведений. 

Отмечу, проверки точек с 
шаурмой в Москве участились 
после массового отравления 
этим популярным фастфудом 
в бистро на улице Софьи Кова-
левской. В общей сложности 
зарегистрировано 53 случая: 

отравился 51 взрослый и двое 
детей 9 и 13 лет. По факту возбу-
ждено уголовное дело по статье 
238 УК РФ (оказание услуг, не 
отвечающих требованиям без-
опасности). Число серьезных 
нарушений растет на фоне ши-
рокого распространения «ша-
урменных». Если в 2017 году 
таких ларьков с мясом в лаваше 
по всей столичной агломерации 

едва ли было более 2 тысяч, то в 
2023-м, согласно данным серви-
са «Яндекс. Карты», их уже бо-
лее 4,2 тысячи. Откуда в Моск-
ве, где нет дефицита ресторанов 
разных формаций и ценовых ка-
тегорий, снова возник интерес к 
фастфуду? 

«Шаурма стала народным 
блюдом — ее едят и студенты, 
и депутаты Госдумы, — гово-
рит вице-спикер нижней пала-
ты парламента, экс-кандидат 
в мэры Москвы Владислав Да-
ванков. — Необходимо ввести 
стандарт ее качества». Среди 
безусловных достоинств ша-
урмы действительно ее низкая 
цена и сытность. К тому же и 
приготовить ее можно быстро. 
Одна шаурма стоит в Москве в 
среднем 250 рублей и заменя-
ет бизнес-ланч по цене как ми-
нимум на сотню дороже. Сре-
ди недостатков — высокая ка-
лорийность из-за использова-
ния жирных соусов и множе-
ственные санитарные нару-
шения. 

Роспотребнадзор поддер-
жал предложение Владисла-
ва Даванкова — в ближайшее 
время будет создан стандарт 
д о б р о в о л ь н о й  м а р к и р о в -
ки шаурмы. Фирменный знак 
Роспотребнадзора получат 
лишь производители, кото-
рые следят за сбалансирован-
ным составом блюда. Уже об-
народован примерный состав 
«ЗОЖ-шаурмы», где использу-
ются куриные окорочка, соус — 
10-процентная сметана и при-
права «Четыре перца».  

УСЛУГИ 
Москвичам массово 
задерживаются посылки 
из интернет-магазинов

Проверка сбоем

Сергей Буланов

Жители Москвы пожаловались на массовый сбой в ра-
боте популярной курьерской службы «СДЭК», кото-
рая обслуживает многие интернет-магазины. Судя по 
сообщениям в соцсетях, время ожидания посылок зна-
чительно увеличилось: есть случаи, когда даже во вре-
мя отправок по территории столицы грузы задержива-
ются более чем на 10 дней. 

Как сообщили в пресс-службе столичного управ-
ления Роспотребнадзора, москвичи в последние дни 
буквально завалили ведомство жалобами на «СДЭК». 
В пути застряли не только мелкие посылки с малой ро-
дины (они в принципе еще могут подождать), но и до-
рогие заказы из интернет-магазинов, в частности но-
вые iPhone. Также московские предприниматели сету-
ют, что им до сих пор не довезли приобретенное обору-
дование, от которого зависит производство.  В пресс-
службе «СДЭК» признали проблемы и связали их с ло-
гистическими процессами. «Наш главный сортировоч-
ный центр в Москве переехал на новое место, — расска-
зали представители компании. — В связи с этим наблю-
дались временные задержки в доставке отправлений». 
Мы продолжаем решать возникающие сложности, ко-
торые повлек за собой масштабный переезд. Приносим 
извинения всем клиентам, которым пришлось столк-
нуться с неудобствами». По прогнозам «СДЭК», ситу-
ация должна наладиться в ближайшее время. В пресс-
службе московского управления Роспотребнадзора 
подчеркнули: потребитель должен соблюсти опреде-
ленный регламент, чтобы рассчитывать на компенса-
цию. В «СДЭК» нужно отправить официальную пре-
тензию, причем сделать это может только отправи-
тель груза. Если служба доставки не ответит в установ-
ленный срок или откажет в требованиях заявителя, 
то дальше придется только судиться.  

Шаурма — одновременно и сытное, 
и дешевое, и потенциально опасное 
блюдо. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Сергей Зимов, 
руководитель 
Северо-Восточной 
научно-экспериментальной 
станции в п. Черском

Т
еперь, когда говорят 
о природе, климате и 
о том, кто какую роль 
в этом играет, паль-
му первенства отда-
ют... корове. Она, не 
важно какая — рога-
тая или комолая, но 
наша буренка в пи-

щеварительном процессе вы-
деляет много метана. А это ко-
ренным образом противоречит 
зеленому курсу Запада. Значит, 
под нож буренок? А как же де-
тишки? Которым «мам, дай мо-
лочка»? 

О чем молчит буренка
...Пищевые пристрастия на-

родов — это глубинное. И с этим 
нужно быть предельно осто-
рожными. Русскую революцию 
разбудил, как ныне выясняет-
ся, не холостой выстрел крейсе-
ра «Аврора» в Северной столи-
це, а кровопролитная бомбар-
дировка южной столицы импе-
рии — Одессы броненосцем «По-
темкиным». И спровоцировала 
этот бунт попытка накормить 
русских матросов червивым 
мясом.

А в Индии беспощадное 
восстание сипаев, уничтожив-
шее Ост-Индскую компанию, 
спровоцировало лишь подозре-
ние, что бумажная упаковка па-
тронов пропитана говяжьим 
жиром.

Если метан, выделяемый ко-
ровами, — это главная угроза 
климату, то как решить нереша-
емую проблему: самое большое 
поголовье коров — в Индии. Но 
корова здесь — священное жи-
вотное. Хотя коровы — не все 
жвачные, как источник метана 
они стоят на четвертом месте 
после рисовых полей, болот и 
пожаров, а «виноваты» больше 
всех они, коровы-кормилицы.

Оскорбить народ, унизить, 
расчеловечить, лишить корней 
— это способ его порабощения. 
Климатическая программа на-
ших либералов — не для нашего 
блага.

На зависть жадному соседу
Из-за потепления климата в 

России расширяется зона воз-
можного земледелия, увели-
чивается количество осадков. 
СО2 — мощное удобрение. Рост 
его концентраций активизиру-
ет фотосинтез и помогает рас-
тениям экономить воду. Все это 
увеличивает урожаи.

Пока наши либералы убе-
ждали Запад в климатической 
преданности России, наши 
аграрии без лишнего шума 
воспользовались потеплением 
климата и ростом концентра-
ции атмосферного СО2 и начали 
собирать рекордные, небыва-
лые урожаи. Мы собираем 150 
млн тонн зерна. Сами потребля-
ем 100 млн тонн, на экспорт от-
правляем 50 млн тонн. Россия — 
крупнейший экспортер пшени-
цы. А если потепление продол-
жится, и мы удвоим урожаи, то 
на экспорт сможем отправить в 
4 раза больше.

В мире из-за эрозии уже по-
теряна треть плодородных почв. 
Поэтому большая часть мира 
видит в успехах России залог бу-
дущей глобальной продуктовой 
безопасности.

А правящий класс США уви-
дел в этом угрозу своей геге-
монии.

Минувшей весной (12 мар-
та) РИА Новости под заголов-

ком «Последний аргумент: 
Америка готова применить 
климатическое оружие» со-
общило россиянам, что Белый 
дом и конгресс приняли план 
по созданию технологии управ-
ления климатом. Так в США хо-
тят бороться с «возникающим 
доминированием России в 
сельском хозяйстве».

Пыль, выброшенная вулка-
нами, как зонтик защищает пла-
нету от солнечных лучей. И по-
сле особо крупных извержений 
температура воздуха на планете 
в среднем снижается на 1—2 гра-
дуса. В Белом доме и конгрессе 
США рассматривают вариант: с 
помощью самолетов и аэроста-
тов выбрасывать в стратосферу 
десятки миллионов тонн частиц 
диоксида серы или порошка 
мела, которые будут формиро-
вать облака, охлаждающие кли-
мат. Это на радость американ-
цам вернет сельхоз земли Рос-
сии в климатическую зону неу-
стойчивого земледелия. Все это 
звучит как грозное предупре-
ждение всему миру — чтоб не 
поддерживали Россию.

Белый дом открытым тек-
стом грозит нам климатической 
войной и повторением сцена-
рия Смутного времени, когда 
вулканическое похолодание вы-
звало в России Большой голод и 
разрушение государства. Три 
года Русская земля не родила, 
и жителей в Москве стало мень-
ше, чем разбойников в округе.

Чем на эти угрозы может от-
ветить Россия?

О «климатической бомбе» 
России уже 20 лет пишут и го-
ворят все мировые СМИ. Мощ-
ность этой бомбы — миллион ме-
гатонн активного углерода. Это 
больше, чем климатический по-
тенциал всех мировых месторо-
ждений угля, нефти и газа. Ха-
рактеристики этой «бомбы» 
известны, они описаны во мно-
гих статьях в главных научных 
журналах. В 2014 году в журна-
ле Nature английские ученые 
опубликовали расчеты, кото-
рые показали, что при «взрыве» 
этой бомбы мировая экономи-
ка потеряет 43 триллиона дол-
ларов. И это не далекая угроза. В 
2019 году Верховный главноко-
мандующий России с высокой 
трибуны саммита G20, акцен-
тируя каждое слово, объявил, 
что эта бомба активирована, 
«фитили горят». Наш прези-
дент еще два раза обращался к 
миру с этим предупреждением. 
Не вняли. Лишь журнал «Эко-
номист» опубликовал большую 
статью по этой теме. В то же вре-
мя в подтверждение слов наше-
го президента скорость роста 
концентраций метана в атмо-
сфере планеты удвоилась.

В «Российской газете» вы-
шло шесть больших публика-
ций о том, как эту бомбу мож-
но обезвредить. Но Запад на это 
опять не отреагировал. И вот к 
угрозе ядерной зимы он добав-
ляет теперь угрозу «зимы смут-
ного времени».

Предсказания климатолога 
М. Будыко

Климатическая политика 
СССР была суверенной, и СССР 
был мировым лидером в вопро-

сах климата. Наш выдающийся 
климатолог М.И. Будыко еще 50 
лет назад опубликовал графики, 
которые предсказывали, как из-
за сжигания ископаемого топ-
лива и роста СО2 в атмосфере 
будет меняться глобальная тем-
пература воздуха и ледовитость 
северных морей. Сегодня видно, 
как удивительно точно эти гра-
фики совпадают с реальной кар-
тиной потепления.

Задача советской науки 
была: «не ждать милостей от 
природы», а сделать ее бога-
той, а климат комфортным. И 
достижения России были гран-
диозны. Громадная территория 
от Молдавии до Алтая и от юга 
Тульской области до Кавказа 
была зоной суховейных степей. 
Лесов здесь почти не было, зи-
мой с голых полей ветра сдува-
ли снег в овраги. Считалось, что 
в степном климате деревья не 
растут. Но вопреки скептикам, 
за несколько самых трудных по-
слевоенных лет вся эта громад-
ная территория была покрыта 
густой сетью лесозащитных по-
лос. Суховеи исчезли, климат 
стал мягче, влажность увеличи-
лась. Громадная территория 
превратилась в плодородную 
саванну и стала главной житни-
цей России, а сегодня — и мира. 
Слово «суховей» почти забы-
то, и не каждый знает или заду-
мывался: а ведь почти все дере-
вья на этой громадной террито-
рии посажены человеком, и все 
они ровесники нашей ядерной 
бомбы.

«Убей корову, посади дере-
во», решительно предлагают зе-
леные новый «курс» — как про-
дукт и итог серьезных иссле-
дований. Но зеленые не всё го-
ворят из того, что знает наука. 
Например, 15 тысяч лет назад 
заканчивался последний лед-
никовый период. Содержание 
СО2 и метана в атмосфере было 
рекордно низким. 12 тысяч лет 
назад началось теплое межлед-
никовье с высокими концен-
трациями парниковых газов — 
все в соответствии с зеленой по-
весткой.

Но вот то, что от нас скрыва-
ют: науке столь же надежно из-
вестно, что в ледниковье пло-
щадь лесов на планете была в 
10 раз меньше, чем сегодня. 15 
тысяч лет назад везде домини-
ровали злаки и травы. Даже в 
Амазонии оставалось всего 4 
островка леса. Везде были паст-
бища и многочисленные стада 
животных...

12 тысяч лет назад они ис-
чезли. Причем не только их чис-
ленность сократилась, но и ис-
чезло много видов. В Северной 
Америке исчезло 33 вида круп-
ных животных. А в Южной по-
чти все — 50 видов.

Нас пугают, а мы не боимся
Получается: больше дере-

вьев и меньше коров — климат 
теплее. И это не случайная игра 
природы, за последние полмил-
лиона лет таких было 4 больших 
ледниковых цикла. И всегда де-
ревья нагревали климат, а коро-
вы охлаждали.

Еще пример. Будущий кли-
мат рассчитывают с помощью 
сложных математических мо-

делей. Если в такую модель за-
ложить простой эксперимент: 
мы уничтожаем все леса плане-
ты и всю эту органику сжигаем, 
в атмосферу при этом поступит 
500 ГТ (гигатонн — миллиардов 
тон) углерода в виде СО2. Все 
умрут от жары? Нет, климат на 
планете станет наоборот холод-
нее, особенно в России. Но об 
этом пишут только в научных 
журналах.

Россия всегда была страной 
рискованного сельского хозяй-
ства. Нашим предкам надо было 
все время вырубать, корчевать 
и сжигать лес. Жить в холодном 
климате очень дорого.

Нас пугают грядущим потеп-
лением на 2 градуса. А у нас по 
стране среднее потепление уже 
больше. На севере Сибири по-
теплело на 4 градуса. У нас на 
громадной территории, даже 
если потеплеет на 15 градусов, 
зима, по меркам европейцев, 
все равно будет долгой и су-
ровой.

Россияне боятся не потепле-
ния, а похолодания.

Когда в 1600 году на дру-
гом конце планеты взорвал-
ся огромный вулкан, в теплых 
странах лето стало прохлад-
ным, а в России на три года оно 
исчезло совсем: весна перехо-
дила в осень.

Последние годы отрицать 
потепление стали меньше. Оно 
уже заметно и без приборов, 
но «валить все на вулканы» — 
это обычное дело. Хотя давно 
известно, что они выбрасыва-
ют СО2 в сотни раз меньше, чем 
при сжигании угля и нефти.

Любая война — это искусство 
обмана. Кому верить, если один 
нобелевский лауреат говорит, 
что «потепление опасно», а дру-
гой — что это «обман, и ученые 
погрязли в коррупции». Чтобы 
не быть обманутым, надо само-
му знать устройство клима-
та. Многим политикам и капи-
танам бизнеса нужен ликбез, 
или в современных реалиях — 
курс молодого бойца, в котором 
проблема рассмотрена кратко, 
но со всех сторон. И еще надо 
узнать то, что не знают или не 
хотят знать идеологи зеленого 
курса, что скрывают.

Что же касается заокеанских 
угроз, то стратегические резер-
вы топлива полупусты. Из ре-
ального климатического ору-
жия у США есть только ядер-
ная зима. Рост концентрации 
СО2 и потепление продолжат-
ся — мерзлота начала таять. 
При этом «гарантийный срок» 
Гольфстрима закончился, и он 
забарахлил. Сколько он еще 
продержится? Что в этой ситу-
ации делать России?

Что нам делать 
с мерзлотой?

Помимо углерода, в ней 
много льда. На севере Запад-
ной Сибири обычно пласто-
вого, восточнее — полигональ-
но-жильного, и когда он выта-
ивает, поверхность проседа-
ет, проваливается, оплывает. И 
пока он весь не оттает, ничего 
строить нельзя. А таять скры-
тый в глубине массивный лед 
будет десятилетия. Мы это ви-
дим в своем Черском.

У России есть технологии, 

позволяющие замедлить тая-
ние мерзлоты. А может быть, 
нам стоит ее ускорить? Побы-
стрее решить проблему сибир-
ских холодов, сделать климат на 
планете более мягким, обезопа-
сить себя от возможных атак 
климатическим оружием. И 
остановить новый ледниковый 
период?

Рассмотрим возможные 
сценарии.

1. Есть надежда, что океан 
отдал еще не все тепло, и Гольф-
стрим продержится еще сотни 
лет. Сегодня на дне океана тем-
пература воды еще плюс 2 гра-
дуса. А в северных морях воду 
можно в пределе охлаждать до 
минус 1,8 градуса. Небольшой 
резерв еще есть. Мерзлота нача-
ла таять, включается «большой 
каскад» потепления, к которо-
му трудно приспособиться, его 
лучше притормозить — сдер-
жать таяние мерзлоты.

2. Гольфстрим выключает-
ся завтра. Поля Подмосковья в 

октябре покрываются снегом. 
Мерзлота прекращает таять. 
«Большой каскад» включается в 
обратную сторону, на похолода-
ние. Разведанных запасов угля и 
нефти мало. Даже если удастся 
их все сжечь, новое ледниковье 
не остановить.

3. Мы знаем, что Гольфстрим 
остановится через несколь-
ко десятилетий. В этом случае, 
чтобы компенсировать похоло-
дание, надо срочно активизиро-
вать таяние мерзлоты. Если мы 
не успеваем, можно выбросить 
в атмосферу промышленные 
и разведанные запасы метана. 
Это даст кратковременный эф-
фект, т.к. время жизни метана 
в атмосфере 10 лет. Но за счет 
этого можно увеличить эмис-
сию парниковых газов из мерз-
лоты и подготовиться к сильно-
му похолоданию.

4. Если вырубить все леса 
Канады и России и не давать 
им возобновиться, то климат в 
бореальной зоне по расчетам 
на моделях охладится на 3—6 
градуса. Это остановит таяние 
мерзлоты и Гренландии, но не 
остановятся соляные конвейе-
ры, которые опресняют поверх-
ность океана на порядок силь-
нее. Новое похолодание насту-
пит немного позже, но при нем 
будет на 3—6 градусов холоднее.

5. Исключить угрозу ледни-
ковья и смутного времени мож-
но, «выключив соляные конвей-
еры». Чтобы из Средиземного и 
Красного морей вода не опуска-
лась на дно океана, ее надо сде-
лать менее плотной: нагреть и 
(или) разбавить пресной водой 
— усилить в этих регионах до-
жди и приток речной воды. Есть 
шанс, что это произойдет есте-
ственным путем из-за потепле-
ния климата. 

Запад с климатом не спра-
вился. Будущий климат и про-
дуктовая безопасность мира 
сегодня в наибольшей степени 
зависит от России.

Колыма — соперница Эдема 
...Человек начинал как чи-

стильщик пастбищ — подбирал 
кости и пропалывал сорняки, 
а стал главным хищником пла-
неты. Человек победил дикую 
природу повсеместно. Все ди-

кие пастбищные экосистемы 
уничтожены, все распахано или 
превращено в домашние паст-
бища. Человек, пусть малым 
числом, заселил и все леса, жи-
вотных в них стало меньше, леса 
перегущены органикой и горят 
по всему миру.

То, что идеологи зеленого 
курса предлагают ради спасе-
ния природы, добьет пастбищ-
ные экосистемы окончательно 
и отбросит ее эволюцию на мно-
гие миллионы лет в прошлое, в 
эпоху голодных лесов, насеко-
мых, грибов и плесени.

России нужен свой зеле-
ный курс, и чтобы его вопло-
тить, надо исправить ошибки 
в школьных учебниках геогра-
фии и «не ждать милостей от 
природы». С помощью человека 
злаковые поля, сенокосы и паст-
бища, вытесняя леса, продвину-
лись далеко севернее Тулы, по-
чти до Ледовитого океана. Если 
верить школьному учебнику, то 
деревья в степи расти не могут. 
Но сталинские лесополосы и ле-
сопосадки появились во всей 
степной зоне. Их и вырубают и 
жгут, а они живут. В Западной 
Европе в степном климате нет 
степей, здесь растут вечнозеле-
ные деревья и кустарники.

Школьная программа учит, 
что в Монголии степи, потому 
что там степной климат, а в Яку-
тии тайга, потому что там кли-
мат влажный.

Вокруг каждой якутской де-
ревни лежат обширные поля 
злаков, это главная ценность 
якутов. Они выращивают коров 
и лошадей. Полудикие якутские 
лошади круглый год на воль-
ном выпасе поддерживают свои 
пастбища. Даже на полюсах хо-
лода, в Верхоянске и Оймяко-
не, и на Заполярной Колыме эти 
злаковники мхом не зараста-
ют, за ними ухаживают лошади. 
Кстати, в Якутии, и при царях, и 
при советской власти, выращи-
вали зерновые. Урожай был не-
большой — сам 3—5. Но с тех пор 
стало уже на 3 градуса теплее. 
Еще столько же, и станет как в 
Новосибирске в советское вре-
мя. Климат будет меняться. Ту 
природу, к которой мы привык-
ли, не сохранить. Леса горят, и 
будут гореть. Злой европейский 

шелкопряд уже проник в Си-
бирь. Климатические зоны сме-
щаются к северу со скоростью 
десятков километров в год. Был 
климат оптимальный для ели, а 
стал оптимальный для дуба. Но 
желуди в природе с такой скоро-
стью не перемещаются.

А что будет с плодородием 
почв? Это зависит от нас. Сего-
дня в России много убогих под-
золов и глеевых почв. Но мил-
лионы лет на территории Рос-
сии доминировали злаки и тра-
вы. Леса были ухоженные, свет-
лые, с газонами на почве. Пар-
ковые леса — это «густые саван-
ны». За зиму миллиард крупных 
животных съедал все, что выро-
стало за лето. Зимой весь день 
лошади, олени, овцебыки, козы, 
бараны копытами, бизоны — 
мордой, носороги — метровым 
плоским рогом, мамонты нога-
ми и бивнями разгребали снег. 
По-другому зимой не прокор-

мишься. Коровы и верблюды 
снег разгребать не любят. Они 
зимой предпочитают вместе с 
лосями объедать ветви кустов и 
деревьев, но снег тоже утапты-
вают. Снежный покров раньше 
везде был дырявый и плотный. 
Почвы зимой из-за этого силь-
но охлаждались, и их среднего-
довая температура из-за этого 
снижалась на 3—4 градуса. Уро-
жай трав на унавоженной почве 
высокий, гниение корней в хо-
лодных почвах медленное, а зи-
мой в мерзлых почвах его вооб-
ще нет, поэтому накапливается 
гумус. В этом феномен русско-
го чернозема, а еще утоптанный 
снег ветер с полей не сдувает в 
овраги — это увеличивает уро-
жай на полях. Злакам нужна бо-
гатая почва и экосистемы сами 
ее создавали.

П а ст б и щ н ы е  э к о с и сте -
мы можно и нужно возродить. 
В России есть все необходи-
мое для этого. Мы используем 
меньше чем треть нашей тер-
ритории. Многие отвоеван-
ные у леса пахотные земли за-
растают деревьями и мхами. У 
нас даже почвы мамонтовых 
степей сохранились, и там, где 
тают подземные льды и начина-
ется эрозия, они появляются на 
поверхности и зарастают тра-
вами. В Сибири, в долинах рек 
на хасыреях, аласах, лайдах, 
на выгоревших территориях 
много высокопродуктивных 
злаковников. Большинство жи-
вотных мамонтовых степей 
сохранились. В нашу природу 
уже вернулись овцебыки и би-
зоны, африканские львы гене-
тически неотличимы от тех, что 
жили в Сибири. Они быстро об-
растают и привыкают к моро-
зам. Геном мамонтов в мерзло-
те сохранился, с геномом ин-
дийского слона он совпадает на 
99,6 процента. И в Гарварде ве-
дутся активные работы по воз-
рождению мамонтов.

Вернуть...  прошлое
Если продолжить работы по 

реинтродукции видов и уси-
лить охрану животных, они со 
временем расплодятся, запол-
нят все места обитания и сфор-
мируют экосистему. Но в допол-
нение к этому в удобных, бо-

гатых злаками местах по всей 
стране нужно на огороженных 
территориях собрать вместе 
сразу всех животных, которые 
тут в прошлом обитали. Они бы-
стро вспомнят, что они из одной 
экосистемы, и начнут совмест-
ными усилиями приводить рас-
тительность и почву в порядок: 
косить, подстригать, вытапты-
вать, обламывать, удобрять, ко-
пать в лощинах ямы-водопои. 
Нужно высокое давление жиз-
ни, надо съедать все, что вырос-
ло, а без заборов, природных 
или искусственных, такое дав-
ление не создать. По мере освое-
ния территории и роста поголо-
вья забор нужно будет раздви-
гать. Россия громадная, а людей 
мало. Все замшелые и захлам-
ленные территории надо при-
водить в порядок. Возвращать 
к правильной жизни. Превра-
щать в плодородную саванну. И 
пусть этим занимаются снача-

ла тысячи, а потом многие мил-
лионы коренных жителей Рос-
сии: лошади, бизоны, олени... За 
здоровьем и оптимальной плот-
ностью животных будут вни-
мательно следить львы, тигры, 
волки, леопарды, гепарды, мед-
веди, лисы, песцы, грифы. Там, 
где много людей, домашних жи-
вотных, скоростных дорог, ди-
кие пастбища должны быть за 
надежным забором. А на севере, 
в Сибири, этсаванни экосисте-
мы можно выпустить на волю. 
Из-за пожаров, таяния мерзло-
ты каждый год будут появлять-
ся новые злаковники. Звери 
найдут эти новые пастбища, и 
экосистемы будут сами расши-
ряться.

...Пока мы точно не знаем, как 
быстро будет развиваться по-
тепление климата, и как скоро 
полностью остановится Гольф-
стрим, и придется бороться с по-
холоданием. Но если мы возро-
дим пастбищные экосистемы, то 
сможем управлять климатом и 
России, и всего мира. Регулируя 
интенсивность пожаров, можно 
регулировать распространение 
мхов и таяние мерзлоты. Регу-
лируя численность и видовой со-
став животных, мы можем регу-
лировать плотность деревьев и 
кустарников, высоту торчащего 
над снегом бурьяна... А еще — ме-
нять плотность снега, и этим ме-
нять температуру почв и мерз-
лоты, ускоряя или замедляя ее 
таяние. Математическое моде-
лирование и природные опы-
ты показали, что это возможно 
в масштабах всей Сибири. Пло-
дородные почвы, злачные поля, 
и тучные стада — это главные 
консервативные ценности. Это 
основа нашей цивилизации. Это 
главный способ превращения 
энергии солнца в энергию на-
шей жизни. 

У всех людей прародина об-
щая — это саванны. Они верши-
на эволюции. Именно они были 
полностью уничтожены. Сего-
дня на земле каждый год ди-
ких злаков сгорает больше, чем 
сжигается нефти. Мы эти злаки 
и сами не используем, и другим 
не даем. Нет навоза — нет почвен-
ного гумуса. Везде разрушаются 
почвы. 

Чтобы охранять природу, не 
надо придумывать новую ре-
лигию. Надо внимательно чи-
тать священные книги. Венцом 
творения Господа Бога были не 
дремучие леса и тундры, а воз-
деланные и ухоженные Сады 
Эдемские. «И увидел Бог, что 
это хорошо», «И взял Господь 
Бог человека, и поселил его в 
Саду Эдемском, чтобы возделы-
вать его и хранить его». И чело-
век, «не стыдясь наготы своей», 
был частью этой экосистемы, и, 
как и все ее обитатели, по мере 
сил приносил ей пользу, «пока 
не вкусил с Древа Познания», 
пока не придумал огонь, одежду 
и смертоносное оружие. Рай на 
земле невозможен. А вот Сады 
Эдемские не запрещены, жить 
в гармонии рядом с родной бо-
гатой природой может каждый.

* * *
Пока писал эти строки, гра-

ницу России пересекла оче-
редная партия бизонов. Часть 
поехала на Алтай, часть на 
Ямал, а часть в Плейстоцено-
вый парк на нижней Колыме. 
Туда же по Севморпути идет 
партия овцебыков. Добро пожа-
ловать!  

Подготовил к печати
Анатолий Юрков

АЛЬТЕРНАТИВА России есть чем ответить на угрозы изменения климата

Природа бессмертна. А человек? 

Баварские пастухи ежегодно в конце 
лета перегоняют коров с горных 
пастбищ на другие территории.

А К Ц Е Н Т

Запад к угрозе ядерной зимы добавляет 
теперь угрозу «зимы смутного времени». 
Нам открытым текстом грозят 
климатической войной  

А К Ц Е Н Т

Если мы возродим пастбищные 
экосистемы, то сможем управлять 
климатом и России, и всего мира

А К Ц Е Н Т

Рай на земле невозможен. 
А вот Сады Эдемские не запрещены, 
жить в гармонии рядом с родной 
богатой природой может каждый
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КОСМОС Шанс на жизнь 
во Вселенной повысился 

Сигнал 
из созвездия 
Льва

Аркадий Симонов 

Телескоп «Джеймс Уэбб» отыскал сразу в нескольких 
зонах Вселенной серьезные признаки жизни. Это дало 
повод оптимистам заявить — мы же говорили!  

Напомним, что «Уэбб» отправился в космос в дека-
бре 2021 года. От него ждут прорывов в самых разных 
сферах изучения Вселенной. Не случайно специалисты 
утверждают, что телескоп «Хаббл», который за 30 лет 
работы совершил революцию в представлениях о Все-
ленной, рядом с «Уэббом» в лучшем случае «Жигули» 
по сравнению с  «Мерседесом». 

И, судя по последним сообщениям, «новичок» дей-
ствительно оправдывает самые громкие ожидания. 
Практически каждую неделю «Уэбб» отчитывается 
громким открытием. Вот только несколько примеров: 
открыты самая далекая «черная дыра» и самая далекая 
звезда во Вселенной, запечатлена смерть и рождение в 
далекой галактике и т.д.

Одна из главных задач «Уэбба» — поиск жизни во 
Вселенной. И вот только что он выдал сразу две сен-
сации. Первая связана с экзопланетой K2-18b, кото-
рую астрономы уже несколько лет считают чуть ли не 
самой перспективной для поисков жизни. Она враща-
ется вокруг холодного карлика K2-18 в обитаемой зоне 
и находится на расстоянии 120 световых лет от Земли в 
созвездии Льва. Экзопланета оказалась больше Земли 
примерно в 2,4 раза и почти в 8 раз тяжелее. Самое ин-
тересное: из полученных данных следовало, что почти 
половина массы планеты составляет вода. Такое мо-
жет быть только в одном случае: если К2-18b сплошь 
покрыта слоем воды толщиной в десятки километров. 
Для сравнения: доля земной воды — при кажущемся 
огромном ее объеме — ничтожна. Она составляет всего 
0,02 процента от массы всей нашей планеты.

Точный состав атмосферы до сих пор не определен. 
Но известно, в ней присутствуют необходимые для 
жизни водород, гелий, углекислый газ и метан — почти, 
как на молодой Земле. И вот сейчас «Уэбб» пополнил 
этот список важнейшим веществом. Астрономы утве-
ждают, что с высокой вероятностью на экзопланете 
есть молекулы диметилсульфида. Если это так, то во-
прос — есть ли жизнь во Вселенной помимо Земли, мо-
жет перейти из сферы гипотез в более реальную плос-
кость. Ведь диметилсульфид — это не просто органиче-
ское, а биологическое соединение, которое образуется 
в процессе жизнедеятельности фитопланктона. Если 
открытие подтвердится, то жизнь во Вселенной есть. 
Как минимум, в виде водорослей. Сами астрономы 
осторожны в своих оценках, считают, что столь прин-
ципиальную для поиска жизни находку надо много-
кратно проверять. 

Если первая сенсация, связанная в жизнью во Все-
ленной, расположена в очень далеком космосе, то 
вторая совсем рядом. Это спутник Юпитера — Евро-
па. Она как K2-18b, давно в центре внимания ученых. 
Ранее были найдены признаки, которые указывают, 
что на спутнике есть условия для существования или 
возникновения в будущем жизни. Скажем, известно, 
что под ледяной корой Европы скрывается соленый 
океан жидкой воды с каменистым дном. Однако до сих 
пор не было подтверждений, что в этом океане содер-
жатся необходимые для жизни химические вещества, 
в частности, углерод. И вот теперь телескоп «Уэбб» 
впервые обнаружили там углекислый газ. Анализ пока-
зывает, что содержащийся в нем углерод, вероятно, не 
был занесен метеоритами или другими внешними ис-
точниками, а образовался в подповерхностном океане. 
Причем его выпадение на поверхность произошло не-
давно. «Наша жизнь основана на углероде», — говорит 
специалист НАСА Джеронимо Виллануэва. — «Знание 
состава океана Европы поможет определить, является 
ли он враждебным для жизни в том виде, в котором мы 
ее знаем, или же она там возможна». 

Ученые предупреждают, что на спутнике экстре-
мальные условия, поэтому даже если жизнь будет об-
наружена, это будут примитивные микробы. Хотя не 
все с этим утверждением согласны. По мнению некото-
рых специалистов, в океане Европы могут жить суще-
ства, напоминающие осьминогов. Но это предположе-
ние скорее относится к фантастике, а не науке.  

ПРОРЫВ Российские ученые создали периодическую систему 
для органической химии

Магия помогла
Юрий Медведев

К
огда великий Менделеев 
показал миру помещав-
шуюся на одной страни-

це свою Периодическую табли-
цу, то ученых больше всего по-
разило, что с ее помощью мож-
но предсказать, какими элемен-
тами будут заполнены пустые 
клетки. Менделеев с порази-
тельной точностью описал це-
лый ряд их физических и хими-
ческих свойств. И вскоре первые 
такие элементы были открыты. 
Это галлий, скандий и германий.

Нечто подобное сделали рос-
сийские ученые в области орга-
нической химии. Они тоже на 
одной странице «упаковали» 
огромные объемы информации, 
которая превращает набор ско-
пившихся в этой науке эмпири-
ческих наблюдений и обобще-
ний о множестве самых разных 
веществ в стройную систему. В 
ее основе — идеи, впервые раз-
работанные для объяснения 
устойчивости и распространен-
ности атомных ядер.

— В нашей работе речь идет о 
соединениях трех элементов — 
углерода, азота и водорода, — го-
ворит руководитель исследова-
ния, профессор «Сколтеха» Ар-
тем Оганов. — Известно, что неко-
торые молекулы, состоящие из 
этой тройки, весьма устойчивы, 
а другие — нет. Одни вступают в 
реакции охотно, другие, наобо-
рот, очень инертны. Но почему? 

Есть ли здесь какая-то законо-
мерность? Ответ мы нашли как 
ни странно в ядерной физике.

Напомним, что в свое вре-
мя физики предложили поня-
тие «магических» атомных 
ядер. Они имеют одну особен-
ность: их энергия ниже, чем у 

соседей по Периодической та-
блице. Скажем, кальций, кото-
рый занимает в ней 20-ю клет-
ку, и титан, расположенный в 
22-й, очень стабильны и массо-
во распространены на плане-
те. А находящийся между ними 
скандий из «квартиры» 21, 

напротив, очень редкий. Поче-
му? Дело в энергии ядер этих 
элементов: у скандия она выше, 
чем в среднем у его соседей, 
поэтому это ядро «неудачное» 
и в природе образуется редко. 
У кальция и титана ситуация 
обратная. Ядра, более устойчи-
вые, чем у их соседей, называ-
ются «магическими». 

Этот же принцип ученые 
«Сколтеха» решили применить 
к миру органики. Ведь, оценивая 
энергию различных комбинаций 
из углерода, азота и водорода, 

можно предсказать все стабиль-
ные молекулы, а значит, давать 
химикам рекомендации, какие 
конкретно создавать вещества. 

— Представьте, что перед хи-
миком-органиком стоит зада-
ча синтезировать какое-то со-
единение, которое относится к 
рассмотренному нами классу, 
допустим, органический краси-
тель синего цвета, — говорит со-
автор работы магистрант Скол-
теха Елизавета Ванеева. — Вме-
сто того чтобы долго проводить 
множество экспериментов, пы-
таясь понять, какие соединения 
окажутся стабильными, а какие 
нет, можно использовать наш 
метод. На основе квантово-хи-
мических расчетов он предска-
жет вероятных кандидатов.

Сегодня у этого метода нет 
конкурентов, он быстро рабо-
тает, его надежность провере-
на на уже известных данных.  
Он найдет себе дело не только 
на Земле, но и в космосе. Ведь 
современная техника сегодня 
периодически обнаруживает в 
космическом пространстве но-
вые соединения. «Они все маги-
ческие, — говорит Оганов. — Мы 
опубликовали в The Journal of 
Physical Chemistry Letters ис-
следование, которое подсказы-
вает астрохимикам, какие но-
вые органические молекулы 
наиболее вероятны в космосе. 
Такая наводка позволит вести 
поиск, не полагаясь на случай, а 
целенаправленно».  

РАКУРС Землетрясения в этом районе Афганистана 
стали для ученых неожиданностью

Ударная серия

Андрей Меркулов 

В 
п о с л е д н и е  д н и 
п р о и з о ш л о  с р а -
зу несколько силь-
ных землетрясений. 
Сначала в Мексике, 
где толчок был маг-
нитудой 5,9. Через 
несколько часов еще 
одно землетрясение 

магнитудой 5.0 произошло на 
западе Непала. Очаг залегал на 
глубине 24 км. Потом целая се-
рия землетрясений магнитудой 
6,3, 5,5, 6,2 и 5,9 в афганской 
провинции Герат. Очаги зале-
гали на глубине 10—14 км. Под-
земные толчки ощущались в 
ряде районов Афганистана, 
Ирана и Туркменистана. Чис-

ло жертв трагедии в провинции 
Герат составило около 2500  че-
ловек, пострадали 2440. В ре-
зультате подземных толчков 
разрушены 1983 здания, по-
страдали жители порядка 20 
деревень. После серии толчков 
в Афганистане произошли еще 
два мощных землетрясения 

магнитудой 6,7 и 6,7 в Папуа — 
Новой Гвинее. Очаги залегали 
на глубине 53 и 74 км. И нако-
нец, в Словакии зафиксирован 
самый сильный за 80 лет удар 
магнитудой 5. Что означает эта 
серия? Мог ли сильный толчок 
в одном регионе Земли вызвать 
подземные удары в других?  

Число жертв трагедии в афганской провинции Герат составило около 2500 человек. 

НЕОЖИДАННО 

Теорема 
Пифагора 
была известна 
за 1000 лет до 
его рождения

ХОТЕЛИ 
КАК ЛУЧШЕ 
Сергей Деменко 

Знаменитая теорема, согласно 
которой квадрат гипотенузы 
равен сумме квадратов кате-
тов, Пифагору не принадлежит. 
Об этом заявил американский 
математик Брюс Ратнер, чьи 
слова приводит издание Daily 
Mail. Ученый ссылается на хра-
нящуюся в Йельском универ-
ситете глиняную вавилонскую 
табличку, возраст которой да-
тируется 1800—1600 годами до 
н. э. На ней можно увидеть при-
мер использования так назы-
ваемой теоремы Пифагора для 
определения длины диагонали 
прямоугольника. Но он родился 
в 570—490 годах до нашей эры. 
То есть теорема была извест-
на математикам примерно за 
1000 лет до его рождения.

Как известно, ни одного ори-
гинального сочинения само-
го Пифагора не сохранилось. 
Но почему же теорема назва-
на его именем? Скорей всего, 
авторство ему приписали его 
ученики. Он организовал соб-
ственную школу, получившую 
название «Полукруг Пифаго-
ра». Пифагореисты приписы-
вали учителю много открытий, 
которые на самом деле ему не 
принадлежали. Поэтому впол-
не закономерно, что теорема, 
которой он учил, была при-
писана тоже ему. Справедли-
во ли ее и дальше называть его 
именем? Что решит научное 
сообщество? К примеру, Брюс 
Ратнер считает, что Пифагор, 
скорее всего, сформулировал 
и популяризовал теорему, од-
нако это не отменяет важность 
его научного вклада.  

ИННОВАЦИИ 
Новый прибор 
вернет память 
после инсульта 

РАЗБУДИТЬ 
МОЗГ
Алексей Хадаев, 
Новосибирск

Реабилитация больных, пере-
несших инсульт, — одна из са-
мых актуальных задач меди-
цины. Для восстановления по-
движности конечностей и дру-
гих частей тела существует це-
лый набор тренажеров, позво-
ляющих вернуть здоровье. Свой 
вариант предложили специали-
сты Сибирского научно-иссле-
довательского и испытательно-
го центра медицинской техни-
ки. Они разработали аппарат 
«Нейролимп» для тех, у кого по-
сле инсульта проблемы с когни-
тивными функциями, в том чис-
ле с памятью. 

В основе метода звуковое 
и световое воздействие на ре-
цепторы, а также стимуляция 
коры головного мозга магнит-
ными полями малой величины. 
Пациент надевает специаль-
ные очки, наушники и шапоч-
ку с набором электромагнитов. 
Акустические и световые им-
пульсы, а также колебания маг-
нитного поля управляются ми-
кроконтроллером.

— Весь комплекс стимуляции 
настраивается так, чтобы взаи-
модействовать с альфа-, бета-, 
дельта- и тета-ритмами голов-
ного мозга пациента, — поясня-
ет директор службы по науч-
ной и технической деятельно-
сти центра Александр Шекалов. 
— Поэтому перед процедурой 
необходимо снять энцефало-
грамму мозга, чтобы провести 
индивидуальную настройку 
прибора. Подчеркну, что воз-
действие очень слабое, оно как 
бы слегка «подталкивает» ра-
ботающие ритмы мозга, стиму-
лирует их активизацию.  

Испытания прибора прово-
дят в Новосибирском государ-
ственном медицинском уни-
верситете (НГМУ) на группе 
здоровых добровольцев. С по-
мощью тестов было зафиксиро-
вано улучшение когнитивных 
функций после использования 
«Нейролимпа».  Хотя процеду-
ра длится около 30 минут,  по-
давляющее большинство испы-
туемых хорошо ее перенесли. 
«Скоро начнутся клинические 
испытания прибора на боль-
ных, перенесших инсульт. Акту-
альность разработки очень вы-
сока, — отмечает завкафедрой 
неврологии НГМУ Лариса Ще-
панкевич. — Когнитивные функ-
ции страдают у многих воз-
растных пациентов, в том чис-
ле перенесших ковид».  

А К Ц Е Н Т

Принцип «магических» атомных ядер 
ученые «Сколтеха» решили применить 
к миру органики

СПРАВКА «РГ» 

КАК ПРОИСХОДЯТ 
ЗЕМЛЕТРЯСЕНИЯ
В центре Земли находится ядро, окруженное жидкой раскаленной ман-

тией. Самый верхний слой, кора, состоит из литосферных плит. Они не 

стоят на месте, а постоянно двигаются, врезаясь друг в друга. Когда одна 

плита напирает и давит на другую, между ними скапливается колоссаль-

ное напряжение. Но вечно оно копиться не может, и через какое-то вре-

мя одна плита поддастся давлению другой, происходит сдвиг и «разряд-

ка» напряжения — землетрясение. 

Большинство очагов землетрясений возникает в земной коре на глуби-

не 30—40 км. Наиболее активные зоны  — Тихоокеанский пояс, проходя-

щий вдоль почти всего побережья Тихого океана (примерно 90 % всех 

землетрясений Земли), и Альпийский пояс, тянущийся от Индонезии до 

Средиземного моря (5—6 % всех землетрясений).

Сейсмически активной считается 20% территории России. Это Камчат-

ка, Сахалин, Курильские острова, Прибайкалье, Иркутская область, Бу-

рятия, Якутия, Кавказ, побережья Черного и Каспийского морей. Около 

5 процентов из сейсмических активных территорий являются крайне 

опасными — там часто происходят толчки, приводящие к 8—10-балльным 

землетрясениям. В опасных зонах проживает около 20 миллионов чело-

век. Самое разрушительное землетрясение в России за последние 

100 лет произошло на острове Сахалин в 1995 году. Подземный толчок 

магнитудой 7,6 унес жизни 2040 жителей поселка, где проживало 3197 

человек. 

5 самых мощных землетрясений за историю наблюдений 
В течение года на планете фиксируют: 1 катастрофическое землетрясе-

ние — магнитуда выше 8 баллов; 10 — 20 очень сильных — от 7 до 8 бал-

лов; 120 — 130 сильных — от 6 до 7; 800 — 100 умеренных — от 5 до 6; 

6000 — 6200 легких — от 4 до 5; 40 — 50 тысяч слабых — от 3 до 4; еже-

дневно от 1000 до 8000 очень слабых — меньше 3 баллов.

Самые мощные землетрясения зафиксированы в Чили (1960 год, магни-

туда 9,5), Индонезии (2004 год, 9,3), США (1964 год, 9,2), Япония (2011 

год , 9,1), Курилы (1952 год, 9,0). 

5 землетрясений с наибольшим число жертв
Подсчитано примерное число погибших от землетрясений за последние 

500 лет — более 5 миллионов человек. Наибольшее число в Китае, густо-

населенная страна находится в сейсмически активной области.  Самые 

страшными за всю историю считаются землетрясения: в 1556 году в Ки-

тае погибло 830 тысяч человек, 1976 год, Китай — 242 тысячи, 525 год, 

Византия — 250 тысяч, 1920 год, Китай — 240 тысяч, 2004 год, Индонезия 

— 230 тысяч.
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Комментарий

Алексей Завьялов, заведующий лаборатории сейсмической опасности 
Института физики Земли РАН, доктор физико-математических наук:
— Прежде всего надо отметить, что на планете в год 

происходит 125—130 землетрясений магнитудой от 

6 до 7, а значит каждый месяц около 10. Два из них 

сейчас произошли в Афганистане.

Там был дуплет двух главных толчков, произошед-

ших с интервалом около 30 мин, и каждый породил 

свои афтершоки. Их было много, за прошедшие два 

дня зарегистрировано уже более 10 ударов, четыре 

из которых с магнитудами от 5 до 5,7. И это хорошо, 

так как они сняли напряжение в очаге, что позволяет 

снизить вероятность или вовсе избежать новых 

сильных ударов. 

У этих землетрясений есть одна особенность. Сам 

Афганистан сейсмоопасная территория, но, как ни 

странно, все сильные землетрясения за период с 

1900 по 2016 год происходили на северо-востоке 

страны или на западе, в соседнем Иране, а провин-

цию Герат обходили стороной. Здесь землетрясений 

с магнитудой больше 5,5 зарегистрировано не было. 

Поэтому недавние сильные толчки для этого района 

своего рода неожиданность. Теперь что касается 

разрушений. Основные удары и афтершоки произо-

шли на расстоянии около 50 км от большого города 

Герат, где население более 570 тысяч. Вокруг ма-

ленькие ветхие поселки, где главным образом и 

были разрушения. 

Причина такого количества жертв прежде всего в ка-

честве зданий. Сейсмологи не случайно говорят, что 

людей убивают не сами подземные толчки, а разру-

шающиеся здания. 

Что касается появившихся сообщений, что земле-

трясения в Афганистане, Новой Гвинее и других рай-

онах Земли связаны друг с другом, что одно спрово-

цировало другие, то это в данном случае не соответ-

ствует реальной картине. 

Конечно, любое сейсмическое событие может 

влиять на последующую сейсмичность в других 

регионах, но это влияние убывает с квадратом рас-

стояния от первого удара. Где Афганистан и где Гви-

нея? Думаю, в данном случае в Гвинее просто со-

зрели условия для самостоятельного подземного 

удара. 

А К Ц Е Н Т

Хотя Афганистан сейсмоопасная терри-
тория, но все сильные землетрясения 
за период с 1900 по 2016 год именно 
провинцию Герат обходили стороной 
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Создание уникального космического телескопа «Джеймс Уэбб» 
обошлось в 10 млрд долларов.

Сведения о земельных участках, находящихся 
в государственной и (или) муниципальной 

собственности, расположенных в границах Особых 
экономических зон (ОЭЗ) и не сданных в аренду, 

на III квартал 2023 г.
Наименование особой экономической зоны

ОЭЗ ППТ «Иваново» на территории г. Иваново и Ивановской обл.  
АО «УК «ОЭЗ «Иваново» 

Телефон: 8 (49336) 2-17-07 e-mail: zadorozhnayaev@rodtex.nord-tex.ru  
сайт управляющей компании: www.ip-rodniki.ru 

Перечень земельных участков
№ 
п/п

Кадастровый 
номер

Площадь 
(кв. м)

1 37:15:012026:190 71 687,00
2 37:15:012026:185 38 028,00
3 37:15:000000:18 98 322,00

№ 
п/п

Кадастровый 
номер

Площадь 
(кв. м)

4 37:15:010101:32 17 480,00
5 37:24:020561:773 47 088,00
6 37:24:020561:774 192 724,00

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Елизавета Ванеева: Наш метод поз-
воляет искать новые соединения, 
не полагаясь на случай. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Прямая речь

Игорь Бутман, саксофонист, композитор:
— Турция и Анталья буквально живут джазом. Публика прекрасно вос-

принимает нашу музыку. И мы во многом благодаря участию в этом 

фестивале открыли для себя и для российской публики турецкий джаз: 

познакомили с замечательными турецкими артистами зрителей наших 

«Триумфа джаза», «Московского джазового фестиваля», «Джазовых 

сезонов» и Sochi Jazz Festival.

Уверен, наше сотрудничество будет продолжаться. В 2024 году мы 

планируем пригласить молодых джазменов из этой прекрасной страны 

на Всемирный фестиваль молодежи и студентов в Сочи.

«НЕ СЧЕСТЬ АЛМАЗОВ...»
Необходимое пояснение: организаторы и эксперты 
Международного театрального фестиваля им. А.П. Че-
хова, равно как и Международного Тихоокеанского 
театрального фестиваля, который проходит под руко-
водством Е. Миронова и при участии Театра Наций, 
ищут свои художественные «алмазы» не в пещерах, но 
по всей планете. И похоже, добиваются успеха. 

Оба театральных марафона в этом году заверши-
лись почти одновременно — 7 и 8 октября, что позволи-
ло жителям Дальнего Востока увидеть не только одни 
и те же постановки «мировой серии» Чеховского фе-
стиваля, что смотрели москвичи, но и ряд столичных 
спектаклей с участием Светланы Захаровой и Евге-
ния Миронова. Кроме того, в рамках обоих фестивалей 
была представлена серьезная образовательная про-
грамма, во Владивостоке обращенная к студентам те-
атральных вузов Приморья, а в Москве собравшая на-
чинающих актеров из СНГ, которые под руководством 
Владимира Панкова постигали тайны русской класси-
ки и современной 
саунд-драмы. Надо 
отдать должное ко-
манде Международ-
ного театрального 
фестиваля им. А.П. 
Чехова, сформиро-
ванной и выра-
щенной Валерием 
Шадриным, кото-
рый отдал этому фе-
стивалю 30 лет жиз-
ни, — она слаженно 
и профессиональ-
но провела в Моск-
ве, Владивостоке и 
Екатеринбурге две 
огромные театральные программы. Актеры, представ-
ляющие разные виды сценического искусства, из ЮАР, 
Бразилии, Кубы, Аргентины, Китая, Вьетнама меняли 
друг друга на площадках, расположенных на расстоя-
нии почти шесть с половиной тысяч километров, успе-
вая провести репетиции и не показывая виду, что они 
только что преодолели семь часовых поясов. Прошу не 
считать все вышесказанное саморекламой: мне выпа-
ла честь подхватить эстафету В.И. Шадрина лишь в на-
чале нынешнего года, после его ухода из жизни — как 
проницательный деятель театра он успел сложить про-
грамму двух завершившихся фестивалей, определив 
ее участников. Как тонкий стратег, живущий на острие 
социального и художественного бытия, он понимал, 
что эта программа в 2023 году должна отличаться от 
предшествующих фестивалей в силу новой геополи-
тической реальности. И хотя Россия лишь в следую-
щем году будет председательствовать в БРИКС и СНГ, 
Чеховский и Тихоокеанский фестивали доказали, что 
в странах «мирового большинства» можно найти ху-
дожественные жемчужины (или алмазы, если угодно), 
способные украсить любую театральную корону.  

В нынешнем году русский театр, как и театры из 
стран Содружества, представляли на обоих фестива-
лях европейскую традицию сценической культуры. 
Ту традицию, что оказалась столь привлекательной 
для многих стран «глобального Юга» более двухсот 
лет назад. Но все же надо отметить, что Африканский, 
Азиатский и Южно-Американский континенты были 
представлены спектаклями, которые выражали их соб-
ственные традиции, трансформируя национальные 
культурные истоки в современные сценические фор-
мы. И даже в тех случаях, когда на подмостках была 
представлена мировая классика — будь то Шекспир или 
Чехов, — ее интерпретации были сдобрены националь-
ным колоритом. В случае шекспировского «Макбета» в 
постановке Раджата Капура — индийским, в случае че-
ховских «Трех сестер», в версии режиссера Ады Луаны 
получивших название «В Москву! Палимпсест», — бра-
зильским. И глядя на эти работы, как и на спектакли из 
Казахстана, Киргизии, Узбекистана, отчетливо пони-
маешь, что культурное многообразие чуждо изоляцио-
низму, оно предполагает живой творческий кровоток. 

Так формировалось мировое культурное про-
странство на протяжении тысячелетий. Даже когда 
слово «мир» не включало в себя Американский конти-
нент, Африку и Ав-
стралию. И не пред-
полагало о наличии 
цивилизаций Ин-
дии и Китая. Без 
египетской тради-
ции не было бы ан-
тичной пластики, 
Древний Рим копи-
ровал, упрощая, од-
новременно разви-
вая, адаптируя на 
свой манер, древне-
греческую культу-
ру, и т. д. и т. п. 

Путь на Восток европейское искусство проклады-
вало еще в эпоху Ренессанса. Великие географические 
открытия принесли в Европу не только золото и пря-
ности, но и новое художественное осмысление про-
странства, неведомые эстетические образы Нового 
Света. Персидские и азербайджанские ковры подчер-
кивали богатство жилищ, завораживающих в полотнах 
великих итальянских, испанских или нидерландских 
мастеров Возрождения. Увлечение Китаем рождало це-
лые направления в европейской художественной прак-
тике ХVIII—ХIХ веков. Драматурги от Вольтера до Лес-
синга использовали «восточный колорит» для того, 
чтобы высказаться об актуальных проблемах европей-
ской политики, философии, нравственности.  

Европейские режиссеры всерьез увлеклись вос-
точными театральными практиками еще в начале ХХ 
столетия. К.С. Станиславский, Евг.Б. Вахтангов, Вс.Э. 
Мейерхольд, А.Я. Таиров — достаточно этого созвездия 
имен гениев русской сцены, которые каждый на свой 
манер изучали не только традиции китайского, индий-
ского или японского театров, но и погружались в глуби-
ны восточной философии. С каким восторгом был при-
нят в России в 1935 году великий актер, реформатор 
Пекинской оперы Мэй Ланьфан — Бертольт Брехт, кото-
рый был в это время в СССР, оставит воспоминания о 
встречах гения китайской сцены с его русскими колле-
гами, а швед Ларс Клевберг уже в конце прошлого века 
напишет об этом событии документальную пьесу. Осно-
вываясь на наследии К.С. Станиславского, Ежи Гро-
товский углубляется в тайны индийских духовно-рели-
гиозных практик, расширяя возможности работы ак-
тера… И в равной степени русская культура, культура 
зарубежной Европы и США повлияли на формирование 
художественного бытия стран «глобального Юга». 

Напоминаю обо всем этом лишь для того, чтобы не 
сложилось ложного ощущения, будто сегодня мы пере-
живаем нечто совершенно неведомое. Впрочем, дви-
жение жизни не знает простых повторений.  

Валерий Шадрин 
сложил программу 
фестивалей, 
понимая, что она 
должна отличаться 
от прошлых лет

— Все материалы автора на сайте
rg.ru/sujet/3775 

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ

МУЗЫКА Игорь Бутман 
с аншлагом выступил в Турции

В Анталье 
с саксофоном

Александр Алексеев

Престижный джазовый фести-
валь в Турции впервые при-
гласил сразу нескольких арти-
стов из России. Помимо Игоря 
Бутмана на Akra Jazz Festival 
с сольными программами вы-
ступили Олег Аккуратов и Вар-
вара Убель в сопровождении 
Московского джазового ор-
кестра.

Вечер российского джаза 
прошел с аншлагом. А на вы-
ступлениях наших артистов 
в Анталье пришли две тысячи 
зрителей. Музыканты пригото-
вили для них специальные про-
граммы, чтобы лучше позна-
комить аудиторию с россий-
ским искусством.

Так, Игорь Бутман сыграл 
свои версии советских песен 
«Я шагаю по Москве» и «Наш 
сосед» (хит из репертуара Эди-
ты Пьехи). А также детские пе-
сенки из его альбома «Веселые 

истории» — «Буратино», «Луч 
солнца золотого» и другие.

Артист рассказывал обозре-
вателю «РГ», что песни из рос-
сийских мультиков всегда осо-
бенно хотели услышать и на 
его гастролях по США. Потому 
что «мировые стандарты там 
уже слышали, а наша музыка из 
прекрасных мультфильмов им 
пока не знакома…»   

Также Игорь Бутман и его 
Московский джазовый оркестр 
сыграли авторские компози-
ции самого саксофониста и 
мировые джазовые хиты.

Очень тепло встретили зрите-
ли выступление певицы Варва-
ры Убель, вышедшей на сцену в 
длинном атласном платье и тоже 
в сопровождении Московско-
го джазового оркестра. Победи-
тельница российского телеви-
зионного проекта «Ну-ка, все 
вместе!» быстро добилась того, 
чтобы ей подпевала многочис-
ленная турецкая аудитория.  

ПРЯМАЯ  РЕЧЬ Марина Брусникина: Трудно ли быть главрежем РАМТа?

На подушке любви
Инга Бугулова 

Р
оссийский академиче-
ский молодежный те-
атр (РАМТ) начал се-
зон с новым главным 
режиссером — им стала 
Марина Брусникина. 
«Российская газета» 
побеседовала с ней о 
новом повороте в жиз-

ни, о том, чем важна современ-
ная драматургия и чем актуаль-
ны уроки Олега Ефремова.

Марина Станиславовна, вы 
преподаете, руководите те-
атром «Практика», сами 
много ставите. Зачем вам 
еще должность главного ре-
жиссера РАМТа? 

МАРИНА БРУСНИКИНА: Предложение 
пришло из театра, который я 
давно люблю, а кроме того, это 
было предложение лично от ху-
дожественного руководителя 
РАМТа Алексея Владимировича 
Бородина — эти два фактора ста-
ли решающими. Плюс я понима-
ла, что начинается следующая 
глава в моей жизни. Покидаю 
МХТ им. Чехова, эта страница 
моей биографии закрывается. 
Или перетекает в нечто другое. 

Десять лет назад вы постави-
ли здесь «Ладу, или Радость». 
Потом были еще постанов-
ки… Чем вас притягивал все 
время РАМТ ? 

М А Р И Н А  Б Р У С Н И К И Н А :  За 40 лет 
Алексей Бородин построил те-
атр как огромный механизм, где 
все живое и все работает. И ты 
эту «живость» чувствуешь: она 
в энергии, с которой артисты 
воспринимают, что им говорят, 
в задачах, репертуаре, лабора-
ториях, в притоке молодых ре-
бят и новых текстов… 

Еще у РАМТа свой зритель, 
который его очень любит. И вот 
на этой подушке любви — а это 
очень ощущается — все получа-
ет такой отклик, так принима-
ется, что здесь практически не 
бывает неудач. Артисты здесь 
нацелены на то, чтобы не уста-
вать от театра, не превращать-
ся в циников. Это трудно. Но у 
них всегда включена фантазия, 
они становятся настоящими со-
творцами. Удивительное каче-
ство именно в этом театре. 

Вы стали главным режиссе-
ром — и сразу две совершенно 
разные премьеры. Докумен-
тальный спектакль «Здесь 
дом стоял» уже вышел. «Лето 
Господне» вы начинаете репе-
тировать. Почему вдруг ре-
шили взяться за этот роман? 

МАРИНА БРУСНИКИНА: Я очень давно 
хочу сделать этот спектакль, мы 
договаривались о нем еще лет 
пять назад. Все как-то откла-
дывалось. Мне кажется, «Лето 
Господне» — уникальная книга, 
стоящая совершенно отдель-
но в нашей литературе. Она на-
столько про нас, про нашу рус-
скую природу, про традиции, 
связанные с укладом дореволю-
ционной жизни… А о традици-
ях мы ведь сейчас много гово-

рим. О корнях, о памяти. По-мо-
ему, нет книги, которая эмоци-
ональнее обращалась бы к на-
шим генам, нашей крови. Уклад 
той жизни, из которой мы вы-
росли, — а мы же выросли отту-
да, пусть через поколения это 
забылось, — показан глазами се-
милетнего мальчика... Я думаю, 
РАМТ — очень правильное ме-
сто для этой постановки. «Здесь 
дом стоял» и «Лето Господне» 
на первый взгляд совершенно 
разные спектакли. Но тот и дру-
гой про память, про гены, про 
детство.

В Театре на Бронной в вашей 
постановке запланирована 
«Калина красная»…

МАРИНА БРУСНИКИНА: Шукшина мне 
предложил поставить Констан-
тин Богомолов, и это было 
неожиданно. Я долго думала. 
Потом перечитала сценарий и 
у меня возникли свои картин-
ки в голове. Я очень люблю этот 
фильм. Василий Шукшин и Ли-
дия Федосеева-Шукшина там 
великие, и не только они! Но и 
герои, и звуки, и стилистика у 
меня заиграли иначе, чем в ле-
гендарной киноленте, что и по-
будило меня попробовать. Пре-
мьеру планируем в мае.

Вы часто обращаетесь к 
современным пьесам. В каких 
отношениях сейчас театр и 
актуальность, злоба дня? 

МАРИНА БРУСНИКИНА: Я воспитана 
Олегом Николаевичем Ефре-
мовым, который считал, что 
театр не может существовать 
без современной драматургии. 
И я тоже в это верю. Театр — это 
не учебник истории, не нра-
воучения, не лекции, это ис-
кусство, которое здесь и сей-
час. Искусство, предполагаю-
щее живой разговор с живыми 
людьми в зале. И театр просто 
обязан отображать эту реаль-
ность. Не какую-то другую, а 
эту. Что, конечно, не отменяет 
классику.

Мы живем в некий переход-
ный момент. Я понимаю: что-
бы говорить о нем, тем более со 
сцены, нужна некая пауза — мо-
мент переосмысления, накоп-
ления какого-то нового опыта.

А что интересного в новом се-
зоне у театра «Практика»? 

МАРИНА БРУСНИКИНА: «Практика» 
— театр современного текста, 
и мы продолжаем этим зани-
маться. В октябре у нас выхо-
дит первая премьера — «Кро-
воизлияние в МОСХ» Юрия 

Печенежского по пьесе Алек-
сея Житковского. Это докумен-
тальная история о знаменитом 
разгоне Хрущевым выставки 
«Новая реальность», посвя-
щенной 30-летию Московского 
союза художников. 

Следом спектакль «Расска-
жи мне про Гренландию». Мне 
нравится, что в Год педагога и 
наставника режиссеры вновь 
стали размышлять над отноше-
ниями учеников и учителей. Об 
этом постановка Юрия Квят-
ковского: пьеса  современная, 
но в традициях «Дорогой Еле-
ны Сергеевны». История учи-
тельницы, которая приезжает в 
провинциальный город и хочет 
поменять жизнь местных под-
ростков к лучшему. Но...

Вы редко выходите на сцену, 
еще реже играете в кино. Но 
только что прошла премьера 
фильма «Первая любовь», где у 
вас главная роль. Чем вас при-
влекла картина?

М А Р И Н А  Б Р У С Н И К И Н А :  У меня по 
жизни такое ощущение, что не 
я решаю. Судьба. Бывают мо-
менты, когда тяжело, и я ду-
маю: все брошу и снова стану 
артисткой. Но на самом деле 
должно быть какое-то интерес-
ное предложение, как с «Пер-
вой любовью».

Режиссер Светлана Проску-
рина делает абсолютный арт-
хаус, ее фильмы уникальны. 
Понятно, что «Первая любовь»  
это кино не для всех. Но съем-
ки были сплошным счастьем: 

тебя выдергивают из реально-
сти, увозят в заброшенный са-
наторий, к озеру, в сосновый 
лес… И все, как я люблю: меж-
ду нот, ничего впрямую, но в 
то же время все понятно. Сю-
жет рассказывать не буду, ска-
жу только, что взрослая жен-
щина и молодая девочка едут в 
дом отдыха. У одной все закан-
чивается, а у другой только на-
чинается.

Вы учились у Олега Ефремо-
ва. Его уроки пригодились вам 

в жизни? Помните какие-то 
его заветные фразы?

М А Р И Н А  Б Р У С Н И К И Н А :  Всего так 
много! И я могу ответить с 
юмором, могу серьезно… Если 
с юмором — это его любимая 
фраза из Пушкина: «Вперед! 
И горе Годунову!» Она со мной 
по жизни, я всегда так говорю... 
Еще слова Ефремова: «Не забы-
вайте, что вы люди». И это то, на 
чем мы живем и держимся.  

А К Ц Е Н Т

Театр не может без современной драмы, 
он обязан отображать эту реальность

Марина Брусникина: У РАМТа свой 
зритель, который его очень любит. 
Здесь почти не бывает неудач. 

Сезон в РАМТе открыли первой премьерой Марины Брусникиной в новой должности — документальным спектаклем «Здесь дом стоял», собранным из воспоминаний актеров старшего поколения. 
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Актеры меняли 
друг друга 
на площадках, 
расположенных 
на расстоянии 
почти 6,5 тысячи 
километров

КИНО На фестивале «Маяк» показали фильм о Борисе Рыжем

Любимая, 
лети к любимым
Сусанна Альперина

К
артина «Рыжий» — тре-
тья режиссерская работа 
актера Семена Серзина. 

Первые две картины — «Человек 
из Подольска» и «Похожий чело-
век» он снял по пьесам популяр-
ного драматурга Дмитрия Дани-
лова. И обе Серзин снимал с про-
дюсерами Натальей Мокрицкой 
и Милой Розановой. Бориса Ры-
жего играет Евгений Алехин.

Актер сразу так располагает 
к себе зрителя, что даже стран-
но думать, будто бы поэт Бо-
рис Рыжий мог выглядеть как-
то по-другому. Кажется, это не-
спроста: сегодняшнее время 
будто создано для погружения 
и осмысления в то, что происхо-
дило с нами всеми, со страной 
каких-то двадцать-тридцать лет 
назад. И не случайно на экранах 
все чаще появляются киногерои 
из восьмидесятых-девяностых. 
Они бывают разными, но важен 
все-таки сам факт: потребность 
в осмыслении витает в воздухе.

В центре сюжета фильма 
«Рыжий» — екатеринбургская 
банда из 1990-х. Из той поры, 
когда люди не зависали в мо-
бильных телефонах и не со-
всем утратили привычку петь 
в компании под гитару. Даже к 
поэзии не совсем еще потеря-
ли вкус. Таков и Борис Рыжий — 
он, кажется, неотделим от своих 
друзей, свердловской шпаны, от 

промзоны, от общаг, от черно-
белого района Вторчермета или 
Пластполимера, от окружаю-
щих, помятых жизнью. Бывший 
боксер, который числится науч-
ным сотрудником. Отчаянный 
— и, на свою беду, талантливый. 
Для многих он стал голосом вы-
павшей эпохи. Пронзительным 
и беспросветным — но летевшим 
все-таки на свет: «Душа моя, 
огнем и дымом, / путем небес-
но-голубым, / любимая, лети к 
любимым / своим».

Фраза Бориса Рыжего в филь-
ме — «Трагедия поэта в том, что 
он вообще поэт» — будто нароч-
но контрастирует с известной 
строчкой Евгения Евтушен-
ко: «Поэт в России больше, чем 
поэт». Стихов Бориса Рыжего в 
фильме звучит немало — их чи-

тает и любимая Ирина (Таисия 
Вилкова), и сын поэта. 

«Рыжий», несомненно, но-
вый уровень для Семена Серзи-
на. В помощь ему сильный сцена-
рий Саввы Минаева. Замечатель-
ные актерские работы: огненный 
Евгений Ткачук сыграл Романа, 
друга Рыжего. Олег Васильков в 
роли авторитета Ангольца, гла-
вы агентства ритуальных услуг 
«Мрамор». Наглый креативщик 
Роман подсказывает ему крутую 
концепцию фестиваля поэзии: 
«Мы не говорим о смерти, мы го-
ворим о вечной жизни». 

Об этом фильм и получился 
— у поэта Рыжего свой счет: он 
расплатился в 26 лет. Остался в 
вечной жизни — и оставил тем, 
кто расслышит, небесное чув-
ство любви.  
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Бориса Рыжего в фильме играет музыкант Евгений Алехин, и кажется, уральский поэт не мог выглядеть иначе.

КСТАТИ

Кто победил 
на фестивале «Маяк»
Жюри фестиваля под председатель-

ством продюсера Игоря Толстуно-

ва присудило Гран-при картине «Ка-

никулы» — дебютной работе режис-

сера Анны Кузнецовой. Лучшая ра-

бота режиссера — Дмитрий Давы-

дов со своим якутским фильмом 

«Чума». Лучшая женская роль у 

Лизы Янковской, сыгравшей в 

фильме «Фрау». Режиссер этой кар-

тины Любовь Мульменко получила 

и награду за лучший сценарий. Луч-

шей мужской ролью названа рабо-

та Эльдара Калимулина в «Годе ро-

ждения» Михаила Местецкого. А 

лучшая работа оператора — у Али-

шера Хамидходжаева («Королев-

ство» Татьяны Рахмановой).
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Именем Российской Федерации

  Постановление   Конституционного Суда Российской Федерации
по делу о проверке конституционности частей 7 и 8 статьи 25 Градостроительного кодекса Российской Федерации в связи с жалобой Собрания депутатов Кыштымского городского округа 

Челябинской области
город Санкт-Петербург  22 сентября 2023 года

Конституционный Суд Россий-
ской Федерации в составе Председа-
теля  B.Д.Зорькина, судей А.Ю.Бушева, 
Л.М.Жарковой, С.М.Казанцева,  C.Д.Кня-
зева, А.Н.Кокотова, Л.О.Красавчиковой, 
С.П.Маврина, Н.В.Мельникова, В.А.Си-
вицкого,

руководствуясь статьей 125 (пункт 
«а» части 4) Конституции Российской 
Федерации, пунктом 3 части первой, 
частями третьей и четвертой статьи 3, 
частью первой статьи 21, статьями 36, 471, 
74, 86, 96, 97 и 99 Федерального консти-
туционного закона «О Конституционном 
Суде Российской Федерации»,

рассмотрел в заседании без проведе-
ния слушания дело о проверке конститу-
ционности частей 7 и 8 статьи 25 Градо-
строительного кодекса Российской Феде-
рации.

Поводом к рассмотрению дела 
явилась жалоба Собрания депутатов 
Кыштымского городского округа Челя-
бинской области. Основанием к рассмот-
рению дела явилась обнаружившаяся 
неопределенность в вопросе о том, соот-
ветствуют ли Конституции Российской 
Федерации оспариваемые заявителем 
законоположения.

Заслушав сообщение судьи-доклад-
чика С.М.Казанцева, исследовав пред-
ставленные документы и иные матери-
алы, Конституционный Суд Российской 
Федерации

установил:
 1. Согласно части 7 статьи 25 Гра-

достроительного кодекса Российской 
Федерации в редакции, действовавшей 
до вступления в силу Федерального зако-
на от 20 марта 2011 года № 41-ФЗ, срок 
согласования проекта генерального плана 
составляет три месяца со дня направ-
ления главой поселения или главой 
городского округа на согласование проек-
та генерального плана в уполномоченный 
федеральный орган исполнительной вла-
сти, высший исполнительный орган госу-
дарственной власти субъекта Российской 
Федерации, в границах которого находит-
ся поселение или городской округ, органы 
местного самоуправления муниципаль-
ных образований, имеющих общую гра-
ницу с поселением, городским округом, 
а также в органы местного самоуправле-
ния муниципального района, в границах 
которого находится поселение (в случае 
подготовки проекта генерального плана 
поселения).

В соответствии с частью 8 статьи 25 
этого Кодекса в редакции, действовав-
шей до вступления в силу Федерального 
закона от 31 декабря 2017 года № 507-ФЗ, 
в случае непоступления в установленный 
срок главе поселения, главе городского 
округа заключений на проект генераль-
ного плана от указанных в части 7 данной 
статьи органов данный проект считается 
согласованным с такими органами.

1.1. Как следует из представленных 
материалов, в 2021 году Департамент лес-
ного хозяйства по Уральскому федераль-
ному округу в рамках данного ему Феде-
ральным агентством лесного хозяйства 
поручения обратился в суд с администра-
тивным исковым заявлением о признании 
не действующим решения Собрания депу-
татов Кыштымского городского окру-
га Челябинской области от 23 декабря 
2009 года № 170 «Об утверждении Гене-
рального плана Кыштымского городско-
го округа» в части включения в границы 
населенных пунктов, входящих в состав 
данного городского округа, участков 
земель лесного фонда, поскольку указан-
ный нормативный правовой акт был при-
нят без согласования с уполномоченным 
федеральным органом исполнительной 
власти, что препятствовало осуществле-
нию полномочий Российской Федерации 
по управлению и охране лесного фонда 
и, соответственно, являлось существен-
ным нарушением действующего законо-
дательства.

Решением Челябинского областно-
го суда от 29 декабря 2021 года в удовле-
творении требования отказано. Суд уста-
новил, что ответчик соблюдал процеду-
ру принятия оспариваемого нормативно-
го правового акта, поскольку 26 августа 
2009 года администрацией Кыштымско-
го городского округа Челябинской обла-
сти в установленном порядке проект гене-
рального плана был направлен в адрес 
Правительства Челябинской области 
и Министерства регионального развития 
Российской Федерации (проект ими был 
получен 11 сентября 2009 года), и, так 
как со дня его направления ни отрица-
тельного, ни положительного заключения 
на проект генерального плана не поступи-
ло, 23 декабря 2009 года (по прошествии 
четырех месяцев с момента его направле-
ния для согласования) Генеральный план 
был утвержден Собранием депутатов 
Кыштымского городского округа Челя-
бинской области.

Апелляционным определением 
судебной коллегии по административ-
ным делам Второго апелляционного суда 
общей юрисдикции от 22 марта 2022 года 
решение суда первой инстанции отме-
нено, решение Собрания депутатов 
Кыштымского городского округа Челя-
бинской области от 23 декабря 2009 года 
№ 170 в оспариваемой части признано 
не действующим с даты принятия апелля-
ционного определения.

Суд кассационной инстанции оста-
вил данное апелляционное определение 
без изменения (определение судебной 
коллегии по административным делам 
Седьмого кассационного суда общей 
юрисдикции от 29 июня 2022 года). Судья 
Верховного Суда Российской Федерации 
определением от 14 сентября 2022 года 
отказал администрации Кыштымско-
го городского округа Челябинской обла-
сти в передаче ее кассационной жалобы 
для рассмотрения в судебном заседании 
Судебной коллегии по административным 
делам этого суда.

Заявитель указывает на то, что оспа-
риваемые законоположения по смыслу, 
придаваемому им правоприменительной 
практикой, препятствуют органам местно-
го самоуправления считать согласован-
ным проект генерального плана после 
истечения срока его согласования, уста-
новленного Градостроительным кодек-
сом Российской Федерации, и тем самым 
нарушают их права, вступая в противоре-
чие со статьями 131 и 133 Конституции 
Российской Федерации.

По смыслу пункта 4 части первой ста-
тьи 43 Федерального конституционно-
го закона «О Конституционном Суде Рос-
сийской Федерации» Конституционный 
Суд Российской Федерации проверяет 
конституционность действующих нор-
мативных актов и отказывает в приня-
тии жалобы к рассмотрению, если акт, 
конституционность которого оспаривает-
ся, отменен или утратил силу, за исключе-
нием случаев, когда он продолжает при-
меняться к правоотношениям, возник-
шим в период его действия. Поскольку 
части 7 и 8 статьи 25 Градостроительно-
го кодекса Российской Федерации в дей-
ствующей редакции по своему содержа-
нию являются в части, оспариваемой 
заявителем, аналогичными ранее дей-
ствовавшему регулированию, а закреп-
ленный в них порядок согласования 
проекта генерального плана продолжает 
действовать, юридическую силу не утра-
тил и, будучи примененным в деле заяви-
теля, непосредственно затрагивает его 
права, то данная жалоба в силу предписа-
ний статьи 97 Федерального конституци-
онного закона «О Конституционном Суде 
Российской Федерации» является допу-
стимой.

1.2. Таким образом, с учетом тре-
бований статей 36, 74, 96 и 97 Феде-
рального конституционного зако-
на «О Конституционном Суде Россий-

ской Федерации» часть 7 статьи 25 Гра-
достроительного кодекса Российской 
Федерации (в редакции, действовав-
шей до вступления в силу Федерального 
закона от 20 марта 2011 года № 41-ФЗ) 
и часть 8 этой статьи (в редакции, дей-
ствовавшей до вступления в силу Феде-
рального закона от 31 декабря 2017 года 
№ 507-ФЗ) являются предметом рассмот-
рения Конституционного Суда Россий-
ской Федерации по настоящему делу в той 
мере, в какой на их основании в систе-
ме правового регулирования решается 
вопрос о признании проекта генераль-
ного плана муниципального образова-
ния в части включения в границы насе-
ленных пунктов земель лесного фонда 
согласованным или несогласованным 
в случае непоступления в установленный 
срок его главе заключения уполномочен-
ного федерального органа исполнитель-
ной власти.

 2. Конституция Российской Федера-
ции, провозглашая Россию демократи-
ческим правовым государством, относит 
к его основным характеристикам при-
знание и гарантирование местного само-
управления как одной из основ консти-
туционного строя; самостоятельность 
местного самоуправления как его сущ-
ностная черта проявляется в том числе 
в определенной степени правовой автоно-
мии, самостоятельном решении населе-
нием вопросов местного значения, в том 
числе через выборные и другие органы 
местного самоуправления (статья 1; ста-
тья 3, часть 2; статья 12; статья 16, часть 1; 
статьи 130 и 131; статья 132, часть 1; ста-
тья 133). Закрепляя самостоятельность 
местного самоуправления в качестве его 
основного свойства и принципа взаи-
моотношений с органами государствен-
ной власти, Конституция Российской 
Федерации вместе с тем исходит из того, 
что эта самостоятельность не является 
абсолютной. Она должна определяться 
пределами, устанавливаемыми действу-
ющим законодательством, как это сле-
дует из статьи 15 (часть 2) Конституции 
Российской Федерации с учетом того, 
что органы местного самоуправления вхо-
дят в единую систему публичной власти 
в Российской Федерации и осуществляют 
взаимодействие для наиболее эффектив-
ного решения задач в интересах населе-
ния, проживающего на соответствующей 
территории (статья 132, часть 3).

По смыслу приведенных положе-
ний, рассматриваемых во взаимосвязи 
с иными нормами Конституции Россий-
ской Федерации, местное самоуправле-
ние по своему конституционно-правово-
му статусу является обязательной на всей 
территории России формой публич-
но-территориальной самоорганизации 
населения и одновременно представляет 
собой неотъемлемую часть единого меха-
низма управления делами государства, 
в рамках которого органы местного само-
управления на началах взаимодействия 
и согласованного функционирования 
с федеральными органами государствен-
ной власти и органами государственной 
власти субъектов Российской Федерации 
участвуют в конституционно закреплен-
ных пределах в осуществлении на соот-
ветствующей территории функций демо-
кратического, правового и социального 
государства. Предназначение местного 
самоуправления, приоритетом которо-
го выступает решение социально-эконо-
мических задач в пределах муниципаль-
ного образования как территории сов-
местной жизнедеятельности населения, 
определяется вместе с тем целями наибо-
лее эффективной реализации вытекаю-
щих из Конституции Российской Федера-
ции задач по соблюдению и защите прав 
и свобод человека и гражданина (включая 
право на охрану здоровья и на благопри-
ятную окружающую среду, являющуюся 
одним из важнейших условий обеспече-
ния достойной жизни и свободного раз-
вития человека), а также по использова-
нию и охране земли и других природных 
ресурсов как основы жизни и деятельно-
сти народов, проживающих на соответ-
ствующей территории (статьи 2, 7, 9, 41 
и 42) (Постановление Конституционно-
го Суда Российской Федерации от 30 мая 
2023 года № 27-П).

Исходя из конституционных предпи-
саний, в частности о том, что земля и дру-
гие природные ресурсы используются 
и охраняются в Российской Федерации 
как основа жизни и деятельности наро-
дов, проживающих на соответствующей 
территории, могут находиться в частной, 
государственной, муниципальной и иных 
формах собственности (статья 9), Консти-
туционный Суд Российской Федерации 
в Постановлении от 25 октября 2016 года 
№ 21-П указал, что гражданам Россий-
ской Федерации должны быть гаранти-
рованы охрана и использование земли 
и других природных ресурсов, в том 
числе лесов, как естественного богат-
ства, ценности (достояния) всенародно-
го значения. В свою очередь, федераль-
ный законодатель, определяя правовые 
основы государственной политики в обла-
сти охраны окружающей среды, дол-
жен исходить из необходимости реше-
ния социально-экономических задач, 
сохранения благоприятной окружающей 
среды, биологического разнообразия 
и природных ресурсов в целях укрепления 
правопорядка в области охраны окружаю-
щей среды и обеспечения экологической 
безопасности.

Конституционный Суд Российской 
Федерации неоднократно подчеркивал, 
что лесной фонд — ввиду его жизнен-
но важной многофункциональной роли 
и значимости для общества в целом, тре-
бований сбалансированного развития 
экономики и улучшения состояния окру-
жающей природной среды в условиях 
возрастания глобального экологическо-
го значения лесов России и необходимо-
сти рационального использования этого 
природного ресурса в интересах Россий-
ской Федерации и ее субъектов, граждан, 
имеющих право на благоприятную окру-
жающую среду (статья 42 Конституции 
Российской Федерации), — представ-
ляет собой публичное достояние много-
национального народа России, являет-
ся как таковой федеральной собствен-
ностью особого рода и имеет специаль-
ный правовой режим (постановления 
от 9 января 1998 года № 1-П и от 7 июня 
2000 года № 10-П; определения от 27 июня 
2000 года № 92-О и от 3 февраля 2010 года 
№ 238-О-О).

По смыслу приведенных конститу-
ционных положений и правовых пози-
ций Конституционного Суда Российской 
Федерации, рассматриваемых во взаи-
мосвязи с провозглашенной в преамбу-
ле Конституции Российской Федерации 
целью обеспечения благополучия и про-
цветания России исходя из ответственно-
сти перед нынешним и будущими поколе-
ниями и во исполнение конституционной 
обязанности каждого сохранять приро-
ду и окружающую среду, бережно отно-
ситься к природным богатствам (ста-
тья 58 Конституции Российской Федера-
ции), правовое регулирование отноше-
ний, связанных с использованием лесных 
ресурсов, основывается на принципе при-
оритета публичных интересов и предпо-
лагает, в частности, обеспечение сохран-
ности лесного фонда, его рациональное 
использование (Определение Конститу-
ционного Суда Российской Федерации 
от 15 января 2015 года № 5-О).

Следовательно, федеральный зако-
нодатель не только вправе, но и обязан 
устанавливать — с учетом целей сохра-
нения средообразующих, водоохран-
ных, защитных, санитарно-гигиениче-
ских, оздоровительных и иных полезных 
функций лесов в интересах обеспечения 
права каждого на благоприятную окру-
жающую среду, а также обеспечения сба-

лансированного учета экологических, 
экономических, социальных и иных фак-
торов при осуществлении градострои-
тельной деятельности — порядок опре-
деления границ населенных пунктов 
и границ земель лесного фонда, перево-
да земель лесного фонда в земли других 
категорий, а также порядок подготовки 
и согласования проектов документов тер-
риториального планирования муници-
пальных образований, предусматрива-
ющих включение земель лесного фонда 
в состав территории населенных пунктов, 
не снимая при этом с государства консти-
туционной ответственности за сохранение 
лесов и не освобождая его от обязанности 
осуществлять эффективный контроль 
за лесопользованием.

 3. Согласно пункту 26 части 1 ста-
тьи 16 Федерального закона от 6 октября 
2003 года № 131-ФЗ «Об общих принци-
пах организации местного самоуправле-
ния в Российской Федерации» и пункту 1 
части 3 статьи 8 Градостроительного кодек-
са Российской Федерации к вопросам 
местного значения муниципального 
и городского округа и полномочиям орга-
нов местного самоуправления муници-
пальных и городских округов в области 
градостроительной деятельности относят-
ся подготовка и утверждение документов 
их территориального планирования, в том 
числе их генеральных планов.

Генеральный план соответствующе-
го муниципального образования, явля-
ясь муниципальным правовым актом, 
представляет собой документ территори-
ального планирования муниципального 
образования, который не должен проти-
воречить Конституции Российской Феде-
рации, федеральным конституционным 
законам, другим федеральным законам 
и иным нормативным правовым актам 
Российской Федерации, а также конститу-
циям (уставам), законам, иным норматив-
ным правовым актам субъектов Россий-
ской Федерации.

Генеральный план утверждается 
представительным органом местного 
самоуправления (пункты 2 — 4 части 1 
статьи 18, часть 1 статьи 24 Градострои-
тельного кодекса Российской Федера-
ции). Порядок подготовки и утверждения 
генерального плана установлен статьями 
18, 24 — 28 Градостроительного кодек-
са Российской Федерации и предусмат-
ривает ряд последовательных процедур, 
к которым относятся: принятие главой 
местной администрации решения о под-
готовке проекта генерального плана; обя-
зательное согласование проекта в соот-
ветствии со статьей 25 данного Кодек-
са; обязательное рассмотрение проекта 
на публичных слушаниях; принятие реше-
ния представительным органом местного 
самоуправления с учетом протокола пуб-
личных слушаний по проекту генерально-
го плана и заключения о результатах таких 
публичных слушаний об утверждении 
генерального плана или об отклонении 
проекта генерального плана и о направ-
лении его главе местной администрации 
на доработку в соответствии с указанны-
ми протоколом и заключением. Порядок 
согласования проектов документов тер-
риториального планирования муници-
пальных образований, состав и порядок 
работы согласительной комиссии уста-
навливаются уполномоченным Прави-
тельством Российской Федерации феде-
ральным органом исполнительной вла-
сти.

3.1. Прежняя редакция Градострои-
тельного кодекса Российской Федера-
ции определяла, что проект генерально-
го плана до его утверждения подлежит 
обязательному согласованию в порядке, 
установленном уполномоченным Пра-
вительством Российской Федерации 
федеральным органом исполнительной 
власти, в том числе в случае, если пред-
полагается изменение существующих 
или в соответствии со схемами терри-
ториального планирования Российской 
Федерации планируемых границ земель 
лесного фонда (часть 8 статьи 24 и часть 1 
статьи 25 в редакции Федерального зако-
на от 23 июля 2008 года № 160-ФЗ).

Постановлением Правительства 
Российской Федерации от 24 марта 
2007 года № 178 (в редакции, действо-
вавшей на момент утверждения Собра-
нием депутатов Кыштымского городско-
го округа Челябинской области Генераль-
ного плана) было утверждено Положение 
о согласовании проектов схем территори-
ального планирования субъектов Россий-
ской Федерации и проектов документов 
территориального планирования муни-
ципальных образований, которое преду-
сматривало, что:

организацию согласования проекта 
документа территориального планирова-
ния обеспечивает орган местного само-
управления, являющийся заказчиком 
подготовки проекта документа террито-
риального планирования; в случае, ука-
занном в части 1 статьи 25 Градострои-
тельного кодекса Российской Федера-
ции, заказчик направляет проект доку-
мента территориального планирования 
на согласование в федеральный орган 
исполнительной власти, уполномочен-
ный на осуществление функций по выра-
ботке государственной политики и норма-
тивно-правовому регулированию в сфере 
градостроительства; без проведения 
соответствующих согласительных про-
цедур проект документа территориаль-
ного планирования не может представ-
ляться на утверждение и утверждаться 
(пункт 2, абзац третий пункта 4 и подпункт 
«а» пункта 5);

уполномоченный орган в сфере гра-
достроительства в течение трех рабо-
чих дней с даты получения проекта доку-
мента территориального планирования 
направляет его копии в федеральные 
органы исполнительной власти, уполно-
моченные на осуществление функций 
по выработке государственной полити-
ки и нормативно-правовому регулирова-
нию в соответствующих сферах деятель-
ности, для рассмотрения и представле-
ния заключений в части вопросов, входя-
щих в компетенцию этих уполномоченных 
отраслевых органов (пункт 6);

уполномоченный орган в сфере гра-
достроительства осуществляет подготов-
ку сводного заключения на проект доку-
мента территориального планирования 
на основании заключений уполномочен-
ных отраслевых органов (абзац первый 
пункта 10);

установленный Градостроительным 
кодексом Российской Федерации трех-
месячный срок для согласования проек-
тов документов территориального пла-
нирования исчисляется с даты отправ-
ления заказчиком указанного проекта 
на согласование в соответствующие орга-
ны до даты получения заказчиком заклю-
чений этих органов; в случае неполуче-
ния заказчиком в указанный срок заклю-
чения согласующего органа проект доку-
мента территориального планирования 
считался согласованным с этим органом 
(пункт 3).

В период подготовки в 2009 году 
проекта генерального плана Кыштымско-
го городского округа Челябинской обла-
сти федеральным органом исполнитель-
ной власти, уполномоченным на осуще-
ствление функций по выработке государ-
ственной политики и нормативно-право-
вому регулированию в том числе в сфере 
градостроительства, являлось Министер-
ство регионального развития Российской 
Федерации (согласно действовавшему 
на тот момент Положению о Министер-
стве регионального развития Российской 
Федерации, утвержденному Постановле-
нием Правительства Российской Федера-
ции от 26 января 2005 года № 40).

Постановлением Правительства 
Российской Федерации от 22 февра-
ля 2012 года № 152 в Постановление 

Правительства Российской Федерации 
от 24 марта 2007 года № 178 были внесе-
ны изменения, в соответствии с которы-
ми прекращено регулирование поряд-
ка согласования проектов документов 
территориального планирования муни-
ципальных образований. В связи с этим 
новый порядок согласования был уста-
новлен приказом Минрегиона России 
от 27 февраля 2012 года № 69 «Об утвер-
ждении порядка согласования проек-
тов документов территориального пла-
нирования муниципальных образований, 
состава и порядка работы согласитель-
ной комиссии при согласовании проектов 
документов территориального планирова-
ния муниципальных образований», кото-
рый признан не подлежащим примене-
нию приказом Минэкономразвития Рос-
сии от 21 июля 2016 года № 460 «Об утвер-
ждении порядка согласования проектов 
документов территориального плани-
рования муниципальных образований, 
состава и порядка работы согласитель-
ной комиссии при согласовании проектов 
документов территориального планиро-
вания», действующим в настоящее время.

Ныне действующий порядок согласо-
вания проектов документов территори-
ального планирования муниципальных 
образований, состава и порядка работы 
согласительной комиссии при согласо-
вании проектов документов территори-
ального планирования закрепляет сход-
ные — в контексте предмета рассмотре-
ния по настоящему делу — требования 
к согласованию генерального плана муни-
ципального образования.

Анализ приведенного правового 
регулирования свидетельствует о том, 
что часть 7 статьи 25 Градостроитель-
ного кодекса Российской Федерации (в 
редакции, действовавшей до вступления 
в силу Федерального закона от 20 марта 
2011 года № 41-ФЗ) и часть 8 этой статьи (в 
редакции, действовавшей до вступления 
в силу Федерального закона от 31 декабря 
2017 года № 507-ФЗ) по их буквальному 
смыслу допускают возможность согла-
сования по умолчанию проекта генераль-
ного плана уполномоченным органом. 
Тем самым орган местного самоуправле-
ния, представивший проект генерально-
го плана для согласования в установлен-
ном порядке, вправе полагать, что проект 
был согласован, если по истечении опре-
деленного срока не поступило сводное 
заключение, которое готовится уполно-
моченным федеральным органом испол-
нительной власти. Вводя такое регулиро-
вание, федеральный законодатель обос-
нованно предполагал, что оно в должной 
мере служит целям оптимизации и уско-
рения процесса согласования проекта 
генерального плана, защиты муниципаль-
ных образований от неразумного затяги-
вания данного процесса и стимулирова-
ния уполномоченных органов к своевре-
менному решению поставленных перед 
ними задач и в этом отношении направле-
но на обеспечение надлежащего функци-
онирования и взаимодействия всех орга-
нов публичной власти.

Вместе с тем процедура согласования, 
предусмотренная оспариваемыми нор-
мами и подзаконным регулированием, 
должна учитывать особенности правово-
го режима лесного фонда и вероятность 
негативного воздействия на него в случае 
включения соответствующих земельных 
участков в состав территории населенных 
пунктов.

С учетом полномочий органов госу-
дарственной власти Российской Федера-
ции в области лесных отношений, а также 
права собственности Российской Федера-
ции на земли лесного фонда (часть 1 ста-
тьи 8 и статья 81 Лесного кодекса Россий-
ской Федерации) управление и распоря-
жение земельными участками, находящи-
мися в собственности Российской Феде-
рации, осуществляет Российская Федера-
ция (пункт 2 статьи 9 Земельного кодекса 
Российской Федерации).

Тем самым одной из целей согласова-
ния проекта генерального плана с уполно-
моченным федеральным органом испол-
нительной власти является проверка 
соответствия его содержания в части 
включения в границы населенного пунк-
та земельных участков из состава земель 
лесного фонда законодательству в сфере 
лесных отношений. Данная процедура 
согласования соответствует особенно-
стям правового режима лесного фонда, 
вытекающим из его жизненно важной 
многофункциональной роли и значимо-
сти для общества в целом.

Следовательно, необходимость 
согласования проекта генерального плана 
уполномоченным федеральным орга-
ном исполнительной власти в определен-
ный срок (при условии соблюдения орга-
ном местного самоуправления требова-
ний к представлению данного проекта 
для согласования) преследует конститу-
ционно оправданную цель — своевремен-
ную подготовку и утверждение генераль-
ного плана муниципального образования, 
необходимого для осуществления дея-
тельности по развитию соответствующих 
территорий.

Вместе с тем оспариваемые нормы 
в системе действующего правового регу-
лирования не могут предполагать право 
представительного органа местного 
самоуправления в случае непоступле-
ния от федеральных органов по истече-
нии установленного срока заключений 
на проект произвольно устанавливать гра-
ницы населенного пункта в части включе-
ния в состав его территории земель лес-
ного фонда, которое влечет существен-
ные правовые, экологические и экономи-
ческие последствия.

3.2. Согласно пункту 1 статьи 84 
Земельного кодекса Российской Феде-
рации установление, изменение границ 
населенных пунктов осуществляются 
в соответствии с законодательством Рос-
сийской Федерации о градостроительной 
деятельности (глава 3 «Территориаль-
ное планирование» Градостроительного 
кодекса Российской Федерации).

По смыслу статей 18 и 23 Градострои-
тельного кодекса Российской Федерации 
и взаимосвязанных с ними абзаца вось-
мого пункта 1 статьи 8 и пункта 1 ста-
тьи 84 Земельного кодекса Российской 
Федерации (в редакции, действовавшей 
в период подготовки проекта генерально-
го плана Кыштымского городского окру-
га Челябинской области), а также статей 8 
и 11 Федерального закона от 21 декабря 
2004 года № 172-ФЗ «О переводе земель 
или земельных участков из одной катего-
рии в другую» утверждение или измене-
ние генерального плана муниципально-
го образования, отображающего грани-
цы населенных пунктов, расположенных 
в границах соответствующего муници-
пального образования, является установ-
лением или изменением границ населен-
ных пунктов. В силу части 1 статьи 8 дан-
ного Федерального закона установле-
ние или изменение границ населенных 
пунктов, а также включение земельных 
участков в границы населенных пунктов 
либо исключение земельных участков 
из границ населенных пунктов является 
переводом земель населенных пунктов 
или земельных участков в составе таких 
земель в другую категорию либо пере-
водом земель или земельных участков 
в составе таких земель из других катего-
рий в земли населенных пунктов.

Нарушение установленного феде-
ральными законами порядка перево-
да земель из одной категории в другую 
является основанием признания недей-
ствительными актов об отнесении земель 
к категориям, о переводе их из одной кате-
гории в другую (пункт 3 статьи 8 Земель-
ного кодекса Российской Федерации).

Согласно пункту 2 статьи 83 Земель-
ного кодекса Российской Федерации 
границы населенных пунктов отделя-

ют земли населенных пунктов от земель 
иных категорий. Соответственно, приме-
нительно к землям, ранее являвшимся 
землями лесного фонда, после их вклю-
чения в состав населенных пунктов начи-
нают применяться правила, касающие-
ся земель населенных пунктов, включая 
их предоставление для различных целей, 
в том числе строительства, в соответствии 
с градостроительными регламентами. Это 
означает существенно меньшие возмож-
ности с точки зрения обеспечения эколо-
гической безопасности данных земель. 
Даже возможность сохранения лесов, 
перешедших в границы населенного пунк-
та как городских лесов, зависит во многом 
от экономических, социальных и культур-
ных потребностей населения, содержания 
самого генерального плана и последую-
щего градостроительного зонирования.

Для земель населенных пунктов 
не действует целый ряд ограничений, 
установленных федеральным законода-
тельством для земель лесного фонда. Так, 
строительство, реконструкция, капиталь-
ный ремонт, ввод в эксплуатацию и вывод 
из эксплуатации объектов капитального 
строительства, не связанных с созданием 
лесной инфраструктуры, на землях лес-
ного фонда допускаются лишь в прямо 
перечисленных целях (часть 1 статьи 21 
Лесного кодекса Российской Федерации), 
к которым, например, строительство 
жилья не относится. Даже возведение 
и эксплуатация некапитальных строений, 
сооружений, не связанных с созданием 
лесной инфраструктуры, на землях лес-
ного фонда ограничено определенными 
целями, к которым не относится осуще-
ствление большинства видов экономиче-
ской деятельности (часть 1 статьи 211 Лес-
ного кодекса Российской Федерации).

Правила землепользования и застрой-
ки, устанавливающие градостроительные 
регламенты применительно к земельным 
участкам, включенным в границы насе-
ленных пунктов из земель лесного фонда, 
могут быть изменены по истечении одного 
года со дня включения указанных земель-
ных участков в границы населенных пунк-
тов (часть 6 статьи 32 Градостроительно-
го кодекса Российской Федерации). До 
установления градостроительных регла-
ментов в отношении земельных участков, 
включенных в границы населенных пунк-
тов из земель лесного фонда (за исключе-
нием лесных участков, которые до 1 янва-
ря 2016 года предоставлены гражданам 
или юридическим лицам либо на кото-
рых расположены объекты недвижимо-
го имущества, права на которые возник-
ли до 1 января 2016 года и разрешенное 
использование либо назначение кото-
рых до их включения в границы населен-
ного пункта не было связано с использо-
ванием лесов), такие земельные участки 
используются с учетом ограничений, уста-
новленных при использовании городских 
лесов в соответствии с лесным законода-
тельством (часть 61 статьи 36 Градострои-
тельного кодекса Российской Федера-
ции). Соответственно, уже через год после 
включения таких земельных участков 
в границы населенных пунктов органы 
местного самоуправления соответствую-
щего муниципального образования могут, 
действуя в интересах социально-эконо-
мического развития территории, отнести 
бывшие земли лесного фонда к не связан-
ной с природоохранными функциями тер-
риториальной зоне, в том числе к жилой 
или производственной. При этом интерес 
развития муниципальных образова-
ний, в том числе посредством расшире-
ния и освоения территории входящих 
в них населенных пунктов, безуслов-
но, не может отрицаться. Важно, однако, 
чтобы этот интерес был сопряжен с дру-
гими социально значимыми интересами, 
для чего и служит институт согласования.

Кроме того, перевод земель лесно-
го фонда в категорию земель населен-
ных пунктов затрагивает и отношения 
собственности. Согласно статье 3 Феде-
рального закона от 4 декабря 2006 года 
№ 201-ФЗ «О введении в действие Лесно-
го кодекса Российской Федерации» земли 
лесного фонда находятся в федеральной 
собственности.

Это означает, что включение земель 
лесного фонда в границы населенных 
пунктов существенно меняет правовое 
положение соответствующих земель 
и лесных участков как в части охраны 
лесов, так и в части соответствующих 
имущественных отношений, непосред-
ственно затрагивая интересы Российской 
Федерации.

Таким образом, если предполагается 
изменение территории населенного пунк-
та путем включения в нее земель лесно-
го фонда, необходимо согласовывать это 
с уполномоченным федеральным орга-
ном исполнительной власти, посколь-
ку утверждение генерального плана вле-
чет перевод земель из одной категории 
в другую. В связи с этим орган местного 
самоуправления не вправе приступить 
к утверждению проекта генерального 
плана без положительного заключения 
на проект. При неполучении в установлен-
ный срок положительного заключения 
он обязан проявлять инициативу в полу-
чении сведений относительно подготов-
ки заключения на проект, направленный 
на согласование в уполномоченный орган 
государственной власти. Этому корре-
спондирует обязанность уполномочен-
ного федерального органа исполнитель-
ной власти отправить соответствующее 
заключение на направленный ему проект 
генерального плана в установленный 
законом срок.

Иное понимание оспариваемых 
норм в части включения в границы насе-
ленных пунктов земель лесного фонда 
в принципиальном плане не способствует 
соблюдению должного баланса частных 
и публичных интересов в целях контро-
ля за соблюдением норм и правил в лес-
ной и градостроительной сфере, не соот-
ветствует принципу поддержания ста-
бильности правовых отношений и дове-
рия к закону, не отвечает требованиям 
обеспечения гарантий конституционных 
прав и баланса конституционно значимых 
ценностей, не обеспечивает защиты прав 
и законных интересов Российской Феде-
рации в отношениях собственности.

Следовательно, срок, установленный 
для согласования частью 7 статьи 25 Гра-
достроительного кодекса Российской 
Федерации, не может иметь пресекатель-
ного характера (в части включения в гра-
ницы населенных пунктов земель лесно-
го фонда).

3.3. В связи с этим, а также учитывая, 
что, как правило, незаконное включение 
земель лесного фонда в состав террито-
рии населенных пунктов при утвержде-
нии генерального плана происходило 
в тех случаях, когда отсутствовало поло-
жительное заключение уполномоченно-
го федерального органа исполнительной 
власти, правоприменительная практи-
ка при обнаружении нарушений лесного, 
градостроительного и иного законода-
тельства пошла по пути признания гене-
рального плана в части включения в гра-
ницы населенных пунктов земель лесного 
фонда не действующим вследствие нару-
шения процедуры согласования проекта 
генерального плана при отсутствии поло-
жительного заключения на этот проект, 
предусмотренной оспариваемыми норма-
ми Градостроительного кодекса Россий-
ской Федерации.

В судебной практике по такого рода 
делам сложился подход, в соответствии 
с которым генеральный план, предусмат-
ривающий включение в границы насе-
ленных пунктов, входящих в состав муни-
ципальных образований, земель лес-
ного фонда, не может быть утвержден 
в отсутствие положительного заключе-
ния на проект генерального плана упол-
номоченного федерального органа 

исполнительной власти, подготовлен-
ный в соответствии со статьей 25 Градо-
строительного кодекса Российской Феде-
рации, в том числе по истечении норма-
тивно определенного срока его согла-
сования (апелляционное определение 
судебной коллегии по административ-
ным делам Второго апелляционного суда 
общей юрисдикции от 15 июня 2021 года 
№ 66а-702/2021; кассационное определе-
ние судебной коллегии по административ-
ным делам Седьмого кассационного суда 
общей юрисдикции от 29 июня 2022 года 
№ 88а-10115/2022; апелляционное опре-
деление Судебной коллегии по адми-
нистративным делам Верховного Суда 
Российской Федерации от 29 сентября 
2016 года № 66-АПГ16-12; определение 
Судебной коллегии по административным 
делам Верховного Суда Российской Феде-
рации от 18 мая 2017 года № 66-АПГ17-14 
и др.). При этом судами отклоняются 
ссылки на часть 8 названной статьи на том 
основании, что утверждение документа 
территориального планирования при ква-
лифицированном молчании уполномо-
ченного органа исполнительной власти 
само по себе не подтверждает соблюде-
ния порядка принятия генерального плана 
(апелляционное определение Судебной 
коллегии по административным делам 
Верховного Суда Российской Федерации 
от 26 мая 2016 года № 33-АПГ16-10).

Соответственно, суды ограничитель-
но интерпретируют возможность призна-
ния проекта генерального плана согла-
сованным, если такой план предполагает 
изменение статуса земель лесного фонда. 
В частности, как отмечает Судебная кол-
легия по административным делам Вер-
ховного Суда Российской Федерации, 
целью согласования проекта генераль-
ного плана в подобных случаях являет-
ся проверка соответствия его положений 
в части включения в границы населенно-
го пункта земельных участков из состава 
земель лесного фонда законодательству 
в сфере лесных отношений, имеющему 
большую юридическую силу; при вклю-
чении в границы населенного пункта лес-
ных участков, расположенных на землях 
лесного фонда, посредством установ-
ления и изменения границы населенно-
го пункта необходимо обеспечить проце-
дуру согласования проекта генерального 
плана с уполномоченным органом (касса-
ционное определение от 27 мая 2022 года 
№ 89-КАДПР22-1-К7).

Такое толкование, хотя оно и не сле-
дует из буквального содержания оспа-
риваемых норм, нельзя рассматривать 
как нарушающее права муниципальных 
образований с учетом особого консти-
туционно-правового значения лесного 
фонда, на что, среди прочего, ссылаются 
суды. Так, подтверждая правомерность 
признания недействующими генераль-
ных планов (в части, касающейся лесно-
го фонда), по проектам которых не было 
получено согласование уполномоченно-
го органа, суды опираются на высказан-
ную Конституционным Судом Российской 
Федерации правовую позицию (поста-
новления от 9 января 1998 года № 1-П 
и от 25 октября 2016 года № 21-П; опре-
деления от 27 июня 2000 года № 92-О 
и от 3 февраля 2010 года № 238-О-О) 
о том, что правовое регулирование отно-
шений, связанных с использованием 
лесных ресурсов, основывается на прин-
ципе приоритета публичных интересов 
и предполагает, в частности, обеспечение 
сохранности лесного фонда, его рацио-
нальное использование и эффективное 
воспроизводство.

При этом гарантией прав муници-
пальных образований на утверждение 
генерального плана является обязан-
ность государственных органов своевре-
менно представить позицию по проекту 
генерального плана и вытекающее из нее 
право уполномоченных органов местно-
го самоуправления требовать соблюде-
ния установленных сроков согласования, 
в том числе оспаривать в судебном поряд-
ке бездействие государственных орга-
нов по выражению позиции относитель-
но проекта генерального плана, а также 
возможность при поступлении заклю-
чения, содержащего положение о несо-
гласии с проектом генерального плана 
(в том числе в части, касающейся земель 
лесного фонда), отстаивать свою пози-
цию в рамках согласительных процедур 
(части 9 — 11 статьи 25 Градостроитель-
ного кодекса Российской Федерации).

В случае же недостижения согласия 
относительно включения в границы насе-
ленного пункта земель лесного фонда, 
имея в виду важность вопроса о границах 
населенных пунктов для решения вопро-
сов социально-экономического разви-
тия муниципальных образований, а также 
гарантированность местного самоуправ-
ления в Российской Федерации правом 
на судебную защиту (статья 133 Конститу-
ции Российской Федерации), уполномо-
ченные органы местного самоуправления 
не могут быть лишены возможности — 
с учетом значения заключения, содержа-
щего положение о несогласии с проек-
том генерального плана, как блокирую-
щего включение земель лесного фонда 
в границы населенного пункта, наряду 
с непоступлением заключения — в соот-
ветствии с выраженными в настоящем 
Постановлении правовыми позициями 
оспорить такое заключение уполномочен-
ного федерального органа исполнитель-
ной власти. Суд же исходя из правовых 
и фактических обстоятельств конкретно-
го спора может констатировать, что выте-
кающие из действующего правового регу-
лирования основания для отказа в согла-
совании проекта генерального плана, 
предусматривающего включение земель 
лесного фонда в границы населенного 
пункта, отсутствовали.

4. Тем самым часть 7 статьи 25 Гра-
достроительного кодекса Российской 
Федерации (в редакции, действовав-
шей до вступления в силу Федерального 
закона от 20 марта 2011 года № 41-ФЗ) 
и часть 8 этой статьи (в редакции, дей-
ствовавшей до вступления в силу Феде-
рального закона от 31 декабря 2017 года 
№ 507-ФЗ) не противоречат Конституции 
Российской Федерации, поскольку они — 
в их судебном истолковании — не предо-
ставляют органам местного самоуправле-
ния ничем не ограниченное право после 
истечения срока согласования проек-
та генерального плана муниципального 
образования считать его согласованным 
без получения положительного заклю-
чения на него от уполномоченного феде-
рального органа исполнительной власти.

Это, в свою очередь, означает, 
что в случае нарушения указанного тре-
бования не исключается возможность 
оспаривания в судебном порядке реше-
ния представительного органа муници-
пального образования об утверждении 
генерального плана в части включения 
в границы населенных пунктов земель 
лесного фонда. Однако при этом должен 
учитываться тот факт, что в ряде случа-
ев с момента утверждения генерального 
плана прошло уже немало времени, при-
том что буквальный смысл оспариваемых 
норм не исключал утверждения генераль-
ного плана по истечении срока на согла-
сование, а судебная практика, предпола-
гающая необходимость положительно-
го заключения и исключающая согласо-
вание по умолчанию, на тот момент еще 
не сформировалась.

Этим в том числе обусловлено при-
нятие Федерального закона от 29 июля 
2017 года № 280-ФЗ «О внесении изме-
нений в отдельные законодательные акты 
Российской Федерации в целях устране-
ния противоречий в сведениях государ-
ственных реестров и установления при-
надлежности земельного участка к опре-
деленной категории земель», направ-
ленного на упорядочение регулирования 

на стыке лесных, земельных, градострои-
тельных и имущественных отношений. 
Положения данного Федерального закона 
свидетельствуют, в частности, о призна-
нии государством того факта, что в момент 
его принятия было возможно несоответ-
ствие между сведениями, содержащими-
ся в государственном лесном реестре, лес-
ном плане субъекта Российской Федера-
ции, и сведениями, содержащимися в Еди-
ном государственном реестре недвижимо-
сти в части лесных участков.

При таких условиях, если с момен-
та утверждения соответствующего гене-
рального плана прошел существенный 
срок, определяемый периодом, по истече-
нии которого могут быть изменены прави-
ла землепользования и застройки, уста-
навливающие градостроительные регла-
менты применительно к земельным 
участкам, включенным в границы насе-
ленных пунктов из земель лесного фонда 
согласно части 6 статьи 32 и части 61 ста-
тьи 36 Градостроительного кодекса Рос-
сийской Федерации (т.е. более года), 
решение вопроса о признании генераль-
ных планов не действующими в части 
включения в границы населенных пунктов 
земель лесного фонда возможно только 
на основе сбалансированного учета эко-
логических, экономических, социальных 
и иных факторов.

При этом не может не приниматься 
во внимание, в частности, то обстоятель-
ство, что к землям лесного фонда отно-
сятся лесные земли, на которых располо-
жены леса либо которые предназначены 
для лесовосстановления (вырубки, гари, 
редины, пустыри, прогалины и другие), 
и нелесные земли, к которым относятся 
земли, необходимые для освоения лесов 
(просеки, дороги и другие), и земли, неу-
добные для использования (болота, каме-
нистые россыпи и другие) (части 1—3 
статьи 61 Лесного кодекса Российской 
Федерации). В связи с этим реальная зна-
чимость их возвращения в состав земель 
лесного фонда из земель населенных 
пунктов в публичных интересах обеспе-
чения сохранности лесного фонда, его 
рационального использования, особенно 
когда земельные участки на территории, 
включенной в границы населенного пунк-
та из состава земель лесного фонда, уже 
предоставлены с таким целевым назначе-
нием, которое не может быть реализовано 
на землях лесного фонда, должна оцени-
ваться применительно к каждой конкрет-
ной ситуации.

Соответственно, суд, установив, 
что порядок согласования включения 
земель лесного фонда в границы населен-
ных пунктов был нарушен тем, что решение 
представительного органа муниципально-
го образования было принято по истече-
нии срока на согласование уполномочен-
ным федеральным органом исполнитель-
ной власти проекта генерального плана 
муниципального образования, предусмат-
ривающего такое включение, и заклю-
чение уполномоченного федерального 
органа исполнительной власти в этот срок 
не было получено, не может ограничивать-
ся по прошествии года со дня утверждения 
генерального плана формальным призна-
нием не действующим решения представи-
тельного органа об утверждении генераль-
ного плана в части включения в границы 
населенных пунктов любых земель лесно-
го фонда. Он должен оценить последствия 
такого решения для граждан и юридиче-
ских лиц, проживающих или осуществляю-
щих деятельность на территории данно-
го населенного пункта, и самостоятельно 
разрешить вопрос о допустимости приня-
тия решения, влекущего возврат соответ-
ствующих земельных участков в состав 
земель лесного фонда, на основе балан-
са права на благоприятную окружающую 
среду и правомочий Российской Федера-
ции в сфере организации рационально-
го использования лесов, с одной стороны, 
и права частных лиц, включая право част-
ной собственности, право на осуществле-
ние предпринимательской деятельно-
сти, право на жилище, а также потребно-
стей социально-экономического развития 
муниципального образования (и конкрет-
ного населенного пункта), с другой сторо-
ны. Необходимость такой оценки, по смыс-
лу правовых позиций Конституционного 
Суда Российской Федерации (постанов-
ления от 27 октября 2015 года № 28-П, 
от 8 декабря 2017 года № 39-П и др.), про-
диктована тем, что суды при рассмотре-
нии дел обязаны исследовать по существу 
фактические обстоятельства и не вправе 
ограничиваться установлением формаль-
ных условий применения нормы, посколь-
ку иное приводило бы к существенному 
ущемлению права на судебную защиту, 
закрепленного статьей 46 Конституции 
Российской Федерации и выступающе-
го в силу ее статьи 133 гарантией местно-
го самоуправления. Это предполагает, 
в частности, возможность вариативного, 
при соблюдении нормативных требований 
к границам населенных пунктов, решения 
вопроса в отношении отдельных террито-
рий населенного пункта, включенных в его 
границы из земель лесного фонда оспари-
ваемым генеральным планом.

5. Таким образом, часть 7 статьи 25 
Градостроительного кодекса Российской 
Федерации (в редакции, действовав-
шей до вступления в силу Федерального 
закона от 20 марта 2011 года № 41-ФЗ) 
и часть 8 этой статьи (в редакции, дей-
ствовавшей до вступления в силу Феде-
рального закона от 31 декабря 2017 года 
№ 507-ФЗ) не противоречат Конститу-
ции Российской Федерации в той мере, 
в какой по своему конституционно-право-
вому смыслу они:

предполагают, что проект генераль-
ного плана муниципального образова-
ния в части включения в границы насе-
ленных пунктов земель лесного фонда 
не считается согласованным до тех пор, 
пока главой муниципального образования 
не будет получено заключение уполно-
моченного федерального органа испол-
нительной власти, содержащее поло-
жение о согласии с этим проектом, либо 
в согласительном или в судебном порядке 
не будет разрешен вопрос о необоснован-
ности несогласия федерального органа 
исполнительной власти с этим проектом; 
уполномоченный федеральный орган 
исполнительной власти обязан напра-
вить главе муниципального образова-
ния заключение, содержащее положения 
о согласии с этим проектом или несогла-
сии с ним с обоснованием причин тако-
го решения, в установленный законом 
срок, а глава муниципального образова-
ния вправе требовать его предоставле-
ния, в том числе оспаривая в судебном 
порядке бездействие федерального орга-
на исполнительной власти, участвующего 
в процедуре согласования;

не исключают возможности в случае 
несоблюдения требования о таком согла-
совании признать в судебном порядке 
решение представительного органа муни-
ципального образования об утвержде-
нии генерального плана не действующим 
в части включения в границы населенных 
пунктов земель лесного фонда, причем, 
если с утверждения соответствующего 
генерального плана прошло более года, 
суд должен разрешать вопрос о непра-
вомерности утверждения генерального 
плана в части включения земель (земель-
ных участков из земель) лесного фонда 
в границы населенного пункта вариатив-
но в отношении отдельных таких терри-
торий на основе баланса права на благо-
приятную окружающую среду и правомо-
чий Российской Федерации в сфере орга-
низации рационального использования 
лесов, с одной стороны, и прав частных 
лиц, включая право частной собственно-
сти, право на осуществление предприни-
мательской деятельности, право на жили-
ще, а также потребностей социально-эко-
номического развития муниципального 

образования (и конкретного населенного 
пункта), с другой стороны, при соблюде-
нии нормативных требований к границам 
населенных пунктов.

Иное истолкование оспоренных норм 
приводило бы к нарушению конституци-
онных прав и свобод граждан, гарантиро-
ванных статьями 8 (часть 2), 9, 36 (части 2 
и 3), 42 и 132 (часть 3) Конституции Рос-
сийской Федерации.

Данное Конституционным Судом Рос-
сийской Федерации в настоящем Поста-
новлении истолкование не затрагивает 
вопроса о правовых последствиях отме-
ны решения об утверждении генераль-
ного плана в части земель (земельных 
участков из земель) лесного фонда в слу-
чае, когда соответствующие земельные 
участки, будучи в составе земель насе-
ленных пунктов, были предоставлены 
гражданам и юридическим лицам в уста-
новленном Земельным кодексом Россий-
ской Федерации порядке для использова-
ния в соответствии с принятыми в муни-
ципальном образовании правилами зем-
лепользования и застройки, поскольку 
это выходило бы за пределы предмета 
рассмотрения по настоящему делу. При 
этом Конституционный Суд Российской 
Федерации исходит из ранее высказан-
ных им правовых позиций, в соответ-
ствии с которыми бремя неблагоприят-
ных последствий ошибочных решений 
и действий уполномоченных органов 
и должностных лиц не может возлагать-
ся исключительно на граждан, а правовой 
механизм устранения таких ошибок — 
исходя из конституционных принципов 
правового государства и верховенства 
права, а также принципов справедливо-
сти и юридического равенства — дол-
жен обеспечивать баланс конституцион-
но защищаемых ценностей, публичных 
и частных интересов на основе вытекаю-
щих из указанных принципов критериев 
разумности и соразмерности. Иное всту-
пало бы в противоречие с требованиями 
правовой определенности и поддержания 
доверия граждан к закону (Постановле-
ние от 1 июня 2023 года № 29-П).

Вместе с тем данное в настоя-
щем Постановлении конституционное 
истолкование не распространяется авто-
матически на решение вопроса о форме 
и порядке согласования при утверждении 
документов территориального планиро-
вания в других аспектах, кроме связанных 
с землями лесного фонда.

Этим также не исключается право 
федерального законодателя, исходя 
из требований Конституции Российской 
Федерации и с учетом правовых пози-
ций Конституционного Суда Российской 
Федерации, выраженных в настоящем 
Постановлении, внести изменения в оспо-
ренные нормы, направленные на совер-
шенствование правового регулирования 
процедуры согласования проекта гене-
рального плана в части включения в гра-
ницы населенных пунктов земель лесно-
го фонда.

Исходя из изложенного и руко-
водствуясь статьями 6, 471, 71, 72, 74, 75, 
78, 79 и 100 Федерального конституци-
онного закона «О Конституционном Суде 
Российской Федерации», Конституцион-
ный Суд Российской Федерации

постановил:
 1. Признать часть 7 статьи 25 Гра-

достроительного кодекса Российской 
Федерации (в редакции, действовав-
шей до вступления в силу Федерального 
закона от 20 марта 2011 года № 41-ФЗ) 
и часть 8 этой статьи (в редакции, дей-
ствовавшей до вступления в силу Феде-
рального закона от 31 декабря 2017 года 
№ 507-ФЗ) не противоречащими Консти-
туции Российской Федерации в той мере, 
в какой по своему конституционно-право-
вому смыслу они:

предполагают, что проект генераль-
ного плана муниципального образова-
ния в части включения в границы насе-
ленных пунктов земель лесного фонда 
не считается согласованным до тех пор, 
пока главой муниципального образования 
не будет получено заключение уполно-
моченного федерального органа испол-
нительной власти, содержащее поло-
жение о согласии с этим проектом, либо 
в согласительном или в судебном порядке 
не будет разрешен вопрос о необоснован-
ности несогласия федерального органа 
исполнительной власти с этим проектом; 
уполномоченный федеральный орган 
исполнительной власти обязан напра-
вить главе муниципального образова-
ния заключение, содержащее положения 
о согласии с этим проектом или несогла-
сии с ним с обоснованием причин тако-
го решения, в установленный законом 
срок, а глава муниципального образова-
ния вправе требовать его предоставле-
ния, в том числе оспаривая в судебном 
порядке бездействие федерального орга-
на исполнительной власти, участвующего 
в процедуре согласования;

не исключают возможности в случае 
несоблюдения требования о таком согла-
совании признать в судебном порядке 
решение представительного органа муни-
ципального образования об утвержде-
нии генерального плана не действующим 
в части включения в границы населенных 
пунктов земель лесного фонда, причем, 
если с утверждения соответствующего 
генерального плана прошло более года, 
суд должен разрешать вопрос о непра-
вомерности утверждения генерального 
плана в части включения земель (земель-
ных участков из земель) лесного фонда 
в границы населенного пункта вариатив-
но в отношении отдельных таких терри-
торий на основе баланса права на благо-
приятную окружающую среду и правомо-
чий Российской Федерации в сфере орга-
низации рационального использования 
лесов, с одной стороны, и прав частных 
лиц, включая право частной собственно-
сти, право на осуществление предприни-
мательской деятельности, право на жили-
ще, а также потребностей социально-эко-
номического развития муниципального 
образования (и конкретного населенного 
пункта), с другой стороны, при соблюде-
нии нормативных требований к границам 
населенных пунктов.

 2. Выявленный в настоящем Поста-
новлении конституционно-правовой 
смысл части 7 статьи 25 Градострои-
тельного кодекса Российской Феде-
рации (в редакции, действовавшей 
до вступления в силу Федерального 
закона от 20 марта 2011 года № 41-ФЗ) 
и части 8 этой статьи (в редакции, дей-
ствовавшей до вступления в силу Феде-
рального закона от 31 декабря 2017 года 
№ 507-ФЗ) является общеобязательным, 
что исключает любое иное их истолкова-
ние в правоприменительной практике.

 3. Судебные акты, принятые в отно-
шении Кыштымского городского окру-
га Челябинской области на основа-
нии частей 7 и 8 статьи 25 Градострои-
тельного кодекса Российской Феде-
рации в истолковании, расходящемся 
с их конституционно-правовым смыслом, 
выявленным в настоящем Постановле-
нии, подлежат пересмотру в установлен-
ном порядке.

 4. Настоящее Постановление оконча-
тельно, не подлежит обжалованию, всту-
пает в силу со дня официального опуб-
ликования, действует непосредствен-
но и не требует подтверждения другими 
органами и должностными лицами.

 5. Настоящее Постановление подле-
жит незамедлительному опубликованию 
в «Российской газете», «Собрании зако-
нодательства Российской Федерации» 
и на «Официальном интернет-портале пра-
вовой информации» (www.pravo.gov.ru).

Конституционный Суд 
Российской Федерации 

№ 45-П
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СКАНДАЛ 

Вслед 
за Медведевым 
теннисисты 
все сильнее 
ругают мячи 
ATP-тура

ДАВЛЕНИЕ 
ПРИ ПОДАЧЕ
Анна Козина

Ситуация вокруг плохого ка-
чества теннисных мячей в ны-
нешнем сезоне начинает нака-
ляться. Много топовых игроков, 
в том числе наш теннисист, тре-
тья ракетка мира Даниил Мед-
ведев, уже неоднократно выска-
зывали свою критику. И пробле-
ма гораздо глубже, чем просто 
недовольство проигравшего, 
желающего оправдать свое по-
ражение ужасным кортом или 
инвентарем.

Медведев после выхода в по-
луфинал турнира ATP 500 в Пе-
кине очень классно описал 
неровный ход матча с фран-
цузом Уго Умбером (6:4, 3:6, 
6:1), обвинив в необъяснимых 
брейках и ошибках как раз мячи.

— Мы оба старались не да-
вать сопернику легких ударов, 
но с такими мячами это посто-
янно получается, — заявил рос-
сиянин. — Для харда эти мячи 
просто смешные. В третьем сете 
я уступил свою подачу, но вы-
играл 6:1. Это ненормально. 
Но мы так играем уже весь год.

Итак, что же Медведев подра-
зумевал под словом «смешные». 
Если собрать комментарии 
разных игроков, например Ра-
фаэля Надаля, Стэна Вавринки, 
Энди Маррея, Джека Дрэйпера, 
Феликса Оже-Альяссима, Тэй-
лора Фритца и многих других, 
то получается такая картина. 
Производители мячей на турни-
рах меняются, что уже не нра-
вится теннисистам, привыкаю-
щим к определенным «настрой-
кам». А в этом году еще и каче-

ство всей продукции оставляет 
желать лучшего. Мячи очень 
быстро распушаются, после 
нескольких ударов теряют дав-
ление, становятся более медлен-
ными, ими сложнее выполнять 
крученые удары и вообще их 
контролировать. Все это в итоге 
выливается в проблемы с запя-
стьями, локтями, плечами. А это 
и так слабые места всех тен-
нисистов. За последнее время 
травмировались Хольгер Руне, 
Стефанос Циципас, Себастьян 
Корда. 

Но у топов хотя бы есть день-
ги, чтобы решать свои пробле-
мы. Новый виток скандала 
начался буквально накану-
не, когда 366-я ракетка мира, 
32-летний португальский тен-
нисист Гастау Элиаш опубли-
ковал заявление в адрес руко-
водства ATP, больше похожее 
на крик души. 

— Я требую, чтобы ATP запла-
тила за физиотерапию, которая 
потребуется мне после того, как 
я поиграл теми мячами, которы-
ми они заставляют нас играть, — 
написал Элиаш в своих социаль-
ных сетях. — Я в туре уже много 
лет и никогда не видел ничего 
подобного. Это просто бесчело-
вечно!

В комментариях под постом 
его уже поддержали Теннис 
Сандгрен и Паула Бадоса, ко-
торая отметила, что в женском 
туре есть те же претензии. Тре-
нер Хуберта Хуркача Крейг Бой-
нтон уже спрогнозировал, что 
вся эта ситуация с мячами мо-
жет оказать очень серьезный 
эффект на здоровье тенниси-
стов. Недовольства со стороны 
игроков много. Только вот ATP  
пока молчит.  

ЕДИНОБОРСТВА 
Наши дзюдоисты взяли 
три награды молодежного 
первенства мира

Медальное 
татами

Павел Зарудный

Дзюдо — сейчас один из немногих олимпийских видов 
спорта, где россияне допущены до участия в официаль-
ных международных турнирах. И наши атлеты сполна 
реализуют свои возможности, подтверждают класс! 
На майском взрослом чемпионате мира-2023 в Катаре 
завоевано два золота, а на завершившемся только что 
в Португалии молодежном мировом первенстве на-
град еще больше — три. Бронзу взяли Кристина Дудина, 
Тимур Арбузов и Анджей Павлюков. То есть на пьеде-
стал почета поднялись ровно половина наших участни-
ков соревнований на юге Европы.

Первой в борьбу за медали вступила Кристина Ду-
дина (до 48 кг). Представительница Екатеринбурга 
уверенно шла по турнирной сетке, однако в полуфина-
ле с японкой Мияки — будущей победительницей тур-
нира — допустила 
досадную ошибку и 
довольствовалась 
лишь малым фи-
налом, где стреми-
тельно взяла верх 
над Кенуль Алиевой 
из Азербайджана.

«Рада, что уда-
лось подняться на 
пьедестал, но рас-
считывала все-та-
ки на золото, — при-
зналась Дудина. 
— Тренеры подго-
товили меня к по-
луфиналу с япон-
кой, подсказали, 
что и как делать, но 
я чуть-чуть недотерпела и допустила ошибку. В заклю-
чительном поединке у меня еще осталась спортивная 
злость за проигрыш, поэтому, наверное, так быстро и 
выиграла».

Как и Дудину, на пути к золоту Тимура Арбузова 
в весе до 81 кг на стадии полуфинала остановил дзюдо-
ист из Японии. А поединок за бронзу против чеха Пет-
ра Млады спортсмен из Краснодарского края смог за-
вершить «иппоном» за полторы минуты.

«Перед поездкой в Португалию участвовал 
в «Большом шлеме» в Баку, но проиграл, — сказал 
Арбузов. — О том, что поедем на первенство мира, 
узнал дней за десять до старта. Конечно, у меня был 
настрой побороться, и отправлялся в Португалию 
я только за золотом. Рад, что возвращаюсь домой 
с медалью».

Красивую точку на турнире поставил Анджей Пав-
люков (до 100 кг). Представителю челябинской шко-
лы дзюдо для завершения двух утешительных схваток, 
в одной из которых решалась судьба бронзы, потребо-
валось всего 50 секунд!

«Я был в хорошей форме, но не в самой лучшей, — 
отметил Павлюков. — Мне очень хотелось дойти до фи-
нала и побороться с японцем Араи: он так легко про-
ходил соперников. Казалось, вообще усилий для этого 
не прилагает. Рад, что наконец-то мы боремся с дзюдо-
истами из других стран».

При этом столь убедительное выступление южно-
уральского дзюдоиста не вызвало удивления у поклон-
ников «гибкого пути»: в Челябинской области вид 
спорта сейчас находится на подъеме. И все благодаря 
поддержке региональных властей.

«Наши дзюдоисты в этом году не перестают радо-
вать, — заявил губернатор Челябинской области Алек-
сей Текслер. — Павлюков на первой же минуте малого 
финала провел молниеносный прием, удостоенный 
высшей оценки «иппон». Впереди его ждут множество 
поединков и новых вызовов. Уверен, Анджей, как и 
другие наши талантливые дзюдоисты, будет и дальше 
достойно представлять Южный Урал на соревновани-
ях любого уровня».

К сожалению, без медалей остались Карина Ефимо-
ва (до 52 кг, Свердловская область — Республика Саха 
(Якутия), Виктория Карсанова (до 70 кг, Республика 
Северная Осетия — Алания) и Денис Батчаев (свыше 
100 кг, Челябинская обл.). Несмотря на это, все трое 
продемонстрировали готовность выступать на самом 
высоком уровне, однако в этот раз им немного не хва-
тило удачи.

«Довольны результатом, хотя потенциал у ребят 
был куда выше, — рассказал старший тренер сбор-
ной Челябинской области по молодежи и ближайше-
му резерву Андрей Востриков. — Тот же Батчаев был 
способен бороться за медаль, а Анджей — на равных 
соперничать с японцем в финале. Но значение этих 
медалей умалять нельзя. Такой накал, такая ответ-
ственность: проходить через это сложно даже тех-
ничным и опытным дзюдоистам. Это борьба нервов, 
характеров».

По словам главного тренера сборной Челябинской 
области Александра Миллера, чье имя носит один из 
лучших в стране региональных центров спортивной 
подготовки по дзюдо, расположенный в столице Юж-
ного Урала, бронзовые медали россиян можно смело 
приравнять и к золотым.

«В столь непростых условиях, когда у ребят нет 
международного опыта, три медали — это здорово: 
половина команды вернулась домой с наградами, — 
заявил Миллер. — Иногда бронзу можно приравнять к 
золоту, как когда-то произошло с медалью Юрия Степ-
кина на Олимпийских играх в Сиднее. Уверен, Анджей 
мог выступить лучше, а что касается Дениса, ему по-
мешало большое желание победить: пошел вперед 
«с открытым забралом». Кстати, очень понравился 
и Тимур Арбузов».  

На пьедестал 
почета поднялись 
ровно половина 
наших участников 
мирового 
первенства 
в португальском 
городе Одивелаш

ХОККЕЙ В НХЛ стартовал регулярный чемпионат, в котором 
Овечкин продолжит погоню за снайперским рекордом

Открыт сезон охоты

Илья Соболев 

М
инувшей ночью 
матчем «Тампа» 
—  « Н э ш в и л л » 
стартовал регу-
лярный чемпио-
нат нового сезо-
на Национальной 
хоккейной лиги 
(НХЛ). В основ-

ных составах лишь в семи из 32 
клубов не оказалось российских 
игроков. А всего в обоймы своих 
команд попали почти полсотни 
наших соотечественников. 

Как и в Континентальной 
хоккейной лиге, в НХЛ клубы 
поделены на две конференции — 
Восточную и Западную. По ито-
гам «регулярки» в каждой опре-
делятся по восемь команд, кото-
рые продолжат борьбу за Кубок 
Стэнли. По мнению букмеке-
ров, основными претендентами 
на титул являются «Эдмонтон», 
где выступает, возможно, луч-
ший хоккеист мира прямо сей-
час канадец Коннор Макдэвид, 
«Торонто», ворота которого за-
щищает наш Илья Самсонов и 
«Колорадо» с форвардом Вале-
рием Ничушкиным в составе.

Впрочем, основной пласт 
российских любителей хоккея 
наверняка будет следить за «Ва-
шингтоном». Столичный клуб 
в этом сезоне на многое не рас-
считывает, но дело не в этом. 
Просто именно за «Кэпиталз» 
выступает главный российский 
хоккеист современности Алек-
сандр Овечкин, который про-
должит свою эпохальную по-
гоню за вечным снайперским 
рекордом НХЛ. Пока он при-
надлежит канадцу Уэйну Гретц-
ки, настрелявшему за карье-
ру 895 голов. У Овечкина сей-
час 822 шайбы. То есть до но-
вого рекорда всего 73 точных 
броска. Кажется, главный про-
тивник 38-летнего Овечкина — 
его возраст. Но так говорят уже 
несколько лет, а он все забивает 
и забивает. В позапрошлом сезо-

не Александр забросил 50 шайб, 
в прошлом — 42. Посмотрим, 
удастся ли капитану «Вашинг-
тона» сохранить этот непло-
хой темп. Во всяком случае, 
команда ветерану будет помо-
гать изо всех сил — в этом мож-
но не сомневаться. В том числе 
центрфорвард Евгений Кузне-
цов. В межсезонье захандривше-
го игрока едва не обменяли, и те-
перь Женя попытается доказать, 
что в клубе его оставили не зря.

Свой первый матч «Ва-
шингтон» проведет против 
«Питтсбурга» с Евгением Мал-
киным в ночь с 13 на 14 октября 
по московскому времени.

Лучший из россиян на сего-
дняшний день форвард Ники-
та Кучеров выступает за «Там-
пу». В регулярном чемпионате 
прошлого сезона он стал самым 

результативным среди наших, 
набрав 113 (30 шайб+83 пере-
дачи) очков. К слову, Кучеров 
оказался единственным нашим 
соотечественником, попавшим 
в десятку сильнейших игро-
ков НХЛ по версии лиги пря-
мо сейчас. С «Тампой» Никита 
выиграл уже два Кубка Стэн-
ли. Взять третий будет нелегко: 
состав команды уже не так сба-
лансирован и силен, как в прош-
лые годы, а главное, начинать 
«молниям» придется без своего 
супервратаря Андрея Василев-
ского, выбывшего минимум на 
два месяца из-за перенесенной 
операции на позвоночнике.

Из других нападающих сре-
ди россиян особенно котируют-
ся Артемий Панарин из «Нью-Й-
орк Рейнджерс» и лидер «Мин-
несоты» Кирилл Капризов. По-
следний в этом сезоне будет 
самым высокооплачиваемым 
россиянином наряду с Овечки-
ным (оба заработают по 12,5 
млн долларов). Но побороться 
за Кубок Стэнли Кириллу бу-
дет проблематично: «Миннесо-
та» не выглядит претендентом 
на трофей. Другое дело «Рейн-
джерс», глубине состава кото-

рого может позавидовать любой 
клуб лиги. От нью-йоркской ко-
манды ждут прорыва, как и от 
Панарина. В плей-офф прошло-
го сезона Артемий сыграл неу-
дачно, и его команда выбыла 
уже в первом раунде плей-офф. 
Россиянин наудачу даже сме-
нил имидж, расставшись с пыш-
ной шевелюрой. Вместе с Пана-
риным шагнуть на новый уро-
вень «Рейнджерс» попытается 
помочь еще один российский 
вратарь экстра-класса в НХЛ 
Игорь Шестеркин.

Кстати, именно россияни-
на эксперты называют глав-
ным фаворитом в борьбе на 
приз лучшему вратарю по ито-
гам «регулярки». Только речь не 
о Шестеркине, а о его закадыч-
ном друге Илье Сорокине, ко-
торый, блистая за «Нью-Йорк 
Айлендерс», мог получить эту 
награду еще в прошлом сезоне.

Любопытных сюжетов с уча-
стием российских хоккеистов 
намного больше. А вот войдут ли 
они в число главных историй но-
вого сезона, покажет время.  

А К Ц Е Н Т

Чтобы побить вечный снайперский 
рекорд Уэйна Гретцки, Александру 
Овечкину нужно забросить еще 73 шайбы

Несмотря на возраст, именно 
Овечкин стал лучшим российским 
снайпером в прошлом сезоне НХЛ.

ФУТБОЛ Исполком УЕФА отменил свое же решение по допуску 
юниорских сборных России до официальных турниров

Кому Евро, кому аут
Артур Нанян

Н
акануне внимание бо-
лельщиков было прико-
вано к исполкому Со-

юза европейских футбольных 
ассоциаций (УЕФА), на кото-
ром был принят ряд важных ре-
шений.

В частности, стали извест-
ны хозяева финальной стадии 
чемпионата Европы-2032. По-
бедила совместная заявка Ита-
лии и Турции, у которой не 
было конкурентов. Эти стра-
ны представили УЕФА список 
20 возможных стадионов для 
проведения матчей соревно-
вания. К октябрю 2026 года из 
этого перечня будут отобраны 
десять арен.

Также вчера на заседании 
исполкома УЕФА вновь верну-
лись к теме участия мужской и 
женской юниорской сборных 
России (составленных из игро-
ков не старше 17 лет. — Прим. 
«РГ») в официальных турни-
рах. УЕФА переиграл ситуа-
цию, отменив собственную ре-
комендацию по допуску росси-
ян до соревнований, в частно-
сти финальной стадии женско-
го чемпионата Европы-2024.

На первый взгляд,  дан-
ная история — полный абсурд. 
Ведь всего пару недель назад 
УЕФА вроде как разрешил на-
шим юниорским командам со-
ревноваться со сверстниками, 
а теперь футбольные чиновни-
ки вдруг передумали. Конеч-
но, сделано это было под дав-
лением ряда стран, таких как 
Англия, Швеция, Дания, Нор-
вегия, отказавшихся играть с 
россиянами. Выходит, УЕФА в 
очередной раз отошел от спор-

тивных принципов и показал 
свою беспомощность. А ведь 
президент организации слове-
нец Александер Чеферин еще 
недавно гордился тем, что он 
жестко следует спортивным 
принципам, стараясь не подда-
ваться давлению извне. Оказа-
лось, это были просто слова. На 
деле же все вышло наоборот. 

Тем временем националь-
ная команда России начала 
подготовку к товарищеским 
матчам в Москве с Камеруном 
(12 октября) и в Турции с Ке-
нией (16-го числа). Во вторник 
футболисты Валерия Карпина 
провели тренировку на базе в 
Новогорске. Обратило на себя 
внимание отсутствие на заня-
тии одного из лидеров сбор-
ной, полузащитника «Монако» 
Александра Головина. Вместе с 
тем наряду с остальными парт-
нерами на поле вышли высту-
пающие во Франции и Италии 
Далер Кузяев («Гавр») и Алек-
сей Миранчук («Аталанта»).

По окончании занятия Кар-
пин ответил на вопросы журна-
листов, высказавшись о пред-
стоящей встрече с Камеруном, 
состоянии Головина и неопре-
деленной ситуации вокруг бу-
дущего капитана «Спартака» 
Георгия Джикии.

Можно сказать, что Каме-
рун — сильнейший соперник 
за то время, что сборная иг-
рает только в контрольных 
матчах?

ВАЛЕРИЙ КАРПИН: По качеству ис-
полнителей и уровню — да. И 
мне, и футболистам интерес-
но будет противостоять такой 
команде. Однозначно хоро-
шо, что матч состоится дома. 

В Москве в последний раз игра-
ли два года назад. Хочется, что-
бы арена была полная. Эмоции 
от встречи на своей арене со-
всем другие.

Что случилось с Головиным?
ВАЛЕРИЙ КАРПИН: Он не трениро-
вался, у него проблема с икро-
ножной мышцей, почувство-
вал дискомфорт. Надо посмот-
реть. Пока непонятно, сможет 
ли сыграть с Камеруном.

Что скажете о ситуации 
с Джикией? Он пропустил 
четыре матча Премьер-лиги.

ВАЛЕРИЙ КАРПИН: Это не очень хо-
рошо. У нас вообще мало цен-
тральных защитников, у кото-
рых есть постоянная игровая 
практика. Меня такие вещи не 
пугают, но и не радуют. Два цен-
тральных русских выступают в 
«Крыльях Советов» и «Росто-
ве». Этого мало.

Немало шума наделали ваши 
слова после матча с Катаром 
(1:1) о необходимости россиян 
уезжать в Европу. Удивились 
такой реакции?

В А Л Е Р И Й  К А Р П И Н : Я сказал, что 
е с л и  у  ф у т б о л и с т о в  е с т ь 
предложения из хороших чем-
пионатов, то надо пробовать. 
Вот и все.

Есть гарантии, что вы оста-
нетесь в сборной?

ВАЛЕРИЙ КАРПИН: Нет никаких га-
рантий. У любого человека мо-
жет случиться так, что он ска-
жет: «Все, я поехал». Когда это 
случится? Может, через год, 
может, через пять лет или ни-
когда. В этом нет ничего та-
кого.  

Глава УЕФА Александер Чеферин все больше начинает походить 
на популиста: его слова снова разошлись с делом.

Наш бронзовый призер в весовой категории до 100 кг 
представитель Челябинской области Анджей Павлюков.

МЕЖДУ ТЕМ 

Анастасия Павлюченкова сделала 

победу и в первом круге заметной. 

На турнире в Гонконге россиянка, 

занимающая 61-ю строчку в 

рейтинге,  разгромила Яну Фетт из 

Хорватии (196) — 6:0, 6:0. За ка-

рьеру Павлюченкова повесила со-

перницам 63 «баранки». Она три-

жды выигрывала, не отдав в матче 

ни гейма. Вспомним еще победы 

над Татьяной Марией в Страсбурге 

в 2018 году и над Иваной Йорович 

в Монтеррее в 2019-м.

Даниил Медведев как-то язвительно 
заметил, что играть такими мячами 
все равно что играть яблоками.
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УЕФА вновь изменил спортивным
принципам, в очередной раз 
подвергшись влиянию извне 
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ФОТО ПРО Фоторепортер «Российской газеты» Игорь Курашов отметил юбилей

Выдержка
Юрий Лепский

Э
тот снимок из альбома фотогра-
фий Игоря Курашова. Альбом, 
кстати, роскошный, с любовью и 
мастерски сделанный.

— Кто издал? — спросил я у 
Игоря.

— Дети, — коротко ответил он.
Его дети бережно подобрали 

фотографии, снятые отцом в 
разное время, сбросились и издали этот 
прекрасный альбом. Теперь это и их аль-
бом тоже. Замечательные дети у Игоря Ку-
рашова.

Да и сам Игорь, надо сказать, скромен, 
деликатен, трудолюбив и талантлив. Редак-
ции с ним, безусловно, повезло. Всегда, ког-
да смотрю его съемку, меня не оставляет 
ощущение, что я чувствую его отношение 
к тому, что изображено на фотографии, 
к тому, что он видел и теперь показывает 
мне. Как это ему удается?

Он не спешит. Он нетороплив. У него есть 
время подумать перед тем, как щелкнуть за-
твором камеры. У него есть время понять, 
что он чувствует, глядя на жизнь в кадре, по-
нять, почему он снимает именно то, что 
снимает.

Вот женщина в комнате своего старого 
дома, где живет не только она сама, но и ее 
воспоминания о прожитом. Мне не нужно 
много времени, чтобы понять, о чем эта фо-
тография. Потому что об этом уже подумал 
Курашов. У фотокоров это называется вы-
держкой. 

Игорь Курашов. Комната с воспоминаниями.

Выпускники вузов 
претендуют на 70 процентов 
от взрослых зарплат
Ольга Игнатова  •  rg.ru/art/2652775
Ровесники моего сына, который учится на последнем курсе, рас-
считывают на нереально высокие зарплаты. Мол, люди недооце-
нивают себя и соглашаются на меньшее. Я советую студентам сми-
риться с тем, что знания  не сразу начнут приносить доход. На сво-
ем примере могу сказать, что в вузе мне дали базу, но азы профес-
сии я освоила на первом месте работы. Знания нужно обязательно 
закреплять практическими навыками, это занимает годы. 

Ирина

Суд разъяснил, когда можно 
выложить в Сеть видео 
с камер наблюдения
Наталья Козлова  •  rg.ru/art/2659085
По мнению суда, когда видео отвечает общественным интересам, 
запись можно обнародовать в Сети. Абсолютно согласен. Поража-
ют люди, которые мало того, что ведут себя неподобающе или на-
рушают закон, потом еще и возмущаются. Разъяснение суда напо-
минает о том, что за свои поступки нужно уметь отвечать.

Максим
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В наездах на пешеходов чаще 
всего (в 60 процентах случаев) 
виноваты водители. («РГ», 5-я 
полоса.) Хочу сказать, стати-
стика Госавтоинспекции — 
очень упрямая вещь и с ней спо-
рить достаточно сложно. Если 
человека сбили на пешеходном 
переходе, значит, вина водите-
ля очевидна. Но, с другой сторо-
ны, Правила дорожного движе-
ния требуют от пешехода при-
ступать  к переходу дороги по 
пешеходному переходу, только 
убедившись в том, что ему ее 
уступают. Однако чаще всего 
сотрудники Госавтоинспекции 
этот вопрос не рассматривают, 
несмотря на позицию водителя. 
Есть автомобиль, есть води-
тель, то есть владелец источни-

ка повышенной опасности, зна-
чит, он виноват, о чем и говорит 
статистика. 

Почему не в 100 процентах 
виноваты водители? Потому 
что еще есть наезд на пешехода 
вне пешеходного перехода, есть 
случаи, когда пешеходы по соб-
ственной невнимательности, 
либо по незнанию, либо умыш-
ленно, либо понадеявшись, что 
это у них получится, перебега-
ют дорогу в неустановленных 
местах или на запрещающий 
сигнал светофора. С моей точки 
зрения, многие водители как-то 
легкомысленно относятся к пе-
шеходным переходам, не снижа-
ют перед ними скорость. И, увы, 
это влечет за собой такие слу-
чаи, когда пешеход начинает вы-
ходить на «зебру», а автомобиль 
мчится с такой скоростью, что 
затормозить уже не может. 

Когда мы садимся за руль, 
мы должны включать свой 
«внутренний локатор», кото-
рый оценивает ситуацию на до-
роге на 360 градусов, чтобы не 
было таких вариантов, когда ты 
кого-то не заметил. Не важно, 
сдавал ли ты назад или двигался 
вперед. Когда мы приближаем-
ся к нерегулируемому пешеход-

ному переходу и впереди едет 
автомобиль, надо держать гора-
здо большую дистанцию, чем 
обычно, потому что внезапно 
может вынырнуть пешеход. Мы 
его, находясь через машину, не 
видим и, соответственно, не 
успеваем притормозить. Также 
Правила дорожного движения 
запрещают стоянку перед пеше-
ходным переходом. Потому что 
из-за припаркованного автомо-
биля опять же может появиться 
человек, которого сложно заме-
тить. Многие, к сожалению, не-
смотря на этот запрет, продол-
жают парковаться у перехода.

Что касается темного време-
ни суток, плохой видимости 
знаков перед пешеходным пе-
реходом и прочих сложных си-
туаций для водителя, скажу 
так: есть такой пункт 10.1 Пра-
вил дорожного движения — ча-
сто применяется. В нем сказа-
но, что водитель обязан вести 
транспортное средство с уче-
том состояния дороги, состоя-
ния автомобиля, своего собст-
венного самочувствия, дорож-
ных и погодных условий. Поэ-
тому если плохо видно, значит, 
надо опять-таки сбросить ско-
рость. Едем не 90, а 40 км в час.

Впрочем, и сами пешеходы 
являются участниками дорож-
ного движения. Для них также 
установлены правила и запре-
ты. В том числе нельзя перехо-
дить дорогу на запрещающий 
сигнал светофора. К сожале-
нию, есть оговорка, позволяю-
щая переходить дорогу вне 
«зебры» в том случае, когда по-
близости в видимой доступно-
сти нет пешеходного перехода, 
нерегулируемого и регулируе-
мого. Этим многие и пользуют-
ся. И штрафы есть для пеших 
участников дорожного движе-
ния, но их сложнее наказать. 
У них нет машины, нет доку-
мента. Сотруднику Госавтоин-
спекции, чтобы привлечь их к 
ответственности, нужно уста-
новить личность, нужны па-
спортные данные. Если их нет, 
нужно его доставить куда-то 
в отделение. Это займет время, 
это все сложно. Иногда бывает, 
что сотрудник ДПС несет 
службу пешком, без машины. 
Пешехода максимум могут по-
ругать, а вот штраф — это очень 
редкая история, хоть он и пред-
усмотрен. 

Подготовила Елена Кухтенкова 
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ГОЛОВА

Сергей Смирнов,
автоэксперт, юрист, 

заместитель главного редактора 

радио «Автодор»
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